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HACEMOS 

18500 GUADIX (Granada) 

Edi tor ia l 
Mal asunto 

Cuando a modo de los hombres primitivos y sin olvidar que estamos a finales del 
siglo XX los hombres de esa tierra accitana y andaluza tienen que echar mano, muy a 
su pesar, de la invocación a los dioses, ídolos y demás menuarrias para implorar ante lo 
desconocido, que les caiga una miaja de agüica: mal asunto. 

Cómo estará el patio, para que al final del milenio los habitantes de esto que todavía 
llaman Tierra tengan que mirar ansiosos al cielo esperando un fenómeno que no viene 
con la regularidad que desearan. A lo que se ve, hemos adelantado bastante poco sobre 
todo lo que concierne al cuidado y mantenimiento de nuestro Planeta y por esas 
razones y no otras, aunque las quieran disfrazar de otra cosa, nos vemos como los de las 
cuevas de Altamira o el Algar, implorando algo de lo que no conocemos y que por 
supuesto no cae, porque no está en sus manos. 

Para aquellos que nos hemos apartado de lo que se denomina equilibrio, que otros 
condensan en un dicho sabio al decir « vive y deja vivir», esta situación es producto de 
la megalomanía humana, por haber tenido la feliz ocurrencia de querer conquistar el 
mundo, la tierra, de dominarla. 

Un dominio tan funesto como inconsciente y que se está volviendo contra nosotros, 
dejando a los ciudadanos de este tiempo sumidos en la época de las cavernas, con los 
brazos implorando al cielo, reuniéndose en torno al gran chamán de la tribu, vestido 
con sus atributos de gran ceremonia para asistir al rito de lo desconocido, de lo ausente, 
de aquello que podría ser con sólo aplicar el sentido común, la misma tarea y 
enseñanza que durante mucho tiempo nos ha dado la propia Tierra: ¡cuida lo que 
tienes, sé generoso y no esquilmes, pues si amas a los tuyos guarda para el futuro que 
quieras para ellos! 

Mal asunto cuando a los hombres y mujeres de esta tierra, organizados en colecti
vos religiosos, piadosos y caritativos, se les tienen que recordar poco menos que los 
estatutos de sus asociaciones y el objeto social y de vida interior de las mismas. 

No otra cosa han venido a decir los Obispos del Sur acerca de la llamada 
religiosidad popular, que por lo visto confunde la religión con el espectáculo y que si 
bien, por lo visto, no están en contra de la manifestación popular sí parece que lo 
estuvieran, y mucho, contra el fariseísmo que a su juicio suponen las manifestaciones 
culturales que hoy conocemos como pasos procesionales de Semana Santa. 

Reclaman los obispos más autenticidad, mayor compromiso, más justicia social, 
un estar más cerca de lo que en realidad debiera de ser aquello que, según ellos, 
pretenden mostrar a los demás que no lo tienen tan claro. Para decirlo casi en griego: 
que las procesiones como teoría están bien, pero que falta la praxis, la práctica, las 
obras -buenas, se entiende. 

Mal asunto cuando a las mujeres y hombres de esta tierra otros se empeñan en que 
piensen que es mejor poner su esperanza en lo accesorio, en los tiempos de supuestas 
vacas gordas, en un ejercicio de añoranza tan vano como vacuo. 

Más les valdría a los conspiradores sociales que aspiran a gestores de lo público 
pensar que muy probablemente la ciudadanía a estas alturas ya tenga otro concepto: 
como más ético, justo, solidario, menos chabacano, harta de la prepotencia exhibida 
hasta ahora por parte de aquellos políticos que aspiran a engañarlos sin reparar un 
momento en que quizás la sociedad puede estar demandando otro estilo de gestión, 
otro marco de actuación que pueda evitar recaer en excesos y defectos cometidos en el 
pasado y de cuyo linaje no queremos acordarnos. 

Demandamos a unos, a los políticos, que reflexionen sobre lo hecho o dejado de 
hacer y que se piensen muy mucho sus actuaciones futuras, y a otros, a los ciudadanos, 
que exijan lo que desearían para su comunidad como si de los suyos se tratase, que 
reclamen con tenacidad y empeño otro modo de hacer las cosas y un futuro mejor 
porque no olvidan lo pasado. 

Nuestra Portada:Exhibición de globo cautivo. Foto Khortés. 
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Y Ud. ¿qué opina... 

...del problema del agua? 
¿La derrochamos por barata? 

Antonio Soria 
Encofrador 

José Heras y Picaro 

El problema del agua está siendo cada vez más grave. La 
ciudadanía se encuentra con noticias cada vez más alarmantes y 
con hechos que ensombrecen un panorama que se podía suponer 
más halagüeño. 

Ante este cuadro o estado de situación, hemos querido cono
cer cuál es la opinión que los ciudadanos de a pie tienen sobre la 
problemática del agua, cómo lo solucionarían ellos si pudieran, 
qué tipo de medidas se podrían tomar, en fin, cómo y en qué 
medida resolverían esta grave situación por la que pasamos y que 
cada día está siendo más dramática. 

Miguel Parrilla Fernández 
Jubilado 

Joaquín Leyva López 
Topógrafo 

El agua actualmente se está pa
gando bien, los precios que se pagan 
por ella son suficientes. Además úl
timamente ya se ha tomado con
ciencia porque se ve la sequedad 
que tenemos, aunque sí se debería 
de prohibir el riego de jardines por 
parte de los particulares. 

Aquí realmente no se sufre de
masiado la falta de agua y por ello se 
tiene menos cuidado, se dejan de
masiadas veces los grifos abiertos 
sin control... Deberíamos restringir 
un poco, pero que saliera de noso
tros mismos, nunca sabemos lo que 
se nos puede presentar. 

Actualmente se está viendo que 
falta agua. Entonces se debe estu
diar si el precio es el adecuado, aun
que pienso que se debe de mantener. 
Habría que tener un poco más de 
control de la misma, y aquella gente 
que la tire que pagara un poco más, 
se debería mirar que la gente no 
lavara los coches. 
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José Manuel Galindo 
Jefe de administración 

Yo creo que se derrocha mucha 
agua, pero creo que si se tomara un 
poco de conciencia no haría falta 
subir los precios, pero si no, no va a 
haber más remedio que hacerlo, ya 
que ese derroche no es sólo por unas 
cuantas personas sino por una gran 
mayoría. 

Cada uno debería ser auto res
ponsable de lo que hace y de lo que 
gasta; es cuestión de mentalización 
ya que aquí los precios están de 
acuerdo con el nivel que tiene Gua
dix. 

\ 

Serafín Checa 
Campo 

Aquel que tire el agua, que la 
pague; pero yo no estoy en casa de 
nadie para denunciar. Para eso están 
los contadores: si te pertenecen 10 
m. y gastas 50, es que te estás pasan
do ¿no? Y si esa tienes que pagarla 
tres veces más, que la paguen. 

José García 
Funcionario 

Actualmente con los medios que 
hay en los pisos de lavadoras, lava-
vajillas, etc. se gasta demasiado. 
Antes, como costaba mucho trans
portarla en vasijas, se derrochaba 
menos, se tenía más cuidado; ahora 

se está viendo que hay una escasez 
tremenda por lo que debemos 
concienciarnos ya que la subida de 
precios no es solución porque la per
sona que tiene medios le da igual 
que valga una cosa u otra, pasa lo 
mismo que con la gasolina (aunque 
en Guadix el precio del agua es bajo 
especto al de otras localidades), por 
o que se debería empezar desde los 
colegios para concienciar a la gente. 

Trinidad Olvera López 

No está bien lo que se hace, se 
tira mucha. Creo que aquel que gas
te en exceso que lo pague ,y así 
mirarían más por ella. Aunque los 
precios actuales están bien, no para 
el que la tira. 
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Francisco López Porcel 
Estudiante 

Generalmente en la casa se de
rrocha mucha agua y con la escasez 
que hay creo que se debería de con
cienciar a la gente para que no se 
desperdiciara. 

Creo que la solución podía estar 
ahí, no en la subida de los precios, 
aunque no los conozco, pero según 
dice mi madre vale muy cara el agua. 

Francisco Fernández Molero 
Maestro 

Alcalde de Cogollos 

Desde hace aproximadamente 
doce años se viene padeciendo esca
sez de agua. En cuanto a abasteci
miento, hay falta y deficiencias en 

Llenando m o d e r a d a m e n t e el l a v a b o para 
lavarse la cara, las m a n o s o afeitarse. Y no 
dejar correr el agua. Ahorrará unos 12 litros 
por minuto . 
Ahorrar agua es una necesidad. En tu mano 
está no malgastarla. 

algunos pueblos de la comarca, aun
que en Guadix no falta para beber, 
pero sí para riego al igual que en 
toda la comarca. 

La solución puede venir a través 
de medidas administrativas, como 
pueden ser subvenciones para apro
vechamiento de aguas, olvidar el sis
tema de riego por manteo y hacer 
infraestructuras de riegos por goteo. 

Claro, todo esto conlleva un cam
bio de mentalidad e infraestructuras 
en cuanto al ahorro del agua. No 
olvidemos que por goteo puede lle
gar a ahorrarse hasta un ochenta por 
ciento de la que se utiliza normal
mente, con lo que habría más que 
suficiente para cambiar la produc
ción y el medio de vida. 

En cuanto al agua potable, hay 
sitios donde no hay ni contadores, 
con lo que el derroche es inmenso, y 
en otros se hacen estudios económi
cos y se valoran tanto las in
fraestructuras como el caudal que se 
tiene y vienen de acorde con los 
precios, pero ya se está tomando 
conciencia y en algunas zonas, aun
que sea cara se paga gustosa. 

La solución pasa por hacer valo
raciones exactas, valorar económi
camente los costos del agua y que la 
gente aprenda a valorarla, y lógica
mente lo que se tenga que pagar, 
pagarlo, porque es mejor pagar aho
ra que no tener después. 

Carmela Pérez 
Ama de casa. 

Yo pienso que aquellas personas 
que tienen una parcela que la riegan 
con el agua potable deberían pagar 
más. Sin embargo, y lo digo por mí, 
yo ahorro mucha agua, porque veo 
la falta que hay en muchos sitios. 
Por eso veo bien los precios para el 
ama de casa pero no para los que 
tienen una parcela. 
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La Alcazaba va a ser de la ciudad 
Una de las mayores satisfacciones que ha tenido la 

corporación actual ha sido conseguir que la Alcazaba 
pase a dominio público. Para ello han sido necesarios 
no sólo los buenos oficios de la Alcaldía, sino también 
los de la oposición, que, por medio del PP, ha puesto 
su granito de arena, junto a la buena disposición del 
Obispado, han conseguido lo que nadie esperaba o 
que por lo menos se fiaba como más difícil. 

Con esta negociación, que ha concluido con acuer
do entre las partes y a falta tan sólo de ser ratificado^ 
por el Pleno correspondiente municipal, se viene a>\ 
culminar una ansiada aspiración que pone fin a una 1 

situación que no permitía en el estado en que se 
encontraba poder llevar a cabo la oportuna remo-" 

delación-rehabilitación de la muy deteriorada Alcaza
ba accitana. 

El acuerdo supone que pasen al municipio la canti
dad de 5.553 m 2 que por su valor catastral suponen la 
cantidad de 55.530.000 pesetas, y que, traducido a 
metros cuadrados a permutar supone que el Obispado 
va a poder disponer de 1.094,49 m2 en la zona del 
antiguo sábado junto al lugar reservado para la resi
dencia de mayores próxima al hogar del pensionista. 

Ni que decir tiene que este acuerdo supone un 
logro muy importante por las consecuencias que pue
de traer para esa zona el casco histórico y su futura 
rehabilitación, en cuanto a la creación de nuevos acce
sos, etc. 



Entrevista al Alcalde de Guadix 
Gabino García y Picaro 

"Se ha conseguido 
ir perfeccionando el 

funcionamiento de este 
Ayuntamiento" 

-Respecto a su programa elec
toral de legislatura, ¿qué balance 
puede ofrecer acerca de lo reali
zado? 

-Los objetivos que se planteó esta 
corporación municipal cuando en
tra son básicamente tres: 1. Mejorar 
las condiciones de vida de los ciu
dadanos 2. Mejorar la ciudad en su 
conjunto, y 3. Mejorar las expectati
vas de futuro de esta ciudad y su 
comarca. 

Estos objetivos se pretendían rea
lizarlos en un marco que pensamos 
que debía de ser distinto, es decir, 
en un marco de colaboración 
institucional entre todos los grupos 
políticos que conforman el Ayunta
miento y adaptando el ayuntamien
to a la legalidad, o sea, hacer que, 
por ejemplo, la ley de contratos del 
estado se cumpliera. 

Dentro de ese clima de colabora
ción institucional se abrió la puerta 
a los grupos de la oposición tanto en 
las adquisiciones y mesas de contra
tación del Ayuntamiento como así 
también incluyendo a los trabajado
res en todos los procesos de selec
ción del personal. 

De este modo se ha conseguido 
ir perfeccionando el funcionamien
to de este Ayuntamiento, que si bien 
tiene más complicaciones burocrá
ticas al mismo tiempo se ofrecen 
muchas más garantías sobre su ade
cuado funcionamiento durante es
tos cuatro años. 

También hay que reseñar, para 
que todos los ciudadanos lo conoz
can, que era importante desdrama
tizar la vida política en el Ayunta
miento y pensamos que basta pasar
se por la celebración de alguno de 
los plenos para darse cuenta de que 
impera un clima de cordialidad y 
mesura que se parece poco a la que 
se nos tenía acostumbrados. 

-¿Cómo se ha traducido el pri
mer objetivo en las cuestiones del 
día a día? 

-Hemos destacado en alguna que 
otra ocasión que esta corporación se 
sentía muy orgullosa de que los con
venios que hemos firmado para toda 
la política de asuntos sociales, por 
ejemplo relacionados con la Junta 
de Andalucía, pues teníamos el do
ble que otra ciudad de parecidas ca
racterísticas. Ha sido una labor de la 
que nos sentimos especialmente or
gullosos. 

Hemos tratado también de diver
sificar la oferta deportiva y mejorar 
también la oferta de actividades cul
turales -léase Semana de Música 
etc . - de modo que no es que se haya 
aumentado la inversión en estas ac
tividades, sino que en realidad se ha 
racionalizado. 

Además se pretende conseguir 
que este certamen sea un referente 
que sirva para atraer a Guadix otros 
ciudadanos de fuera y rentabilizarlo. 
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José Luis García Raya hace balance de una legislatura municipal 

Hemos tratado de incentivar la 
participación ciudadana en el ayun
tamiento, fomentando la aparición 
de las Asociaciones de Vecinos, 
creando haremos para as fiestas de 
barrio, fundamentalmente si tienen 
constituida asociación de vecinos 
como tal. 

También se han creado los Con
sejos y si bien no son la figura del 
Patronato, al menos salvamos el que 
haya participación de los sectores 
afectados en la política del Ayunta
miento. Aún así se han creado los 
Consejos de Servicios Sociales, De
portes etc. 

Nos hemos dotado de un conve
nio directo con la Consejería de 
Asuntos Sociales de la Junta, siendo 
la única ciudad de la provincia que 
lo tiene. 

Incluso se ha llegado a un con
venio-contrato con la fundación de 
Lucha contra la Droga. Tenemos 
convenios establecidos con la ONCE 
y la Cruz Roja. Además se ha abier-

Por fin, obras en el Miniparque. 

to un consultorio en las Cuevas para 
acercar la asistencia sanitaria a los 
ciudadanos que están más impedi
dos, crónicos, poniéndoles una asis
tencia muy cerca de donde hay una 
población envejecida y con pocos 
medios económicos. Se ha seguido 
insistiendo en que el cariz que tenga 
la Escuela Taller sea más docente 
que aprovecharla para construir co
sas que no pudiera abarcar el Ayun
tamiento, es decir, primando la fun
ción docente que tienen las escuelas 
taller. En fin, creo que hemos dado, 
no pasos de gigante, pero sí un pro
greso en la política de servicios so
ciales dado que ya de antiguo era 
una de los capítulos importantes en 
el presupuesto del ayuntamiento. 

-El segundo objetivo era mejo
rar la ciudad... 

Sí, se pretendía parar la tenden
cia casi histórica del despoblamiento 
del centro o casco histórico de la 
ciudad. Esta tendencia conducía a la 
aparición de tres consecuencias gra

ves: 1. Abandono del centro históri
co. 2. Concentración de población 
en unas áreas muy pequeñas. 3. Se 
han cargado una gran parte de la 
vega que fue lo que nos dio impron
ta histórica. 

Para resolver este reto, que 
transciende a los habitantes de esta 
ciudad, hemos tenido que definir el 
marco y buscar las herramientas que 
nos permitieran cumplir ese objeti
vo. Se consiguió engancharnos en 
un programa europeo de regenera
ción de cascos históricos cuyo pri
mer fruto ha sido el que práctica
mente el coste del plan especial del 
Casco histórico y Cuevas, etc. se 
financie con una subvención de la 
CEE, y si somos lo suficientemente 
hábiles de poder presentar una serie 
de proyectos razonables y atracti
vos, se pueden conseguir, teniendo 
garantizada la ayuda de la CEE. 

Al mismo tiempo ha sido nece
sario puntualizar la normativa de 
urbanismo es decir la remodelación 
del PGOU , justo cuando por fin se 
ha conseguido la financiación pre
cisa para ello (40 millones). Feliz
mente ya se han pasado las primeras 
fases de estos trabajos de planea
miento y ya tenemos cosas muy im
portantes como fruto, si bien aún no 
se ha llegado a la aprobación inicial, 
por ejemplo, ya disponemos de la 
cartografía de la ciudad de Guadix 
completa y moderna, incluso digi-
talizada. 

Después teníamos -es el signo 
de los tiempos- siempre que lamen
tar el problema del agua y siendo 
éste como es un problema que afec
ta a la mitad de España, por lo me
nos en cambio a nosotros y por aho
ra no tenemos problemas de agua. 
Se firmó un convenio con la 
Consejería de Obras Públicas que 
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contemplaba la mejora de las dota
ciones de agua, la depuración de las 
aguas y cubrir las ramblas. 

De esos tres objetivos sólo se 
han cumplido dos. De hecho las pri
meras obras que acometió esta cor
poración fue la asegurar el abasteci
miento de agua para la ciudad ga
rantizando incluso hasta procesos 
industriales de agua. 

El siguiente objetivo era intentar 
conseguir que no se desperdiciara el 
agua, para lo cual se consiguió la 
Depuradora Municipal de Aguas y 
que espero que antes de terminar 
este mandato la Depuradora esté ter
minada y además las obras comple
mentarias que era llevar el agua des
de donde se está vertiendo hasta la 
Depuradora, es decir el saneamien
to integral del casco antiguo y de la 
ciudad en su conjunto que ya ha 
salido a información pública, pues
to que en algunos lugares se contaba 
con saneamientos antiquísimos del 
tiempo, incluso, de los árabes. 

El tercer objetivo -que quizás 
sea el más bonito desde el punto de 
vista estético para un alcalde- era la 
cubrición de las ramblas y es el que 
nos queda. 

También se han tratado de resol
ver los problemas históricos del ur
banismo de Guadix, entre ellos me 
refiero por ejemplo a San Torcuato, 
el arco, y su entorno. 

Otro tanto se puede decir de uno 
de los Hoyos del Paseo, ya en vías 
de solución mediante el estableci
miento de un convenio urbanístico 
beneficioso para todas las partes, 
entre ellas para el Ayuntamiento, 
que se hace con un espacio en una 
zona privilegiada de nada menos que 
13.000 metros cuadrados sin que le 
tenga que costar dinero. 

Un problema histórico que se te
nía también pendiente, es el de la 
Catedral, puesto que la última res
tauración importante que se hizo data 
de hace por lo menos cincuenta años 
y en cambio ahora ya se está actuan
do sobre ella con un presupuesto de 
70 millones de pesetas, que si bien 
no es el definitivo sí es algo impor
tante. 

Otro problema resuelto es la Al-

La legislatura 
municipal en cifras 

La deuda que el Ayuntamiento tenía al entrar 
esta legislatura se cifraba en 255 millones 
que se repartían del siguiente modo: 

Deudas a Proveedores: 155 millones. 
Deudas a Sevillana: 60 millones. 
Deudas a Diputación: 15 millones. 
Deudas varias: 25 millones. 
Total: 255 millones. 

El Ayuntamiento actual tiene 
del año 94 la siguiente carga deudora: 

Créditos a largo plazo en inversiones: 530 millones. 
Deudas a corto plazo: 
-Proveedores: 155 millones. 
-Tesorería: 143 millones. 
-OO.AA.: 75 millones. 
Total: 333 millones. 

Al Ayuntamiento le deben, es decir, 
son créditos a su favor las cantidades siguientes: 

-Ciudadanos por impuestos y tasas diversas: 253 millones. 
-OO.AA: 276 millones. 
Total: 529 millones. 

La plantilla del Ayuntamiento tuvo el siguiente movi
miento durante esta legislatura: 

Bajas: 
-Funcionarios: 3. 
-Personal Laboral: 4. 
Altas: 
-Funcionarios: 5. 
-Laborales: 1. 

Las inversiones realizadas durante la legislatura que se 
está analizando han sido las siguientes: 

Que se han ejecutado ya o está próxima su finalización: 
-OO.AA.: 1500 millones. 
-Propias del Ayuntamiento: 400 millones. 
Total: 1.900 millones. 

En ejecución y sin plazo fijo para su finalización: 
-OO.AA.: 142 millones. 
-Propias Ayuntamiento: 17, 5 millones. 
Total: 159, 5 millones. 
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En trámite para concretar antes de acabar la legislatura. 
-220 millones para el Plan de Instalaciones deportivas. 
-300 millones para el antiguo Cine Acci. 
-130 millones para la Residencia de la 3 a Edad. 
Total: 750 millones. 

Atípicas: 
-1000 millones en Bda Andalucía. 
-500 millones en las varias Escuelas Taller. 
-250 millones en Programas de Servicios S. y Cultura. 
Total: 1750 millones. 

Las inversiones realizadas 
se pueden concretar de la siguiente manera: 

Mejora abastec. de Agua: Recursos propios: 40 mili. 
Depuradora y Saneamiento integral: OO.AA: 600 mili. 
Ayuntamiento: OO.AA.: 225 millones. 
Catedral: OO.AA.: 70 millones. 
Polígono Industrial: 
Propios: 75 millones y de OO.AA.: 225 millones. 
Plaza de la Virgen: Propios: 20 millones. 
Cuatro Veredas: Propios: 20 millones. 
Miniparque: Propios: 20 millones. 
Fuente Maese Pedro: Propios: 20 millones. 
Montero: Propios: 10 millones. 
Consultorio cuevas: Propios: 8 millones. 
Cueva Museo: Propios: 12 millones. 
Estación Alumbrado y urb. Bda. Arenas: Propios: 11 mili. 
Anejos: Propios: 10 millones. 
Parque Fátima: Propios: 25 millones. 
Urbanización Cerros de Medina: Propios: 25 millones. 
Cuatro Veredas: Propios millones. 
Cerro Magdalena: Propios: 30 millones. 
Escuela Taller Cerros de Medina: Propios: 30 millones. 
Varios Hernán-Valle y Anejos: Propios: 10 millones. 
Instituto P. Poveda: OO. AA.: 70 millones. 
Parque de Bomberos: Propios: 10 millones. 
Programa de Infravivienda: OO.AA.: 100 millones. 
Hemodiálisis: OO.AA.: 90 millones. 
Antiguo Cine Acci: OO.AA.: 35 millones. 
Barriada Andalucía: OO.AA.: 1.000 millones. 
Escuelas Taller: OO.AA.: 500 millones. 
Programas Servicios Sociales: 250 millones. 

cazaba. Cuando salga esa revista 
espero que ya esté firmado el con
venio por el que ésta pasa a dominio 
público, es decir, al municipio me-
ciona, pero que la riqueza está ahí. 

Otra cuestión importante es tra
tar de equilibrar o nivelar los servi
cios dentro de la ciudad ; no es que 
Guadix esté perfecta en todos los 
sitios, pero había zonas que estaban 
unas mejores que otras y de ahí vie
ne la actuación de terminar al me
nos vías importantes que todavía 
quedaban por acometer en las Cue
vas (Cerros de Medina, Cuatro Ve
redas). También era importante equi
librar una zona de ocio, dado que 
todas están situadas en un sitio muy 
concreto y sin embargo la parte de 
arriba no tenía aunque ya sí tiene un 
parque felizmente casi terminado por 
completo. 

Había que hacer una actuación 
que creo que ha servido para de
mostrarnos a los mismos aceítanos 
que se puede actuar en las Cuevas 
sin romper lo que son las cuevas, 
pero sí darles un tratamiento urba
nístico digno como ha sido la actua
ción en la Magdalena y el eje princi
pal de la Cañada de los Perales. Otra 
ha sido la actuación de otras admi
nistraciones por medio de la Escue
la Taller en los Cerros de Medina. 
Pienso que también las cuevas han 
ganado enteros con un consultorio 
médico, dejando a las cuevas de 
Guadix mejor equipadas en cuanto 
a diferencias respecto a otras zonas 
de Guadix. 

También se ha seguido insistien
do en el planteamiento de recuperar 
Guadix para la atracción turística 
mediante la recuperación de monu
mentos como es el Hospital Real 
por medio de una Escuela Taller 
nueva, terminar al menos de infra
estructura el Palacio de Peñaflor y 
sería bueno que se pudiese quedar 
cubierto, con vistas a un gran hotel, 
el Palacio de Villalegre, lo que daría 
a la ciudad un atractivo más. En ese 
caso el Palacio de Peñaflor bien po
dría ubicarse como la nueva y nece
saria biblioteca, archivo de protoco
los notariales, museo de la ciudad, 
etc., es decir, que está abierto su uso 
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Obras de la EDAR en Guadix. 

y habrá que terminar tomando una 
decisión al respecto. 

-¿Y respecto al tercer gran ob
jetivo, que era mejorar Guadix 
para colocarla en una buena posi
ción de cara al futuro?... 

-Se trataba de mejorar su desa
rrollo, intentando que sean básica
mente los ciudadanos de Guadix los 
que protagonicen ese desarrollo. Por 
eso apostamos fuerte por el Polígo
no y confío en las medidas que se 
han adoptado desde el último pleno 
para dar facilidades con el precio 
que se ofrece por el suelo y funda
mentalmente con la recuperación 
económica que se está viendo en la 
economía general del país. 

También hay que apostar por la 
agricultura, y en ese sentido el pan
tano del Peñón de los Gitanos o 
Presa López Abellán, que se termi
na pronto, y la obra del Canal de 
Guadix (1.700 millones de inver
sión) que ya está sometida también 
a información pública . 

Hemos hecho un apoyo activo a 
iniciativas empresariales autóctonas 
tales como Exco, que han tenido 
apoyo desde el principio y que espe
ro que pronto se vean materializarse 
las primera obras y obras, o como el 
apartohotel de cuevas que está sur
giendo en la Estación y en el fondo 
a cualquier iniciativa que ha venido 
por aquí se le ha intentado dar todo 
el apoyo necesario, tratando de uti
lizar el peso político que tiene el 
Ayuntamiento de Guadix para que 
se le abriesen las puertas necesarias. 

También hemos puesto nuestro 
pequeño grano de arena para apor
tar un elemento de cohesión a la 
comarca, entendiendo que si no se 
desarrolla la comarca no desarrollas 
Guadix, y así el Proyecto Leader ha 
supuesto un esfuerzo muy impor
tante del que espero que cuando sal
ga la revista ya esté concedido a 
Guadix y ,si no..., pues tendréis que 
hacer un número especial de la ma
rimorena que se armará si no se 
concede a Guadix ,si es que eviden
temente no se demuestra que la op
ción, caso de no ser nosotros, es 
notoriamente mejor que la nuestra. 

'Hemos hecho un apoyo 
activo a iniciativas 

empresariales 
autóctonas" 

-Pasamos ahora a una batería 
de preguntas de las que los ciuda
danos puede que le hicieran, caso 
de tenerlo delante y poder saciar 
su afán de curiosidad e informa
ción de primera mano, aunque sea 
de un lado nada más. ¿Qué ocu
rrió con la cárcel? 

-Mi visión respecto a Guadix es 
que la ciudad tiene que aprovechar
se de la proximidad geográfica a 
Granada con la autovía y la cárcel 
podía ser una inversión. Yo estuve 
hablando con el partido, con el Go
bernador Civil de entonces, pero 
todo se redujo a que si Guadix ofre
cía una paz social en cuanto a la 
instalación de un centro de este tipo. 
Yo reconozco que estuve hablando 
desde un principio de la cárcel por 
ejemplo de Hernán-Valle o de otro 
sitio que no fuese Guadix ciudad. 
Al no poderse garantizar la paz so
cial, se quedó evidentemente en un 
proyecto que no pudo seguir ade
lante. 

-Se le ha catalogado como el 
alcalde más enemigo del deporte 
que ha habido en Guadix en los 
últimos tiempos. ¿Qué piensa de 
esta afirmación que hacen los ciu
dadanos? 

-Tengo que reconocer que yo no 
he sido nunca deportista, evidente
mente; pero eso no quiere decir que 
yo sea antideportista. 

Me gustaría recalcar la lucha que 
hemos tenido, ya que estas cosas de 
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"Era importante 
desdramatizar la vida 
política municipal" 

la administración no surgen de bue
nas a primeras y lo del Plan PIDE 
tengo que señalar que de las prime
ras comunicaciones que tuvimos con 
el director general de Deportes se 
centraron por su parte en que pre
tendían que tuviéramos una piscina 
cubierta a lo que nosotros le dijimos 
de antes de la piscina cubierta nece
sitamos unas pistas de atletismo y 
un campo de fútbol. Al final se ha 
podido meter en el Plan del 94 pero 
es que el 92 y el 93 no hubo plan, 
con lo que sólo cabe decir que en el 
momento en que se ha podido, he
mos concretado. 

Lo único que se ha hecho en 
materia de instalaciones deportivas 
ha sido la pista de Hernán-Valle y 
mejorar la piscina de Guadix, se ha 
hecho otra pista en el colegio Ruiz 
del Peral y se han desmenuzado los 
pasos necesarios para aclarar las res
ponsabilidades del desaguisado de 
la Pista de las Cuatro Veredas. 

En el 94 hemos entrado en el 
plan de instalaciones deportivas con 
un proyecto de mas de 200 millones 
de pesetas, que pienso que no está 
nada de mal. 

-¿Cuál es la situación del Cuar
tel y los Juzgados? 

-El Juzgado y el Cuartel de la 
Guardia Civil son ambos, proble
mas que transcienden del ámbito 
puramente municipal y evidente

mente una preocupación municipal 
a pesar de eso. Tengo que decir que 
hemos estado tres veces en la Direc
ción General de la Guardia Civil, 
llegando a hacer ofertas que cree
mos muy interesantes como por 
ejemplo recalificar los terrenos que 
ocupa el cuartel de la Guardia civil 
y calificación de un terreno rural en 
el sitio que la Guardia Civil eligiera 
para que incluso con la plusvalía 
que genera esta operación urbanísti
ca se pudiera haber construido un 
cuartel, es más, incluso se convence 
a algún que otro constructor que 
llega a hacerle una oferta a la Guar
dia Civil de comprometerse, si se 
llevaba a cabo esta operación antes 
comentada, a hacerle un cuartel por 
valor de 200 millones de pesetas. 
Esa oferta la tiene la Guardia Civil y 
hasta ahora no se ha tomado ningu
na decisión. 

En cuanto a los Juzgados, diga
mos que es básicamente la misma 
operación: se les puso incluso en 
contacto con los propietarios del 
Palacio de Villalegre como sitio im
portante y con solera; y aquí tengo 
que destacar que en estos temas he 
tenido un apoyo incondicional de 
todos los grupos de la oposición, 
incluso yo he ido solo a negociar 
como representante no de un grupo 
gobernante sino de toda la corpora
ción. Pero, todo hay que decirlo, la 



Cerro de San Cristóbal. 

verdad es que no hemos tenido suer
te, vamos a seguir presionando, pero 
por lo menos en otros sitios ha habi
do un plante de los jueces y aboga
dos mientras que en Guadix no lo ha 
habido. 

-La feria en su organización y 
en la ubicación ha suscitado las 
más variopintas opiniones ¿Qué 
nos puede decir de ello? 

-Se pretendía acercarla un poco 
más a los ciudadanos, fomentar la 
participación y nos hemos encon
trado con la agradable sorpresa de 
que la gente ha respondido. Al prin
cipio se hubo de incentivar, ahora se 
queda corto y en ese sentido algo 
habrá que hacer, pero lo que sí es 
cierto es que nosotros propiciamos 
un cambio de Ferial porque parecía 
que era lo mejor y, bueno, todo lo 
nuevo siempre es discutido, pero al 
tercer año de su implantación ya no 
parece serlo tanto. Hombre quizás 
ahora, con la nueva redacción del 

Plan, estemos en el momento ade
cuado para buscar una ubicación 
que, no nos olvidemos, debe de ser 
cercana. 

-¿Existe peligro de no celebra
ción o continuidad de la muestra 
musical Guadix Clásica? 

-Hombre yo creo que Guadix se 
merece actividades culturales que 
estén llamadas a transcender , que 
puedan servir de señuelo y de tarjeta 
de presentación por otra parte, de lo 
que es la vida cultural de la ciudad 
en cuanto a música y si eso a su vez 
no conlleva un gasto excesivo por
que, todo hay que decirlo, la última 
muestra del Guadix Clásica ha cos
tado tan sólo el doble que la fiesta 
de San Antón. Mientras existan las 
coordenadas de que coincidan los 
bajos caches de las orquestas de los 
países del Este y la proximidad en la 
celebración del festival de Ubeda, 
yo animaría a cualquier corporación 
a que mantuviera este certamen y 

potenciara el mismo en prestigio y 
calidad. 

-Si en anteriores legislaturas 
las relaciones con la Iglesia no han 
sido todo lo buenas que se quisie
ra, ¿nos podría decir qué ha ocu
rrido con estas relaciones durante 
la presente legislatura? 

-Hombre no me agrada echarnos 
flores que no nos corresponden y a 
ello me remito puesto que yo he 
seguido la misma política de apertu
ra y acercamiento a todos los colec
tivos, sean unos u otros. Había que 
suavizar la convivencia y eliminar 
tensiones improcedentes; quizás sea 
por mi mismo carácter, el que yo no 
estoy cómodo en una crispación que 
se haya dado esta circunstancia. 

-¿Qué cosa se lleva escondida 
de lo que se había planteado con
seguir y que en cambio no lo ha 
hecho, de sensación de fracaso? 

-Fundamentalmente han sido 
dos. Una interna y que no es otra 
que haber sido imposible establecer 
la paz en mi partido a nivel local. Y 
otra externa, que es intentar conse
guir que el ciudadano de Guadix 
individualmente y colectivamente 
tuviera más confianza en sí mismo. 
Romper esa dependencia casi atávica 
de que todo depende de fuera, hacen 
más falta unas dosis de levantinismo, 
yo siempre he dicho que, si me deja
ran importar, importaría sin lugar a 
dudas 50 murcianos. 

-¿Se ha llevado algo de los ciu
dadanos de Guadix que no sea la 
fuente que hay colocada en la pla
ceta de la Virgen de las Angustias, 
tal y como se le achacó infun
dadamente? 

-Hombre sí, aparte de esas anéc
dotas, me he llevado muchas satis
facciones y la conciencia muy tran
quila. 

Dentro del salario de los políti
cos está el que la gente hable mal de 
uno, y en Guadix evidentemente nos 
pasamos con creces, es un pueblo 
pequeño pero yo diría que cualquier 
ciudadano, si tiene constancia de que 
alguno de los políticos ha hecho algo 
de eso, donde tiene que ir es al juz
gado rapidísimamente. 
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-Se aprobaron las ordenanzas 
del tráfico y éste continua sin fun
cionar, aunque los ciudadanos co
laboran bien poco... 

-Guadix tiene una concentración 
espacial y temporal del tráfico en 
algunos momentos del día, con ma
yor problemática (por ejemplo cuan
do las madres llevan a los niños al 
colegio) y entonces en determina
dos momentos y lugares se va a se
guir formado el «taco» y a veces si 
llega la Policía Municipal se produ
cen más problemas, aunque sean 
problemas de 5 ó 10 minutos. Otro 
de los grandes problemas sería en 
las vacaciones, concretamente en la 
avenida Medina Olmos. Por más 
vueltas que le demos, en esta aveni
da continua sin correspondencias de 
calles, con lo cual hay giros a la 
izquierda y se tienen que parar los 
conductores allí, ya que no se puede 
desviarse uno hacía la derecha y lue
go salir, ya que las calles no están 
unas en frente de otras. Además, los 
ciudadanos continúan aparcando en 
segunda fila, aunque ya menos des
de que se ponen más sanciones, pero 
para controlarlo al máximo habría 
que tener un guardia cada 100 me
tros, y esto es imposible Se ha inten
tado la concienciación, pero esta, no 
ha dado los resultados apetecidos, 
como en la gran mayoría de las ciu
dades. 

-¿Por qué todo el tráfico se ha 
inducido hacia la Avenida Medina 
Olmos? 

-En eventos, como en diferentes 
procesiones, se ha intentado buscar 
rutas alternativas, pero no se ha po
dido llevar a cabo ya que la red 
viaria alternativa de Guadix no re
úne condiciones, sobre todo para 
vehículos pesados, aunque la solu
ción estaría en la circunvalación, que 
el Consejo de Gobierno de la Junta 
de Andalucía ya ha abordado con un 
presupuesto de unos 5070 millones 
de pesetas, de modo que el tráfico 
grande disminuirá en gran medida y 
si habría por lo tanto nuevas pro
puestas y soluciones. 

-En vivienda, Alcalde: en 4 
años,... ni una. 

-Efectivamente. Hay 25 aproba
das que creo comenzarán a cons
truirse antes de las elecciones. Lo 
que sí ha existido ha sido un progra
ma de infravivienda donde se han 
invertido más de 100 millones de 
pesetas, en mejorar 60 cuevas o más. 
Ha habido que meter el Barrio de las 
Cuevas y el Casco Histórico en re
habilitación preferente. De hecho, 
aquí necesitas viviendas si abando
nas otras tantas, porque la pobla
ción no crece. Nos es cuestión de 
hacer viviendas, que hay que hacer
la*, también se dan facilidades para 
que se hagan en autopromoción, pero 
ahí me ha faltado fuerza moral. 

-Brigada de Obras, ¿qué solu
ción tiene? 

-Yo he intentado rentabilizar la 
Brigada de Obras. Una brigada que 
prácticamente en el día de hoy es la 
Brigada de Mantenimiento del 
Ayuntamiento. Esta misma brigada 
en los últimos tiempos ha tenido 
diferentes bajas y otros trabajadores 
se han reciclado pasando a otras 
áreas. Destacar también que a todo 
el personal se le ha venido pidiendo 
que cumpla con sus obligaciones y 
según los propios técnicos así lo han 
hecho, aunque excepciones habrá 
como en todas partes. 

-¿Qué futuro le augura a la 
ciudad, una vez que finaliza su 
mandato? 

-Veo que se han despertado en el 
último años y medio dos proyectos 
importantes, el de Exco y el de Ini
ciativa Leader. Yo creo que si eso 
sale adelante, eso va a ser un ejem
plo para que surjan más. 

-¿En qué basa el futuro de la 
ciudad? 

-Nunca en un monocultivo. Los 
pueblos muy ricos, cuando tienen 
un solo monocultivo tienen un gra
ve problema de futuro, si un año 
viene mal, todo va a la deriva. En 
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Guadix no hay ese peligro, ya que 
no somos determinantes, en ningu
no de los caminos que llevan a un 
crecimiento económico. El primero 
sería los servicios, para una pobla
ción de 50 ó 60.000 habitantes, por 
eso hay que creerse de verdad el 
desarrollo de la comarca como de
sarrollo de Guadix. Y dentro de los 
servicios, el Turismo. El segundo es 
la agricultura, aprovechando dos fac
tores fundamentales, con la altitud 
que tenemos ir hacia el Plan Fores
tal Andaluz y aprovechar la Huerta 
o pequeño valle del río Guadix. Te
nemos agua asegurada, y si conse
guimos que nuestros agricultores se 
den cuenta del factor de la esta-
cionalidad, puede resultar sumamen
te provechoso. Evidentemente hay 
que cambiar la mentalidad del agri
cultor, que tiene que contemplar su 
trabajo como una empresa. Los agri
cultores, hoy en día, deben de tener 
un dinamismo terrible, un cambio 
de cultivos enorme y hay que estar a 
verlas venir. 

-Su mejor y su peor día como 
alcalde de Guadix... 

-El mejor, lo tengo muy claro: el 
día que vino Su Majestad el Rey de 
España. Vi que era una especie de 
reconocimiento al peso histórico de 
Guadix y no sólo un acto protocola
rio. Yo me sentí realmente orgullo
so de ser accitano. 

El peor día, espero que no lo 
tenga que vivir todavía, creo que 
sabréis a cuál me refiero, que tenga 
que presentar mi dimisión como al
calde de esta ciudad por que el Plan 
Leader no sea concedido a esta co
marca. Le he escrito al Presidente 
de la Junta incluso manifestándole 
dicha intención, para que desde las 
distintas administraciones públicas 
se apoye uno de los proyectos más 
importantes, de los últimos tiem
pos, para nuestra zona. 

Quiero añadir respecto a la resi
dencia de ancianos que se han dado 
varios pasos para su consecución, 
incluso importantes, pero no ha po
dido ser, ya que las dificultades pre
supuestarias así lo han querido, aun-

El Alcalde en su despacho. 

diante la aprobación de una permuta 
con el Obispado en unos términos 
que creo razonables. 

Otro problema, si no histórico, sí 
bastante grave, era la situación de la 
Barriada Andalucía: 300 viviendas 
con graves defectos y con unas can
tidades necesarias para su arreglo 
cercanas a los mil millones de pese
tas. Yo creo que ha sido la actuación 
urbana más importante de todos los 
tiempos en Guadix en cuanto a pre
supuesto y ,si bien es cierto que no 
lo ha hecho el Ayuntamiento, tam
poco la Junta de Andalucía; pero 
ese problema estaba ahí sin arre
glarse y ahora ya está solucionado; 
algo habremos colaborado o puesto 
de nuestra parte tanto la Junta, tanto 
el Ayuntamiento, tanto los vecinos, 
tanto la disposición de la Empresa, 
etc.,1o importante es que al final se 
ha arreglado y lo de menos es quién 
se ha llevado el gato al agua. 

Otro de los problemas resueltos 
es recuperar el viejo Cine Acci, tan 
querido por Guadix, puesto que ya 

en marzo hay el encargo a un arqui
tecto para que redacte un proyecto 
que pueda ser presentado a la Junta 
de Andalucía. 

Lo interesante de este proyecto 
del cine es la posibilidad de actua
ción conjunta de que se va a dispo
ner, caso de conseguir meterle mano 
tanto a la Plaza de las Palomas como 
a la Plaza de la Iglesia del Hospital 
o de San Torcuato. 

Quedan cosas, evidentemente, 
como es el caso de la recuperación 
de calles, de barrios enteros, queda 
el darle dinero a los otros monu
mentos que tenemos en Guadix, 
como es la Iglesia y Convento de 
San Francisco, que me duele enor
memente verlos cerrados. Tampoco 
hemos conseguido rentabilizar los 
problemas o las ventajas arqueoló
gicas que tenemos y si encontramos 
la fórmula para superarlo creo que 
cualquier ciudad de Estados Unidos 
se daría gustosa con un canto en los 
dientes por tener el pasado histórico 
y arqueológico que nosotros tene
mos. Sabemos que eso nos condi
que existen distintas ofertas, que 
habría mucho que matizar en las 
mismas. 

Por último me dirigiría a mis con
ciudadanos y les pediría que no de
jen que la política se la hagan otros, 
a pesar de la situación de despresti
gio generalizado de los políticos, la 
política es una actividad digna, don
de deben de participar los ciudada
nos, bien como concejales, o bien 
«marcándolos muy de cerca». 
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Los Juzgados de Guadix: asignatura pendiente 
José M a Molas 

Recientemente los Juzgados de 
Guadix han ampliado sus dependen
cias con un nuevo piso, que permiti
rá el desahogo de los funcionarios 
que allí trabajan y del numeroso pú
blico que tiene que asistir a diario al 
Juzgado, sean profesionales o no. 

Como se sabe, los Juzgados de 
Guadix siguen instalados en dos pi
sos contiguos en la calle Bocanegra 
de Guadix, desde enero de 1992, 
debido al derrumbe parcial que su
frió el edificio antiguo sito en la 
Avenida Medina Olmos, 55. Son ya 
pues tres años, los que que llevan 
los juzgados sitos provisionalmente 
en dos pisos que afortunadamente 
se encontraron disponibles en aque
lla fecha, y que si bien inicialmente 
fue una solución para abandonar la 
calle, actualmente es ya un proble
ma grave a solucionar. 

Hay que recordar aquellos días 
de finales de diciembre de 1991, en 
que el Ayuntamiento cedió las de
pendencias de la Casa de Cultura 
para, al menos en precario, atender 
el recibo de despachos y documen
tos y resolver los casos más urgen
tes . Si bien ahora, transcurridos más 
de tres años desde aquella movida, 
convendría remover el tema y bus
car soluciones adecuadas a la actual 
situación. El hacinamiento que se 
produce muchos días en los pasillos 
estrechos del Juzgado, la falta de 
seguridad de unos pisos que no 
están previstos para edificios públi
cos, ni para la actividad propia de 
unos Juzgados, el transporte de pre
sos, las barreras arquitectónicas, las 
molestias innecesarias que se oca
sionan habitualmente, aun sin que
rer, a los vecinos, etc .,son elemen
tos importantes que deben hacer pen
sar a los responsables públicos que 
esta situación no se debe prorrogar 
mucho tiempo más. Aunque es un 
alivio el tener mayores dependen
cias, un piso más, donde poder ubi
car archivos y la Sala de Vistas para 

Entrada de la sede actual de los Juzgados. 

juicios, donde no podrá apenas en
trar público en general, por desarro
llarse ésta en un salón comedor, es 
evidente que los Juzgados de Gua
dix necesitan urgentemente que se 
tomen medidas para colocar pronto 
la primera piedra de lo que tiene que 
ser el nuevo edificio de los Juzga
dos. 

El destino natural de los Juzga
dos sería volver a su antigua sede, 
tomando las medidas de rehabilita
ción necesarias, acondicionando los 
locales, y haciendo un edificio mo
derno y adecuado para los tiempos 
actuales. La antigua sede de los Juz
gados junto al cuartel de la Guardia 
Civil, en un sitio amplio para 
aparcamientos y bien comunicado 
reúne inicialmente buenas condicio
nes para volver a ser lo que fue. Si 
se propone otra sede, habrá que es
tudiarlo bien y hacer prevalecer en 

todo caso los intereses propios de la 
actividad judicial y del servicio que 
se presta sobre cualquier otra cues
tión. 

Hemos visto, como otras institu
ciones públicas, como la Notaría, el 
Registro de la Propiedad, se han 
modernizado y han estrenado en 
1994 nueva sede. El Ayuntamiento 
también se ha puesto manos a la 
obra con su rehabilitación integral, 
y sigue la Oficina Comarcal Agra
ria, que está en proyecto de traslado 
a nueva sede. Un servicio público 
como el que se presta en los Juzga
dos de Guadix, no puede seguir por 
mucho tiempo en unos pisos, por 
grandes que sean, cuando se dispo
ne de un hermoso edificio y zona 
ajardinada, por ejemplo, que sólo 
necesita las decisiones adecuadas y 
un poco de dinero para acondi
cionarse. 

Antiguos Juzgados. 
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Restauración de la Catedral 

Una noticia que ha llegado con tardanza pero que 
sin ninguna duda ha sido muy bien recibida en la 
ciudad. Las obras de remodelación de la catedral 
accitana por fin se han iniciado y aunque en un 
principio se trata de un presupuesto corto, ha 
permitido que por vez primera se entre dentro del 
circuito de restauración de catedrales a nivel 
nacional en colaboración con la Consejería de 
Cultura de la Junta de Andalucía. 

El trabajo que presentamos a continuación a todos 
los lectores de la revista es una especie 
de informe-resumen de la memoria descriptiva de 
las obras a acometer en la catedral 

De esta actuación podemos destacar como muy 
positivo no sólo las obras en sí, sino el enorme 
trabajo que ha supuesto realizar de nuevo toda la 
topografía y cartografía de la catedral con los 
modernos medios con que hoy se cuenta dado que la 
cartografía original se perdió en la guerra civil. 
Las tablas que se incluyen en este trabajo -tomado, 
como queda dicho, de la memoria del Proyecto-
permitirán al lector nteresado conocer en detalle, de 
un modo fácil y abreviado, el estado y la situación 
en la que se encuentra una buena y gran parte de los 
elementos que conforman la catedral accitana, 
sus posibles arreglos y el tratamiento 
que se les pretende dar. 

La Catedral de Guadix fue construida en 
distintas fases, fechándose en el siglo XV, si 
bien a mitad del siglo XVI fue cuando prácti
camente se comienza la actual Torre, que fue 
terminada casi a finales del siglo XVIII, tras 
distintos inicios y paralizaciones de obras, 
viendo peligrar su estabilidad a mitad de ese 
siglo por un terremoto. 

La fachada de la calle Sta. María se em
pieza casi en la misma época, terminándose a 
principios del mismo siglo que la Torre. Es
tas dos zonas son las que además presentan 
mayores signos de deterioro y donde se re
únen los mayores puntos de intervención. 
Tanto en las distintas fases de construcción 
como posteriormente parte de sus elementos 
quedaron destruidos por varios incendios; en 
el último, producido en 1936, se destruyeron 
los planos que existían hasta la fecha. 

La actual situación ha llevado a tomar 
medidas urgentes y desde 1991 se han lleva
do a cabo obras de emergencia necesarias 
dados los numerosos desprendimientos de 
materiales pétreos sobre la calle, habiendo 
quedado vallado desde entonces una gran 
parte del perímetro. Hace varios años se em
piezan a levantar planos sobre todo de las 
distintas zonas de intervención, estudios de 
los que se desprenden las siguientes conclu
siones. 

En la torre, se ha detectado un desplome 
acusado en los últimos cuerpos, y un ligero 
descuadre en las plantas, en la fachada de la 
calle Sta. María del Buen Aire, desvíos en la 
alineación, creyéndose que se deben a un 
mal replanteo inicial. El paseo ha tenido nu
merosos asientos, debido a la posible exis
tencia de canalizaciones, por lo que se reco
mienda determinar el nivel freático, potencia 
de las capas de posibles rellenos, todo ello 
mediante ensayos geotécnicos. 

Aunque las grietas aparecidas en la Torre 
no han tenido evolución desde la colocación 
de los testigos, por lo que se puede determi
nar que se encuentran así desde el último 
terremoto acaecido. 

El equipo redactor a su vez ha realizado 
un estudio de los diferentes materiales em
pleados, tipos de piedra y su procedencia, 
dado que la mayor parte de las obras afectan 
a elementos pétreos, sobre todo en elementos 
ornamentales como pináculos, cornisas y gár-
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golas. De las canteras analizadas, en las dis
tintas capillas y fachadas aparecen, piedra 
franca de labor de la cantera de Almidar, la 
Portada de Santiago con piedra procedente 
de la cantera de Bácor, y otras con piedra de 
la cantera de La Peza. En cuanto a las cubier
tas, las conclusiones a que han llegado son: 
en la Torre, la solución constructiva emplea
da presenta graves problemas funcionales ya 
que no se recogen las aguas mediante canal, 
y las aguas van a parar directamente a planos 
horizontales recubiertos de ladrillo; en la zona 
de la fachada de la calle Sta. M a del Buen 
Aire, los principales problemas se deben a 
las protecciones con lajas de pizarra y a la 
pérdida de sección de las cornisas. En el 
propio proyecto su autor hace un estudio que 
presenta a modo de cuadro de las caracterís
ticas de la piedra utilizada en cada una de las 
zonas y su procedencia de las distintas cante
ras, así como su composición y que presenta
mos a continuación: 

IDENTIFICACIÓN 

MUESTRA LUGAR PIEDRA 

CANTERA-1 
(ALMIDAR) 

CAP. REDONDA S. 
TORCUATO 

CALIZA 
BIOESPARTICA 

CANTERA-2 
(BACOR) 

PORTADA DE 
SANTIAGO 

ARENISCA 
CALCÁREA 

BROCLASTICA 

PINÁCULO-1 
PINÁCULO 2° 
CUERPO IZQ. 
P.SANTIAGO 

ARENISCA 
CALCÁREA 

PINACULO-2A 
PINAC. DCHO 

SANTIAGO CAPA 
EXTERIOR 

ARENISCA 
CALCÁREA 

PINACULO-2B 
PINAC LAT. D. 
P. SANTIAGO 
CAPA INTERIOR 

ARENISCA 
CALCÁREA 

BROCLASTICA 

CANTERA-3A -B-C 
(LA PEZA) 

CAPILLAS SGDA. 
FAMILIA Y SAN 

RODRIGO 

ARENISCA 
BIOCLASTICA 

SILLAR-1 
(LA PEZA) 

BAJOS PILASTRA 
2 o CUERPO 

FACHADA STA. M* 

ARENISCA 
BIOCLASTICA 

SIMILAR 
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A modo de conclusión se enumeran otras 
intervenciones anteriores, destacando aqué
llas que se consideran desafortunadas como 
son: la desacertada sustitución de la aguja de 
remate por la actual imagen que corona la 
torre; y sobre todo de las últimas interven
ciones, los aplacados de pizarra e importan
tes recrecidos de mortero dando pendientes, 
que han funcionado como acumuladores de 
agua, retrasando el secado y erosionando si
llares y cornisas. Por otro lado los numerosos 
anclajes que se colocaron generan lesiones 
locales, que al oxidarse generan aumento de 
volumen. 

Con todo ello se plantean una serie de 
criterios y prioridades para realizar las obras 
de restauración que se van a abordar en esta 
fase; por lo tanto las obras que quedan defi
nidas en el proyecto irán encaminadas a: la 
restauración de todos los elementos pétreos 
exteriores en las zonas en que se actúa con 
medidas propias de reparación y excepcio-
nalmente de reposición. Consolidación de 
elementos que pueden en un futuro compro
meter seriamente la conservación de partes 
importantes. Devolver la funcionalidad a las 
cubiertas, evacuación de aguas, etc. para evi
tar el deterioro. Contemplar las mínimas me
didas de protección de cara a la conservación 
de retejados, revestimientos, etc. Prevenir 
riesgos como es el caso de la revisión de la 
instalación. Las medidas y el alcance de la 
siguiente restauración consistirán en: 

-Consolidar mediante reparaciones y re
posiciones parciales todos aquellos elemen
tos que pueden generar accidentes sobre la 
vía pública. 

-Reparar o consolidar todos aquellos ele
mentos o lesiones que significan un riesgo 
inminente o pérdida significativa para el con
junto monumental. 

-Eliminar en la medida de lo posible las 
causas las alteraciones y lesiones que ame
nazan la seguridad de las personas. 

-Adoptar las medidas de protección que 
permitan evitar o paliar el futuro deterioro de 
la edificación. 

-Aprovechar la importante inversión de 
medios auxi l iares , subestructuras y 
andamiajes, para dejar restaurados los ele
mentos exteriores. 

En las tablas que se adjuntan, el lector 
interesado o curioso puede entrar en el deta
lle de los diagnósticos técnicos y de las obras, 
actuaciones y materiales de esta tan retrasa
da y necesaria restauración. 
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ELEMENTOS LESIONES CAUSAS ACTUACIÓN PROTECCIÓN 

CARPINTERÍA 
BALCONES EXT. 
TORRE(CUERPOS 

SEGUNDO Y 
TERCERO) 

DIFICULTAD 
CIERRE Y APERT. 
DECAPACIONES 

BARNICES 
PENETRACIÓN LUZ 

FALTA DE 
MANTENIMIENTO 

HINCHAZÓN DE 
MADERAS 

DESMONTADO 
LIMPIEZA 

SUSTITUCIÓN 
PIEZAS Y 

RESTAURACIÓN 

IMPRIMACIÓN 
PROTECTORA Y 

BARNIZADO 

ELEMENTOS 
PÉTREOS VARIOS 

PINÁCULOS STA M* 
BUEN AIRE 

FISURACIONES 
CUARTEADOS 

PROCESOS 
FISICO-QUIMICOS 
CON HUMEDAD Y 
SALTOS TÉRMICOS 

ARRUINADOS: 
REPOSICIÓN. 

RESTO: SANEADO. 
SELLADOS Y 

COSIDOS 

HIDROFUGACION 
CON PENETRACIÓN 

«5 CM 

ELEMENTOS 
PÉTREOS VARIOS 
PINÁCULOS TORRE 

DESPLOMES 
ALABEOS 

ARENIZACION CON 
PERDIDA 

MATERIALES 

BASES 
(HUMEDADES 
ABSORCIÓN) 

PINAC. PROCESOS 
FISICO-QUIMICOS 

DESMONTADOS 
(REPOS. PARCIAL) 
RESTITUCIONES 

PEGADO Y 
SELLADO FISURAS 

HIDROFUGACION 
CON PENETRACIÓN 

=5 CM 

ELEMENTOS 
PÉTREOS VARIOS 

GÁRGOLAS STA. M' 
BUEN AIRE 

RUINA TOTAL O 
PARCIAL 

PROCESOS 
FISICO-QUIMICOS 
CON HUMEDAD Y 
SALTOS TÉRMICOS 

REPOSICIÓN Y 
RESTAURACIÓN 

CON RESTITUCIÓN 
PIEDRA ART. SELL. 

Y COSIDO 

HIDROFUGACION 
CON PENETRACIÓN 

=5 CM 

CORNISAS DE 
PIEDRA TORRE Y 

CALLE 

RUPTURAS 
PUNTUALES CON 

DESPRENDIMIENTO 
ARENIZACIONES Y 

MANCHAS 

ACUMULACIÓN 
HUMEDAD 

(POROSIDAD, ETC) 

LIMP. Y SANEADO 
RESTIT. PARCIAL 

CON MORT. 
ARMADOS, SELL. Y 

REJUNTADOS 

HIDROFUGACION 
CON PENETRACIÓN 

=5 CM 
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ELEMENTOS LESIONES CAUSAS ACTUACIÓN PROTECCIÓN 

MUROS SILLARES 
PIEDRA ARENISCA 

CALLE STA. M" 

GRIETAS Y JUNTAS 
ABIERTAS 

ASIENTOS 
DIFERENCIALES 

POSIBLES 
CORRIMIENTOS 
ESTABILIZADOS 

SELLADO 
RETACADO Y 

COSIDO EN 
DINTELES 

PATINADO 
LECHADA CAL Y 

TIERRAS 
NATURALES 

MUROS SILLARES 
BASE TORRE Y 

CUERPOS ANEJOS 

GRIETAS Y JUNTAS 
ABIERTAS 

ASIENTOS 
DIFERENCIALES 

POSIBLES 
CORRIMIENTOS 
ESTABILIZADOS 

- -

ARCOS DE PIEDRA 
TORRE 

CAMPANARIO 

FRACTURAS 
PRÓXIMAS A 

CLAVE 

ESFUERZO 
HORIZONTAL 

SISMOGRÁFICO 
EVENTO ALMENTE 

VIENTO 

COSIDO Y 
SELLADO 

PATINADO 
LECHADA CAL Y 

TIERRAS 
NATURALES 

MUROS DE 
FABRICA DE 

LADRILLO EN 
TORRE 

CAMPANARIO 

RUPTURA 
(FISURAS) TRAMOS 

CENTRALES 

ESFUERZO 
HORIZONTAL 

SISMOGRÁFICO 
EVENTO ALMENTE 

VIENTO 

SELLADO 
RETACADO Y 

COSIDO EN 
DINTELES 

HIDROFUGACION 

MUROS DE 
FABRICA DE 

LADRILLO EN 
TORRE 

CAMPANARIO 

DISGREGACIÓN DE 
MORTEROS 
(PERDIDA 

LLAGUEADOS) 

PROCESOS 
HUMIDIFICACION 

Y SALTOS 
TÉRMICOS 

SANEADO Y 
RETACADO DE 

JUNTAS 
HIDROFUGACION 

ESTRUCTURA 
MADERAS 
FORJADOS 

CUERPOS 3 o Y 4 o 

TORRE 

FLECHA EXCESIVA 
MANCHA 

HUMEDAD 
EFLORESCENCIAS 

INFRADIMENSION. 
PRINCIPIO 

PUTREFACCIÓN 
(HUMEDADES) 

REFUERZO 
CABEZAS 

CARA SUPERIOR 
CON CREOSOTA 
TECHO-IMPRIM. 

PROTRCT. Y 
BARNIZ. 
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ELEMENTOS LESIONES CAUSAS ACTUACIÓN PROTECCIÓN 

ARMADURAS DE 
CUBIERTA 

OCTOGONO-TORRE 

MANCHAS Y 
EFLORESCENCIAS 
INICIO PUTREFACC. 

HUMEDADES POR 
FILTRACIONES Y 

AMBIENTALES 

SUSTITUCIÓN Y 
REPARACIÓN 

IMPRIMACIÓN 
PROTECTORA Y 
BARNIZ CARAS 

VISTAS 

CUBIERTAS TEJA 
CER. CURVA STA. 

M* BUEN AIRE 

RETEJADOS 
HETEROG. 

RECRECIDOS 
ROTURAS PARC. 

FALTA DE MANT. 
REPOSICIONES 
DEFECTUOSAS 

HONGOS Y LIQU. 

LEVANT. PARCIAL 
RETEJADOS 

ELIMINACIÓN 
RELLENOS 
LIMPIEZA 

-

CUBIERTAS 
CUBRICIONES 

LADRILLO TORRE 
(OCTÓGONO 

LADRILLOS 
SUELTOS 

ABUNDANTE 
VEGETACIÓN 

ACUMULACIÓN 
HUMEDAD 

PROCEDENTE 
CUBIERTA 
INCLINADA 

LEVANTADO Y 
FORMACIÓN 
PENDIENTE. 

IMPERMEABILIZ. Y 
REPAVIMENTADO 

IMPERMEABILIZ. 
INTERIOR 

HIDROFUGACION 
EXTERIOR 
HERBICIDA 

EVACUACIÓN 
PLUVIALES 
(CUBIERTA 

OCTÓGONO) TORRE 

DESCOMPOSICIÓN 
PERDIDA ARISTAS 

LADRILLOS. 
VEGETACIÓN 

PLANOS BAJOS 

INEFICACIA ALERO 
ACCIÓN AGUA 
ESCORRENTIA 

INTRODUCCIÓN 
ALERO CON 

GOTERÓN(CHAPA 
DE COBRE) 

-

RECUBRIMIENTOS 
CORNISAS PIEDRA 
(IMPERMEABILIZO 
STA. M a BUEN AIRE 

ALTERACIONES 
MATERIALES 

PÉTREOS BAJO Y 
JUNTO PIZARRAS Y 

MORTERO 

PROTECCIÓN 
AÑADIDA 
ERRÓNEA 

(ACUMULACIÓN Y 
RET. HUMEDAD) 

DESMONTADO 
RECUBRIMIENTO Y 

RESTAURACIÓN 
PIEDRAS 

AFECTADAS 

HIDROFUGACION 
PLANOS 

HORIZONTALES 
CORNISAS 

(PENETR. -5CM) 

REVESTIMIENTO 
ACABADOS 

PATINAS S/ PIEDRA 
STA. M' BUEN AIRE 

CAMBIOS 
ENTONACIÓN 

PERDIDA PATINAS 

LAVADOS SUPERF. 
ACABADOS BAJO 

GÁRGOLAS Y 
ZONAS AGUA 

VIENTO 

LIMPIEZA SUAVE Y 
APLICACIÓN 

TIERRAS NATUR. 
ACETONA Y RES. 

ACRILICA DILUIDA 

-
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Tenemos que hablan 

Del Patronato Social del Sagrado Corazón 
«La Espartera» 

José María Molas 

Ahora que tanto se habla 
del Polígono industrial, de las 
futuras empresas de Guadix, 
de las expectativas que se abren 
para nuestra ciudad, bueno será 
recordar que, desde hace más 
de 40 años, funciona calladamente 
en nuestra ciudad el Patronato 
Social del Sagrado Corazón, 
conocida popularmente como 
«La Espartera», bajo la presiden
cia del Obispado de Guadix-Baza, 
habiendo mantenido 
al menos un hilo industrial, un 
mínimo en nuestro ya precario 
tejido industrial, dispuesto al 
menos a mantenerse, 
y a afrontar nuevos desarrollos. 
De todo ello hablamos, 
por primera vez para Wadi-as 
con Antonio Giménez Miranda, 
abogado y asesor del Patronato. 

Lo que fue 
antiguamente una 

fábrica de 
manufactura 

de esparto, ha sido 
hasta ahora el más 

importante po l ígono 
industrial de Guadix 

La Espartera con algunos de sus inquilinos. 

-Cuáles son los objetivos del 
Patronato? 

-El Patronato tiene carácter so
cial y entre sus fines, según reza en 
sus Estatutos, están los de combatir 
el paro en esta región, proporcio
nando trabajo a domicilio y crear 
pequeñas industrias caseras. Fomen
tar el ahorro familiar de los trabaja
dores y estimularles al trabajo con 
los medios que a tales efectos estén 
a su alcance. Intentar solucionar 
cualquier problema de carácter so
cial que se produzca en Guadix o 
comarca y fomentar y mejorar la 
economía familiar entre los pobres 
y obreros. 

-Vayamos a los orígenes. . . 
¿Cómo fueron éstos? 

-Se trata en realidad de una Fun
dación denominada «Patronato So
cial del Sagrado Corazón». Fue crea
da en el año 1949. Las edificaciones 
que constan construidas en la carre
tera vieja de Granada, lo fueron en 
un principio para el establecimiento 
de una fábrica de manufacturas de 
esparto (de ahí el nombre por el que 
comúnmente se le conoce: «Espar
tera»). Tal circunstancia lo fue al 
ser esta comarca rica y apta para el 
nacimiento del esparto, manufactu
rándose durante largo tiempo alfom
bras, cestas y otras variedades de 
objetos de esparto, hasta que llegó 
un momento en que hubo de dejarse 
su fabricación al no tener salida los 
productos. Posteriormente se insta
ló o estableció en las naves que for
man el recinto, una fábrica de mue
bles que igualmente terminó cerrán
dose al no tener salida los muebles 
que se fabricaban. Últimamente lo 
que se viene efectuando ha sido di
vidir las edificaciones en locales 
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Naves en la Espartera. 
(unos más grandes que otros), que 
son arrendados a particulares para 
que se instalen con sus negocios. 

-El Alcalde también está en la 
directiva del Patronato... ¿Es un 
órgano mixto: religioso-laico? 

-Como Fundación está sometida 
para su supervisión al departamento 
de dicho nombre que consta en el 
Instituto Social de Servicios Socia
les (IASS) de la Junta de Andalucía 
(Gerencia Provincial), con servicios 
centrales en Sevilla. No tiene carác
ter religioso, sino que únicamente 
su presidente lo es el Sr. Obispo de 
la Diócesis. Está regido por una jun
ta de Patronos de la que igualmente 
forma parte, además del Presidente, 
el Alcalde de Guadix. 

-¿Cuántas empresas funcionan 
actualmente en el Patronato? ¿Se 
sabe el número de trabajadores 
que están en ese recinto? 

-Constan establecidas en la ac
tualidad 25 empresas, sin que exista 
una preferencia para su adjudica
ción, por lo que, en principio, pue
den establecerse de la clase que sean. 
Cada uno de los referidos negocios 
está formado por una media de por 
lo menos tres trabajadores, al ser 
normalmente negocios familiares o 
pequeñas sociedades. 

-¿Cuál es el tipo de industria 
que predomina? ¿Se puede desa
rrollar cualquier tipo de activi
dad industrial? 

-Existen talleres mecánicos, 
lavacoches, una lavandería de pan
talones vaqueros, repuestos de neu-

Hay en la actualidad 
25 empresas 

desarrollando 
su actividad 

en el recinto del 
Patronato Social 
Sagrado Corazón 

C o n los ingresos que 
se obtienen de 

los arrendamientos 
se subvencionan 
las instituciones 
más necesitadas 

de Guadix 

máticos, almacenes de productos ali
menticios, etc. A la hora de la adju
dicación, el Patronato tiene prefe
rencia por las industrias o negocios 
que suponen la creación de puestos 
de trabajo. 

-¿Cómo se ve desde el Patro
nato la iniciativa industrial en 
Guadix? 

-Por cuanto respecta a la iniciati
va industrial de Guadix, el Patrona
to lo que únicamente hace es ayudar 
sobre todo a los jóvenes empresa
rios que empiezan. 

-¿Puede perjudicar el futuro 
Polígono Industrial a la actividad 
del Patronato? 

-La instalación de las industrias 
hasta ahora existentes, no sólo no 
perjudicará al Polígono Industrial, 
sino que supondrá un beneficio para 
el pequeño núcleo de industrias cer
ca del mismo establecidas. También 
está la experiencia que ya tienen las 
mismas a la hora de instalarse todas 
ellas dentro de un recinto o una ex
tensión de terreno más o menos gran
de, como ha ocurrido en el Patrona
to. De ahí que esta experiencia ser
virá seguramente de estímulo a la 
hora de establecerse las nuevas in
dustrias en el Polígono , pues como 
ha ocurrido en el mismo, desde el 
momento en que lo hagan varias y 
las personas tengan que desplazar
se, siempre supondrá más comodi
dad no sólo ya por el espacio sino 
por encontrarlo todo junto. 

-¿Cómo se prevé el futuro del 
Patronato? 

-En la actualidad, el Patronato 
no piensa cambiar su funcionamien
to ni cambiar de objetivos porque 
además de ayudar a la creación de 
empresas familiares, los ingresos que 
obtiene de las rentas mensuales de 
los arrendamientos, los reparte con 
carácter de subvención entre las ins
tituciones más necesitadas de Gua
dix. 

-Muchas gracias. 
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revés 
Nieve y Cieno 

«Nieve y Cieno» volvía a ver la 
luz en el pasado mes de enero. Vol
vía a recordarnos, sin lugar a dudas, 
lo que fue en sus ediciones de sus 
dos anteriores épocas, la primera 
desde 1919 hasta 1930, la segunda 
desde 1949 hasta 1976, para abrir 
una nueva tercera, con el primer nú
mero én 1995. 

Opúsculo anual, como se subti
tula, dedicado a enaltecer la memo
ria del que fue Magistral de la Cate
dral de Guadix, El M.I. Sr. D. José 
Domínguez Rodríguez. Este nuevo 
número contó con el mismo formato 
anterior, siguiendo idéntica línea y 
contando con las colaboraciones de 
Manuel García Vega, Juan Aparicio 
López, Francisco Márquez 
Buenavida, Juan García Carrasco, 
Juan Ruiz Ferrón, Benito Lamenca 
Cachinero, Agustín Serrano de Haro, 
Manuel de Pinedo y Torcuato 
Hernández Rodríguez. 

Nauraleza viva 
en Granada 

Organizada por la Caja Rural de 
Granada, ha tenido lugar en la Casa 
de la Cultura de Guadix una exposi
ción de fotografías bajo el título 
«Naturaleza Viva en Granada», que 
plasma en escritos y fotografías los 
misterios y bellezas que la naturale
za de Granada y provincia encierra. 

La exposición ha sido realizada 
por Antonio Manzanares, con una 
muestra de 55 fotografías y carteles 
explicativos de diferentes zonas de 
la provincia de Granada. 

Como acto paralelo a la exposi
ción se organizó un concurso de re
dacción sobre Naturaleza, en el que 

participaron los alumnos de Ense
ñanzas Medias de los colegios 
accitanos, y cuyos ganadores han 
sido: Primer clasificado: Ana Caro
lina Gómez López de 8 o de EGB del 
Colegio Público Medina Olmos. 
Segundo clasificado: María José 
García Hernández, del Ruiz del Pe
ral. Tercer clasificiado: Leandro 
Morillas Romero de 8 o de EGB del 
Colegio Niños Cantores. 

En el acto de entrega de premios, 
estuvieron presentes, Ricardo Goñi, 
director de Marketing de la Caja 
Rural, Felipe Sánchez Contreras, 
Consejero de la Caja Rural de Gra
nada en la zona de Guadix y Anto
nio Gerardo González Amezcua, 
concejal de Educación, Juventud y 
Deportes del Ayuntamiento de Gua
dix. 

Fiestas Patronales 
en Paulenca 

Durante los días 20, 21 y 22 de 
enero se han celebrado en Paulenca 
las Fiestas Patronales en Honor de 
la Virgen de La Paz, contando las 
tres noches con verbena popular. El 
sábado 21, todo estuvo centrado en 
el I Trofeo Virgen de la Paz de Bici 
de Montaña, la Luminaria Popular y 
degustación de Vino del País, amén 
de los fuegos artificiales. El domin
go 22 se celebró una misa en honor 
de la Virgen de la Paz, para poste
riormente tener lugar la procesión, y 
comenzar, ya por la tarde, con el 
baile, hasta la madrugada. 

Iglesia de Paulenca, inmaculada de cal. 
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Fiestas de San Antón 

Como ya sucediera el año pasa-
doblas tradicionales fiestas de San 
Antón volvieron a celebrarse el fin 
de semana más próximo al 17 de 
enero. En los actos programados, 
tanto por la Hermandad como por el 
Ayuntamiento, podemos destacar: el 
Solemne Triduo, que se celebró los 
días anteriores a dicha festividad en 
la parroquia de San Miguel, y el 
traslado de la sagrada imagen de 
San Antón a la Era, donde se quemó 
la tradicional luminaria, inicio de 
todas las que se encendieron en la 
ciudad accitana, difíciles de cuanti-
ficar, y cuyo concurso contó con los 
siguientes ganadores: Primer Pre
mio, Placeta Oñate. Segundo Pre
mio, Avenida Buenos Aires. Tercer 
Premio, Cocheras de Autedia. 

El domingo por la mañana se 
celebró una Eucaristía, presidida por 
el Obispo de la Diócesis accitana, en 
la explanada de la Ermita, que está 
siendo restaurada, no sin esfuerzos. 
Posteriormente se procedió a la Pro
cesión con la imagen de San Antón 

por las calles del Barrio de San. 
Miguel, en una mañana que volvió a 
ser espléndida. Hubo bendición de 
los animales y los que desearon pu
dieron dar las tradicionales nueve 
vueltas a la Ermita. 

Manos Unidas 
Campaña 

contra el Hambre 

El pasado año se alcanzaba la 
nada despreciable cifra de 
13.440.000 ptas. de recaudación en 
la Diócesis accitana. En 1.995 y bajo 
el lema «Un solo mundo, un proyec
to común», Manos Unidas presenta
ba en el Liceo Accitano la campaña, 
contando con las intervenciones del 
Obispo accitano, y de Juan Leyva, 
residente en honduras. Una campa
ña que ha contado con los siguientes 
actos: 

Día del ayuno voluntario. Euca
ristía en San Miguel, lectura de un 
manifiesto, con una concentración 
de velas encendidas. A las 12 horas, 
se guardó un minuta de silencio por 
todas las personas que mueren a dia
rio en el mundo. 

Pintadas en el parque municipal 
a cargo de niños de nuestra ciudad y 
colecta en el mercado de Guadix. 

Colecta en todas las parroquias 
de la Diócesis. 

Concierto de pop y rock, «Soli
daridad por Manos Unidas», en la 
sala Ola-Ola de Guadix, con la par
ticipación de varios grupos de Gua
dix y Granada. 

¡Así de bien rehabilitada está quedando! 

Comité de Empresa 
de la CAM 

Los tres sindicatos mayoritarios 
en la Compañía Andaluza de Minas 
de Alquife, UGT, CC.OO. y USO, 
no llegaron a acuerdos sobre la com
posición del nuevo comité de Em
presa. Los tres sindicatos, tras 
reunirese aplazaron la decisión final 
a una nueva reunión el 1 de febrero, 
para intentar designar a los trabaja
dores que podrían ocupar los princi
pales cargos dentro del comité de 
empresa de la Compañía. 

Tanto CC.OO, como UGT, am
bos con cuatro delegados, presenta
ron en listas distintas los nombres 
de los que podrían ser el presidente 
y el secretario de dicho comité, lis
tas que no fueron aceptadas por el 
único delegado de USO, que es quien 
podía deshacer el empate. 

En la reunión del 1 de febrero, no 
se pudo tomar decisión alguna, ya 
que un representante de UGT se en
contraba en baja por enfermedad, 
por lo que los sindicalistas decidie
ron comenzar a trabajar, aunque sea 
por el momento sin cargo alguno, y 
han comenzado a mantener sus pri
meras reuniones con los directivos 
de la Compañía, para incidir, sobre 
todo, en el Plan de Viabilidad. 
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El Polígono Industrial se vende. 

o 
O 
> 

O 

Recepción provisional 
del Polígono Industrial 

Contenedores 
de Vidrio y Papel 

Desde hace unos días Guadix 
cuenta con la instalación en diferen
tes puntos de nuestra ciudad, con 
doce contenedores destinados a la 
recogida de Vidrio, resultado de un 
convenio entre la Junta de Andalu
cía y el Ayuntamiento de Guadix. 
También se han instalado dieciocho 
contenedores destinados a la recogi
da de papel y cartón, fruto de otro 
convenio entre la Diputación Pro
vincial de Granada y el Ayuntamien
to accitano. 

Ahora sólo hay que esperar que 
los ciudadanos colaboren con esta 
primera selección de residuos sóli
dos, al mismo tiempo que habrá que 
cuidarlos, si de verdad queremos que 
nos sean útiles. 

Con la presencia del gerente pro
vincial de EPSA, Francisco Ruiz 
Dávila, se ha llevado a cabo la re
cepción provisional de las Obras del 
Polígono Industrial por parte del 
Ayuntamiento de Guadix. 

El alcalde accitano, animó a los 
inversores y a los ciudadanos que 
habían demostrado su interés por 
esta infraestructura, afirmando que 
es un suelo industrial de lo mejor de 
la provincia. García Raya llegó a 
manifestar que «muchos polígonos 
de la provincia tienen mucha peor 
ubicación y peores comunicaciones 
que el Polígono de Guadix». 

El Gerente de EPSA, explicó que 
se entrega un polígono con todos los 
servicios, habiéndose respetado los 
plazos previstos. Según Ruiz Dávila, 
«los precios oscilan entre las 8.500 
pesetas y las 3.000 por metro cua
drado. Precios más bajos, incluso, 
que los de otros polígonos simila
res» 
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Cooperativa de viviendas 

La Cooperativa de Viviendas 
Cristo de los Favores ve luz verde a 
sus intenciones de construcción de 
viviendas sociales. Esta cooperativa 
ha adquirido una finca particular con 
un toal de 49.000 metros cuadrados, 
por un valor de unos 130.000.0000 
de pesetas. En la misma podrán edi
ficar unas 115 ó 125 casas adosadas, 
a falta de realizar las últimas medi
ciones. 

Casas de Oficio para 
Guadix 

El alcalde de Guadix, José Luis 
García Raya, viajó a Madrid, con
cretamente a la Dirección General 
de Trabajo, para tratar de negociar 
la concesión de dos Casas de Oficio 
para la ciudad accitana. Estas dos 
casas irían dirigidas a la agricultura 
ecológica (AGROACCI) y a la alfa
rería y sillería de anea (ARTESA
NÍA ACCI). 

Autovía Guadix-Almería 

Desde la Consejería de Obras Pú
blicas de la Junta de Andalucía se ha 
dado a conocer todo el proceso que 
se sigue en la ejecución de la auto
vía Guadix-Almería. Según dicha 
Consejería, ha entrado en fase de 
licitación la variante de Guadix, tra
mo que Obras Públicas tiene previs
to adjudicar en el mes de febrero por 
un importe de 5.100 millones de 
pesetas. Las obras se iniciarán en el 
presente año, para lo que existe la 
correspondiente partida. Este tramo 
contempla el enlace con la A-92 y se 
prolonga hasta Alcudia de Guadix. 

Para el presente año también está 
previsto sacar a licitación más de 
treinta kilómetros que comprenden 
el tramo que va desde Alcudia de 
Guadix hasta Huéneja. Para esta obra 
hay prevista una inversión de 5.200 
millones y comenzará en 1996. 

Tele-lupa en la Biblioteca 

La Biblioteca Municipal de Gua
dix ya cuenta con una tele-lupa para 
aquellas personas con deficiencias 
visuales a la hora de leer. En el acto 
de presentación de la misma, estu
vieron presentes la directora de la 
ONCE en Guadix, Ana Álamo Puli
do y las concejalas del Ayuntamien
to de Guadix, Sol Nieto y Ana María 
Rey. 

La cesión a la Biblioteca de la 
Telelupa y 25 libros en lenguaje 
Braille, ha sido consecuencia del 
convenio entre ONCE-Ayuntamien
to, donde a la primera se le concedía 
el permiso para la instalación de di
ferentes kioscos en Guadix. 

Inauguración de la autovía. 

Tele-lupa en la biblioteca. 

Jesús Parra reelegido 
Presidente del Comercio 

En Asamblea General Extraordi
naria, que contaba como único pun
to del Orden del Día la elección de 
Nueva Junta Directiva de la Asocia
ción Local de Comercia de Guadix, 
y con la presencia de unos 50 aso
ciados, Jesús Parra Ratia fue reele
gido como Presidente. La vicepresi-
dencia ha recaído en Torcuato García 
de los Reyes, la secretaría en María 
del Carmen García de los Reyes y la 
tesorería en Tomás Cambil. 
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Curso sobre el cultivo 
del melocotonero 

Organizado por la Caja Rural de 
Granada, se ha desarrollado un cur
so en Benalúa de Guadix bajo el 
título «El Cultivo del Melocotone
ro». El objetivo de éste ha sido el 
estudio y presentación de las nuevas 
técnicas a aplicar en la zona, tales 
como sistemas de riego, tratamien
tos, etc., en el cultivo del melocoto
nero. 

El curso, dirigido a agricultores 
de Guadix y comarca, ha contado 
con el asesoramiento y coordina
ción de José Bernardo Royo Díaz, 
profesor del Departamento de Pro
ducción Vegetal de la Universidad 
Pública de Navarra. 

Consorcio 
en el Marquesado 

Los ayuntamientos de Cogollos 
de Guadix, Polícar , Jerez del 
Marquesado, Alquife, La Calahorra, 
Ferreira y Aldeire han acordado que 
se cree la figura de un consorcio en 
lo que hace referencia a la recogida 
de basuras. El mismo se llevará a 
cabo con dos claros objetivos: aho
rrar costes a los municipios y mejo
rar el servicio. Ahora serán los ayun
tamientos quienes deberán ratificar 
en pleno dicho consorcio. 

San Sebastián 
Patrón del Comercio 

La festividad de S. Sebastian, 
patrón de los comerciantes, sólo con
tó con la celebración de una Misa, el 
domingo más próximo, en la parro
quia del Sagrario de Nuestra Ciu
dad. El presente año no se ha cele
brado ni el tradicional triduo, ni la 
comida de Hermandad, donde tenía 
lugar el homenaje a aquellos comer
ciantes que se jubilaban. El motivo 
ha sido el desinterés demostrado en 
años anteriores por los comercian
tes de Guadix, que apenas si partici
paban en dichos actos. 

José Gallego. 

Universidad de Verano 

El concejal de Educación, Juven
tud y Deportes del Ayuntamiento de 
Guadix, Antonio Gerardo González 
Amezcua, se encuentra mantenien
do diferentes contactos con el 
vicerrectorado de la Universidad de 
Granada para conseguir que Guadix 
sea declarada sede permanente de la 
Universidad de Verano. Para ello se 
han solicitado tres cursos, sobre los 
siguientes temas: Recursos Musi
cales, Turismo rural y Las altiplani
cies de Granada, este último conti
nuación del curso que se llevó a 
cabo el pasado mes de septiembre. 

Sede de los Cursos de Verano. 

Absuelto el ex alcalde 
de La Calahorra 

La titular del Juzgado de lo Penal 
número cinco de Granada, Maravi
llas Bárrales, ha absuelto al ex-al-
calde de La Calahorra, José Gallego 
(IU), de un delito de injurias del que 
era acusado por el Duque del 
Infantado, Iñigo Arteaga Felguera, 
junto con un redactor del periódico 
«Ideal». 

El periodista Juan Enrique 
Gómez, publicó unas declaraciones 
del por entonces alcalde de La 
Calahorra en las que acusaba al Du
que del Infantado de tener abando
nado el castillo de su propiedad si
tuado en la localidad de nuestra co
marca. Este artículo contenía frases 
consideradas como ofensivas por el 
Duque, como «hemos topado con la 
aristocracia» y la «dejadez con que 
el Duque trata sus posesiones en 
este pueblo», «El Duque, para qui
tarse de encima a los arrendatarios, 
ha vendido gran parte de las tie
rras... esto crea el peligro de que los 
labradores puedan ser desposeídos 
de la tierras, es una situación que se 
remonta a casi cinco siglos». 

La magistrada resolvió aceptar 
la petición de la defensa que argu
mentaba que el delito, en caso de 
existir, había prescrito, ya que el 
plazo para la presentación de las 
denuncias por injurias es de seis 
meses, y ésta fue presentada cuando 
pasaban diez meses desde la publi
cación del artículo. De haber segui
do el curso de la denuncia, a ambos 
acusados se les podrían haber im
puesto penas de tres meses de arres
to mayor y multa de trescientas mil 
pesetas, además de una indemniza
ción conjunta de quince millones de 
pesetas. 

La absolución se produjo duran
te la vista oral, mediante el procedi
miento «in voce», de viva voz, aun
que deberá ser fundamentada por 
escrito, y ha sido declarada firme 
por la magistrada tras señalar las 
partes que no sería recurrida. 
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Residuos sólidos 

No han sido vanos los esfuerzos 
de la comisión antivertedero de Gua
dix, que ha conseguido lo que en un 
principio parecía casi una quimera, 
es decir, hacer entrar a la adminis
tración en razones y,sobre todo, que 
no se condenara a unas zonas muy 
concretas al ostracismo a base de 
utilizar para ellas una tecnología 
obsoleta en cuanto a vertederos y 
nada acorde con los tiempos que 
corren. 

Por fin, la Comisión Informativa 
Especial para el seguimiento del Plan 
Director de Gestión de Residuos 
Sólidos Urbanos de la provincia de 
Granada, en su sesión de 30 de no
viembre del 94, decidió proponer la 
modificación de este PDGRSU en 
el sentido de sustituir los vertederos 
controlados de RSU de los sectores 
denominados sospechosamente 
Baza-Huéscar, Guadix-Marquesado 
y Loja-Alhama-Temple por sendas 
plantas de Transferencia con objeto 
de trasladar la eliminación de los 
residuos generados por estos secto
res a la planta de recuperación y 
compostaje de Otura-Alhendín mer
ced a los informes técnicos solicita
dos. 

Ello ha provocado la necesidad 
de agrandar la planta de Otura-
Alhendín con objeto de que ésta pue
da asumir el incremento de residuos 
que suponga la incorporación de los 
citados sectores de producción. 

La decisión ha supuesto una re
ducción de la inversión global del 
plan de nada menos que 110 millo
nes de ptas. aproximadamente y el 
consiguiente aumento del canon 
hasta la cantidad de 3.813 ptas/Tm. 

Vertedero municipal a extinguir. 

Elecciones sindicales 
en el Ayuntamiento 

Se celebraron en el Ayuntamien
to accitano las elecciones sindicales 
en las que los funcionarios pudie
ron elegir a los distintos miembros 
de la Junta de Personal Funciona
rio. Al proceso electoral concurrie
ron dos candidaturas de UGT y 
CCOO, con un censo de 56 trabaja
dores. 

La jornada contó con la partici
pación del 100% del personal fun
cionario y los resultados obtenidos 
permitieron proclamar como miem
bros representantes de la Junta de 
Personal a cuatro trabajadores como 
representantes de la FSP de UGT, 
por sólo un representante de CCOO. 

Según manifestaron los mismos, 
tanto la responsabilidad como la in
dependencia han de ser los ejes so
bre los que se desarrollará el trabajo 
futuro de la Junta de Personal te
niendo como objetivos la dignifica
ción del trabajo del funcionario, el 
acercamiento del mismo a los ciu
dadanos y a los poderes públicos 
para que de esta forma se pueda 
intentar que el Ayuntamiento sea 
más ágil y eficaz. 

Curso 
«España en Europa» 

Organizado por la Federación 
Andaluza de Empresas Cooperati
vas de Trabajo Asociado en colabo
ración con el Área de Fomento del 
Ayuntamiento de Guadix, se ha ce
lebrado en nuestra ciudad un curso 
sobre «España en Europa» en el que 
se trataron temas de actualidad rela
cionados con el Mercado Común 
Europeo y las empresas españolas. 

Curso de preparación 
a la jubilación 

La unión comarcal de C C O O ha 
llevado a cabo, durante los días 8 y 9 
de febrero, un curso de preparación 
a la jubilación, celebrado en el Ho
gar del Pensionista de Guadix, al 
cual han asistido personas que re
cientemente se han jubilado o que 
estaban a punto de entrar en esa 
situación. El contenido del curso ha 
versado sobre los aspectos biológi
cos y de salud de los jubilados. 

(tiéi-dj 31 



Vertederos incontrolados 

En fechas recientes el fiscal del 
Juzgado de Guadix recibía de IUCA-
Los Verdes una denuncia en la que 
se estimaban los siguientes hechos 
expresados de la forma literal que 
transcribimos: 

Tras dejar pasar un prudente pla
zo para que el Ayuntamiento de 
Guadix tomara las medidas oportu
nas para terminar definitivamente 
con los graves daños que estaba cau
sando al medio ambiente por la inci
neración reiterada de residuos sóli
dos urbanos y desasistencia e in
cumplimiento de la normativa que 
regula la gestión de los mismos. 

En vista de la falta de interés y 
de los reiterados incumplimientos 
del equipo de gobierno, a pesar de 
tener instrucciones precisas de ins
tancias administrativas superiores 
(Agencia de Medio ambiente) e in
cluso haber aprobado plenariamente 
iniciativas de nuestro grupo munici
pal para poner fin a esta situación 
que también han incumplido. 

Los hechos son los siguientes: 
El municipio de Guadix cuenta 

en la actualidad con cuatro 
vertederos que a pesar de ser utiliza
dos oficialmente como tales no cum
plen ni las normas mínimas para ser 
considerados «vertederos con licen
cia eventual». Estos vertederos es
tán localizados en: Rambla del 
Galamar, Hernán-Val le, Belerda y 
Bácor. 

En todos ellos se incineran o se 
queman espontáneamente los resi
duos allí acumulados con una emi
sión de gases tóxicos y humos muy 
considerable. 

Por la ubicación de algunos de 
ellos y según informes de técnicos 
competentes de la Diputación Pro
vincial es más que probable la con
taminación de acuíferos con meta
les pesados considerados de muy 
alta toxicidad para el ser humano. 

Tampoco se procede a la limpie
za inmediata de puntos de vertido 
incontrolado (basuras fuera del ver
tedero) facilitando la dispersión 
incontrolada de los RSU e Indus
triales. 

El Ayuntamiento de Guadix tie
ne conocimiento de esta grave si
tuación y no ha adoptado las medi
das que la normativa exige. 

Ante esta solicitud la Fiscalía del 
Tribunas Superior de Justicia de 
Andalucía con sede en Granada ha 
remitido la siguiente contestación: 
En el día 13 de enero se han remiti
do al Juzgado Decano de Guadix 
para que por el reparto se determine 
el órgano competente para la in
coación del proceso penal, ya que 
los hechos denunciados pudieran 
revestir un posible delito contra el 
medio ambiente del art. 347 del Có
digo Penal. 

Taller de Teatro Accitania 

El Taller de Teatro Accitania 
volvía a llenar el salón de la Casa de 
la Cultura de Nuestra Ciudad con la 
puesta en escena, y estreno al mis
mo tiempo, de la obra «Mi Tía y sus 
cosas», de Rafael Mendizábal. El 
taller de teatro de la Asociación que 
lleva su mismo nombre volvía a 
reencontrarse con el público aceita-
no, tras su última representación, 
allá por el mes de septiembre, en la 
feria accitana, y como viene siendo 
habitual hicieron las delicias del res
petable 

Desarrollo Rural 

Organizada por el Sindicato Pro
vincial del Campo de C C O O . y la 
Unión Comarcal de CCOO. de Gua
dix, se celebró en nuestra ciudad la 
Jornada de Desarrollo Rural que con
tó en su apertura con la presencia de 
Germán Porras de Rueda, secretario 
Provincial del Campo de CCOO. 
Las tres ponencias fueron las si
guientes: «La Reforestación», por 
José Antonio de Simón, jefe de Es
tructuras Agrarias de la Delegación 
Provincial de Agricultura; «Desa
rrollo Turístico de la Comarca», por 
Miguel Ángel Molinero Espadas, In
geniero agrónomo, Técnico de la 
Fundación Empresa-Universidad, y 
«Desarrollo y alternativas de la Co
marca de Guadix», por Rosa Berges, 
Ingeniero Técnico Agrícola de la 
Federación Andaluza de CCOO. del 
Campo. 
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Educación de Adultos 

La Concejalía de Educación del 
Ayuntamiento de Guadix, por cuar
to año consecutivo, ha sido designa
da como Ente Colaborador en mate
ria de Educación de Adultos. Me
diante esta colaboración se ha con
seguido que 28 alumnos de la Enti
dad Menor de Bácor puedan cursar 
estudios de alfabetización y post
alfabetización. 

Rehabilitación 
del cine Acci 

La Junta de Andalucía ha 
inicidado los trabajos previos para 
la rehabilitación del Cine Acci. Para 
ello, en el mes de diciembre se des
plazó a nuestra ciudad el arquitecto 
Rafael Soler, técnico que va a llevar 
dichos trabajos. Tras una visita a las 
instalaciones del cine, el Alcalde 
expuso una serie de ideas para con
seguir una instalación funcional y 
moderna a la vez de que se contem
ple la pretensión municipal de reha
bilitar las dos plazas existentes en la 
zona aledaña( Calle Hospital) e in
tegrarlas dentro de este espacio cul
tural. 

En las instalaciones del futuro 
Teatro, además de un amplio patio 
de butacas que servirá para proyec
ción de películas, representaciones 
teatrales y todo tipo de actividades 
culturales, se contemplan salas de 
exposiciones y distintas dependen
cias para ubicar el Área de Cultura 
con sus correspondientes extensio
nes. 

Cruz Roja, 
la marca con mejor salud 

en el mercado español 

Según comunicó la Asamblea 
Local de Cruz Roja Española, tras la 
publicación de un artículo del perió
dico «Cinco Días», se hacía saber 
que en uno de sus artículos, se ponía 
de manifiesto que Cruz Roja, Coca-
Cola y Canal +, son las marcas que 

mejor «salud» presentan en el mer
cado español. 

Este estudio de investigación, lle
vado a cabo entre 968 marcas del 
mercado español y analizados por la 
prestigiosa compañía Young & 
Rubicam, cuyas conclusiones más 
importantes afirman que las marcas 
pueden ser eternas si se gestionan de 
forma apropiada. 

En espera de rehabilitación. 

Posteriormente el Delegado se 
desplazó para visitar iniciativas si
milares hasta las localidades de Orce 
y Galera. 

25 millones para 
el Parque de Bomberos 

Visita de autoridades 
a casas-cueva 

El Delegado de Industria, Co
mercio y Tur i smo, Mar iano 
Gutiérrez Terrón, ha visitado, acom
pañado de diferentes autoridades y 
directivos de cadenas hoteleras, la 
promoción turística de casas-cueva 
que se está llevando a cabo en la 
ciudad de Guadix, concretamente en 
el Barrio de la Estación. 

Aparto-cuevas en la Estación. 

La Comisión de Gobierno de la 
Diputación ha aprobado la conce
sión de subvenciones a diferentes 
ayuntamientos de la provincia de 
Granada, entre los que se encuentra 
Guadix con 25 millones, en concep
to de ayuda a los gastos de funciona
miento del Servicio de Extinción de 
Incendios. El motivo de esta sub
vención se debe al retraso en la cons
titución del Consorcio Provincial de 
Bomberos de la Provincia de Grana
da. 

o 
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APLAUDIMOS 

f~\ ue con motivo de las fechas 
navideñas, no sólo prolifera-

ron los conciertos en la ciudad 
accitana, sino también a lo largo de 
nuestra comarca, como es el caso del 
Certamen de Villancicos de los Cen
tros de Adultos del Marquesado, y 
sin lugar a dudas más importancia 
tienen si el contenido de los mismos 
son de neto contenido tradicional y 
del acervo cultural de nuestras gen
tes. 

Que por fin se hayan instala
do en el pabellón cubierto 

de nuestra ciudad las redes protecto
ras correspondientes para evitar que 
los balones golpeen donde no deben. 

¿Han vi sto como nadie se ha arrui
nado por tener buenas ideas y llevar
las a cabo? 

Q ue, en La Calahorra, los veci
nos cuenten con un nuevo ele

mento en sus calles, imprescindible 
para mantener limpia dicha locali
dad, como ha sido la colocación de 
papeleras. Que siga cundiendo el 
ejemplo. 

Q ue junto a la Iglesia de Fátima 
se haya construido un parque 

para deleite de los vecinos de aquella 
zona. Una zona tan necesitada de 
espacios verdes, puede tener en el 
mismo un lugar de encuentro y de 
ocio, imprescindible y hasta necesa
rio. 

L as obras que se están realizan
do en la Cañada de los Perales, 

necesarias por muchos motivos, pero 
sobre todo por la mejora en el aspec
to de una zona visitada por muchas 
personas tanto de nuestra ciduad 
como venidas de fuera. Todo lo que 
sea mejorar... 

Q ue Guadix pueda contar den
tro del Plaiv General de Resi

duos Sólidos de una planta de trans
ferencia, en lugar de un vertedero 
controlado. A punto estuvo Guadix 
de salir discriminado una vez más 
por la mano negra, aunque al final se 
ha conseguido tan sólo con el esfuer
zo solidario de unos pocos. Y luego 
dicen que no es necesario trabajar 
por lo que necesitamos... 

Q ue por fin en nuestras ca
lles podamos ver la instala

ción de contenedores de vidrio y de 
papel y cartón, gracias a sendos con
venios entre el Ayuntamiento de Gua
dix, la Junta y la Diputación. Ahora 
sólo es necesaria la colaboración ciu
dadana para colaborar en esta prime
ra selección de los residuos. 

Vertedero municipal 

LAMENTAMOS 

S abemos todos que es muy habi 
tual en nuestra tradicional fiesta 

de San Antón, se hagan estallar, una 
vez sí y otra también, numerosos 
petardos, cohetes y un largo etcéte
ra, pero en todo ello habría que vol
ver a recordar y pedir que se cumpla 
la ley y las medidas de seguridad, 
para no tener que acordarnos de San
ta Bárbara cuando el mal, no tenga 
remedio. 

V er surgir las setas como casas o 
chalets en la vega accitana, con 

los problemas que ello conlleva, con 
la pasividad de las autoridades 
competetentes, y cuando pasen unos 
años luego vendremos a lamentar
nos de que la poca vega que nos 
quedaba la hemos ido destrozando, 
un poco entre todos. 
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Q ue todavía haya tan poca ini
ciativa o tan pocas ideas, para 

que un día tras otro continuemos 
viendo que una farola en el Barrio de 
la Estación esté alumbrando, pero 
curiosamente atada a un balcón, con 
el peligro que ello conlleva. Seño
res... que estamos en el 1995. 

A unque en las últimas fechas ha 
sido anunciado por el Ayunta

miento de Guadix el pliego de condi
ciones para la instalación de papele
ras en nuestra ciudad, y aunque pen
semos en el refrán «más vale tarde 
que nunca», no por menos hemos de 
echar en falta el tiempo que aún nos 
queda que sumar al anterior para 
tener por fin papeleras en nuestra 
ciudad. 

D icen que en cualquier Cabalg-
ta de Reyes, aunque no tenga 

presupuesto millonario, uno de los 
ingredientes fundamentales son los 
caramelos, tal vez por aquello de la 
costumbre. Así que habría que reco
mendarle a quien la organice en la 
próxima edición, mayor cantidad de 
estos pequeños dulces, y a las entida
des que puedan colaborar, que cola
boren con uno de los eventos más 
entrañables del año. 

Cabalgata de Reyes '95. 

NOS 
GUSTARÍA QUE 

el cierre del contenedor de papel. En Paulenca no ha servido O bras Públicas, en los grandes 
paneles disponibles, indicara 

que viniendo hacia Guadix por Jaén, 
la alternativa por Huelma, antigua 
ruta obligada, es una carretera de 
sierra o «itinerario pintoresco» y no 
la única posibilidad, como ahora pa
rece señalar, lo que provoca la duda 
en los viajeros. 

Q ue los viandantes que circulan 
por la Avenida de Buenos Ai

res tengan sus adecuados pasos de 
peatones señalizados para cuando 
deseen cruzar de un lado a otro. Y así 
no tener que ver a los andantes brin
cando por los arriates. 
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Crónica 
Asistieron los munícipes aceí

tanos en este Pleno con buenas ga
nas, ya que se observó un interesan
te empeño en enmendar errores, en 
muchos casos sin transcendencia, 
pero que indudablemente ponían de 
manifiesto el interés y las ganas con 

las que se acogen 
al final de la le
gislatura, como si 
quisieran renovar 
ilusiones y es
fuerzos. Es de 
agradecer. 

Acometieron 
sus municipales 
señorías la apro
bación por unani
midad del méto
do propuesto por 
el equipo redac
tor tanto de la re
visión del Plan 
General de Orde-

Nave arrendada por el Ayuntamiento. nación Urbana 
como del Plan Especial del Casco 
Antiguo y Zonas Adyacentes. 

Posteriormente, con la absten
ción tan sólo del grupo del CDS, se 
realizó una modificación puntual en 
el contrato de arrendamiento entre 
el Ayuntamiento y el Convento de 
Santa Clara de Santiago. 

Inmediatamente los restantes 
puntos del orden del día, como si se 
hubiesen puesto de acuerdo, consis-

i mas 

tieron en diversas modificaciones 
puntuales entre las que cabe señalar 
la modificación del reglamento de 
la prestación del servicio de ayudas 
a domicilio que, con los votos en 
contra del CDS y la abstención del 
PP, vino a inaugurar de nuevo la 
práctica pensábamos que acabada 
del silencio administrativo pero al 
revés. Si se supone que cuando al
guien pone una solicitud a una insti
tución oficial es por que algo nece
sita de ella; lo menos que se puede 
hacer es contestarle en uno u otro 
sentido. En cambio en este punto se 
hizo prácticamente lo contrario, es 
decir, cuando alguien mete una so
licitud destinada a las ayudas a do
micilio si en el plazo de tres meses 
no recibe respuesta se debe de en
tender por la persona solicitante 
que ésta ha quedado denegada. Toda 
una falta de consideración y de trans
parencia administrativo-burocrática 
para con la ciudadanía. 

Igualmente se modificaron pun
tualmente las bases del concurso 
oposición de la Policía Local en lo 
tocante a policías con nombramien
to interino y modificaciones varias 
que contaron con la unanimidad del 
Pleno acerca del reglamento del 

E l e c t r o d o m é s t i c o s 
rom 

Av. Medina Olmos, 43 
Telfs. 660819 - 663055+Fax C E N T R O 
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Consejo de Bienestar Social. Conti
nuó la unanimidad en la aprobación 
de los criterios establecidos para la 
distribución del complemento de 
productividad del año 94 sobre.el 
personal funcionario e interino del 
Ayuntamiento. 

Tras una breve discusión acerca 
de la conveniencia de plantar pinos 
o encinas en determinados terrenos, 
planteada por el PP y resuelta por 
la Presidencia con el traslado de la 
cuestión al perito agrícola munici
pal ,quien ya había determinado la 
conveniencia de plantar pinos, pro
bablemente porque el terreno no 
daba para más en cuanto a riqueza 
del mismo, se resolvió aprobar la 
memoria valorada realizada por los 
servicios técnicos del Ayuntamien
to y consistente: en la petición al 
INEM del riego de las encinas plan
tadas en la Rambla María, de los 
pinos plantados en caminos de la 
Solana de Belerda así como los tra
bajos de limpieza del monte María 
y que ascienden a un total de 
2.617.000 ptas., aportando el Ayun
tamiento nada menos que 545ptas. 
y a la Diputación Provincial para la 
misma actuación la solicitud de 
1.308.500 ptas. 

Centro de Educación de Adultos. 

Se renovaron los representantes 
municipales en los distintos Conse
jos Escolares de los centros de la 
ciudad. Serían los mismos repre
sentantes que ya existían antes de 
las recientes elecciones a Consejos 
Escolares salvo el del Instituto Pe
dro A. de Alarcón, que recayó en 
Santiago Pérez López. 

Con total unanimidad se aprobó 
la propuesta de reparcelación del 
Plan Especial del Arco de San 
Torcuato y el consiguiente someti
miento a exposición pública. 

Igual proceso se siguió con la 
aprobación definitiva del estudio de 
detalle del PP4 promovido por 
EPSA (Empresa Pública de Suelo 
Andaluz). 

Se interpuso, por unanimidad de 
la corporación, demanda de desahu
cio ante la jurisdicción ordinaria 
contra Francisco Cabrerizo y fami
lia por la ocupación de la vivienda 
propiedad municipal situada en la 
Cañada de los Perales de Guadix. 

a c h o . 

C O M A R C A L 

Videoteca y S.A.T. 

Lepanto, 4 
Telf. 660748 Guadix 
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PICARO Mirador de la Magdalena. 

Con el voto en contra del CDS, 
quien consideró que había que es
perar a que el Ayuntamiento tuviera 
una mejor situación económica para 
poder acometer el proyecto de eje
cución de obras de los llamados Jar
dines del Miniparque, se aprobaron 
con los votos favorables de los gru
pos del PSOE y PP el proyecto de 
este espacio público con la denomi
nación Jardines de la Barbacana con 
un presupuesto de 33 millones de 
ptas. y realizado por administración, 
es decir, por la brigada de obras del 
Ayuntamiento en un plazo previsto 
de 8 meses, 8. 

Debido, según expuso la Alcal
día, a que la Consejería correspon
diente de la Junta de Andalucía ma
nifestó la exigencia de unificar en 
una misma actuación, dos diferen
tes, sobre el mismo sitio y tras con
tar con el informe crítico por parte 
de la Secretaría del Ayuntamiento 
al señalar que la documentación 
aportada no es suficiente para adop
tar acuerdo de ejecución de obras 
por administración. 

Añadió el secretario, en su inter
vención, que se han ejecutado 
10.979.168 pesetas más sin tener 
conocimiento de resolución y ha
biéndose prescindido por tanto del 
procedimiento legalmente estable
cido. 

Ante esta situación, el PP plan
teó dejar el asunto sobre la mesa 
hasta tanto no se tuviesen los infor
mes necesarios sobre el caso y que 
se resolvió negativamente con los 
votos del PSOE y la abstención del 
CDS. Tras ello, el CDS planteó su 
voto en contra de la propuesta de la 
Alcaldía por entender que someter 
en el mismo pleno la ejecución de 
unas obras por administración en 
un punto y en el siguiente la aproba
ción de las certificaciones corres
pondientes era evidente la irregula
ridad, recordando que era necesario 
un proyecto y no una mera memo
ria. 

Ante ello la Alcaldía recordó que 
los servicios técnicos en la metodo
logía a utilizar en la ejecución de la 
obra señalaron: «que las obras a 
realizar, por su especial tipología, 
hacen inviable, si no imposible, la 
redacción de un proyecto con las 
garantías mínimas de ser llevado a 
cabo sin la necesidad de realizar 
múltiples modificaciones que entor
pecieran el desarrollo normal de los 
trabajos». 

Tras estas consideraciones y es
tando suficientemente tratado el 
punto a debate en cuestión, con los 
votos favorables del PSOE los vo
tos en contra del CDS y PP y la 
abstención signif icat iva de la 

concejala del grupo socialista Ra
mos de Haro, fue aprobada la me
moria de tratamiento superficial e 
integral del Cerro de la Magdalena 
y San Cristóbal y a continuación 
con el mismo porcentaje se aproba
ron la certificación n° 1 de las obras 
del Cerro de la Magdalena, con un 
importe de: 26.979.168 Ptas. 

Las fiestas locales, por acuerdo 
del Pleno, quedaron fijadas para el 
año 1995 en los días 4 de septiem
bre como Lunes de Feria y 15 de 
mayo (lunes) como Día de San 
Torcuato. 

El punto 23 del orden del día 
trajo consigo una de las polémicas 
más fuertes del mismo y en las que 
quedó patente tanto de irnos como 
de otros su espíritu constructivo en 
unos casos, de tapar mugre por par
te de otros y de amplio espíritu de 
colaboración por parte de casi todos 
los miembros del Pleno. 

Se pretendía dar cuenta al pleno 
del informe realizado por la Cáma
ra de Cuentas del ejercicio del 1991 
en cumplimiento de lo dispuesto en 
el artículo 12 de la Ley 1/88 de la 
Cámara de Cuentas de Andalucía. 

La presidencia, tras la lectura del 
informe preceptivo, tomó la pala
bra para afirmar que la auditoría 
había puesto de manifiesto defectos 
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de funcionamiento que se deben me
jorar y que incluso ya se habían 
conseguido enmendar. Para el equi
po de gobierno del Ayuntamiento 
se sentía satisfecho con la auditoría 
sin tener nada que añadir a las ac
tuaciones de la Cámara de Cuentas 
y del Tribunal de Cuentas, si bien 
cada grupo podría analizarla, sacar 
sus conclusiones y proponer medi
das a tomar. 

El portavoz del CDS manifestó 
en uso de la palabra que la auditoría 
había detectado numerosas irregu
laridades, remarcando que de todo 
este proceso se debían sacar conse
cuencias y adoptar unas medidas 
tendentes a mejorar la situación eco
nómica, siendo preciso, en primer 
lugar, abalizar la plantilla de perso
nal, las necesidades de racio
nalización de la misma, el aprove
chamiento máximo de los recursos 
humanos existentes, analizando 
pormenorizadamente los demás as
pectos contemplados en la auditoría. 

El portavoz del PP expresó que 
de la lectura del informe de la 
auditoría no sólo habían de deducir
se como única conclusión las reco
mendaciones que contiene, sino que 
además debía añadirse la propuesta 
de actuación tendente a dar a la opi
nión pública una información sufi
ciente que clarifique la confusión 
creada por manifestaciones de pren
sa, radio, etc. Es decir, presentó la 
creación de una comisión de inves
tigación que estudiara cada uno de 
los puntos conflictivos de la audi
toría y que, con las conclusiones 
que se obtuviesen, se informase de
bidamente a la opinión pública. 

Intervino la presidencia para ex
poner su parecer de que una nueva 
comisión de investigación retrasa
ría aún más la información, pero 
que a pesar de ello rogaba a los 
grupos políticos que presentaran por 
escrito los extremos que pretendían 
aclarar sobre la auditoría. 

En consecuencia, el PP presentó 
en el punto 24 una moción para la 
creación de una comisión especial 
para el estudio y valoración sobre 
las conclusiones de la auditoría rea
lizada por la cámara de cuentas de 

Andalucía correspondiente al ejer
cicio del 91. 

El portavoz del CDS apoyó la 
creación de la Comisión Especial al 
ser esa el órgano óptimo para anali
zar las consecuencias de la auditoría 
y buscar soluciones. La presiden
cia, es decir, el Sr. Alcalde, replicó 
y dejó claro que si bien comparte 
con CDS su voluntad, discrepa en 
cuanto al procedimiento por enten
der que la comisión de investiga
ción no va a ser todo lo operativa 
que se desea. 

El portavoz del PP, Pérez López, 
manifestó que hasta ahora la 
auditoría sólo había servido para 
mantener a los grupos de la oposi
ción callados esperando la supuesta 
comisión de investigación que nun
ca llegaba mientras que los socialis
tas la han utilizado hasta la saciedad 
en radio y prensa. A continuación, 
expuso las 34 razones por las que a 
su juicio una Comisión Especial 
debe estudiar y analizar la auditoría 
y comunicar sus conclusiones a la 
ciudadanía. 

Insistió después la Alcaldía en 
señalar que consideraba como más 
eficaz las actuaciones puntuales, ele
vándose propuestas vertebradas y 
una relación de medidas a adoptar y 
animando a todos a que se trabajase 
en todas y cada una de las cuestio
nes planteadas por la auditoría. 

Al final se desestimó la creación 
de esta comisión con los votos fa
vorables del PSOE y en contra los 
del CDS y PP. 

A continuación de nuevo se es
peraba la polémica, pero en esta 
ocasión la vehemencia de los argu
mentos de la oposición consiguió 
que por unanimidad se acordase de
volver en los términos más benefi
ciosos para el Ayuntamiento a la 
vista de la información que se reca
be al Banco de Crédito Local y 
avalada por los servicios técnicos 
del Ayuntamiento la cantidad de 
15.000.000 pesetas, importe a que 
asciende la parte del préstamo des
tinada a la adquisición del camión 
lavacontenedores. 
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Juan el Espabilao 

Además, se añadió dar traslado 
a la Fiscalía del expediente de la 
Comisión Especial para el esclare
cimiento del caso del camión 
lavacontenedores, incluidas actas, 
valorando los posibles perjuicios 
económicos causados al Ayunta
miento por si de todo ello se pudie
ran deducir presuntas irregularida
des. 

Por unanimidad resultaron apro
badas las dos mociones presentadas 
por parte de IUCA consistentes res
pectivamente en la disconformidad 
por parte del Pleno del Ayuntamien
to de Guadix en la presunta instala
ción de un radar en la cumbre del 
Mulhacén por parte del Ministerio 
de Defensa, solicitándole al mismo 
tiempo que contemplara emplaza
mientos alternativos fuera del Par
que Natural de Sierra Nevada. La 
siguiente moción mostraba el apo
yo del Pleno del Ayuntamiento ac

citano para que se desarrolle el refe
réndum previsto para febrero del 95 
para la independencia del pueblo 
saharaui auspiciado por la ONU y 
la OUA, respetando el espíritu del 
pueblo y la letra de la resolución 
690 y el plan de paz en su globalidad. 

Igualmente se participaría en la 
medida de las posibilidades del mu
nicipio en la Caravana por la Paz a 
su paso por nuestra localidad, bien 
con ayuda económica o con ayudas 
materiales de otra índole. 

A propuesta de la Alcaldía y 
como consecuencia de haber reali
zado trabajos de redacción y con
fección de proyectos técnicos de 
obras municipales fuera de su hora
rio habitual de trabajo, algunos de 
los funcionarios del negociado de 
obras han cobrado los mismos con 
cantidades que oscilan entre las 
465.696 y las 66.336 pesetas. 

El Polígono Industrial ya está 
cobrando vida, como lo prueban las 
peticiones realizadas en el Ayunta
miento en solicitudes de parcela
ción de las que ya se han concedido 
algunas como éstas: 

Se concedieron licencias de par
celación a realizar en el Polígono 
Industrial de Guadix a favor de Ra
fael Tomás Salazar y José Medialdea 
Pérez (finca n° 3 de la 2 a manzana) 
así como a José María López Pérez, 
Miguel López Tauste y José María 
Franco Montes (finca n° 2 de la 2 a 

manzana) y también a Diego Rodrí
guez Sierra y Juan Barquier Mar
tínez (finca n° 6 de la I a manzana). 
El Polígono Industrial de Guadix se 
empieza a mover y eso es ya todo 
un éxito. 

El ex-director de la Escuela Ta
ller de Guadix, Joaquín Valverde 
Bocanegra, recibió del presupuesto 
municipal los honorarios correspon
dientes a dos propuestas alternati
vas para la futura redacción del Plan 
Especial del Arco de San Torcuato 
y la consiguiente y definitiva redac
ción del Plan Especial de reforma 
interior del Arco, así como por la 
reparcelación del PERI del Arco de 
San Torcuato. 

A 4.150.000 ptas. asciende el 
10% de los honorarios de Sistemas 
Urbanos y Regionales Delta Sur, 
S.A. como equipo redactor tanto 
del Plan General de Ordenación 
Urbana de Guadix como los de re
dacción del Plan Especial de Pro
tección del Conjunto Histórico y 
Zonas Adyacentes de Cuevas, in
cluido el catálogo de Guadix . 
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Remodelación Jardines de la Barbacana. 

Se concedieron a modo de sub
venciones a diferentes actividades 
cantidades tales como : 

- 125.000 para la realización del 
taller de Carpintería por parte de la 
Asociación Cultural Gitana Acci-
Cali. 

- 100.000 ptas. para la realiza
ción de las II Jornadas de formación 
para minusválidos por la Asocia
ción de Minusválidos Comarcitana. 

- 176.000 ptas. para la realiza
ción de diversas actividades lúdico-
recreativas con ocasión de las fies
tas de Navidad en los anejos de 
Guadix. 

- 201.082 ptas. para el desarrollo 
de dos talleres ocupacionales de 
Serigrafía por parte de la Asocia
ción de mujeres Cuatro Veredas. 

- 50.000 pesetas para gastos de 
mantenimiento y del taller de 
manualidades de la Asociación de 
Mujeres Acci. 

- 385.000 ptas. para el desarrollo 
del programa de prevención de 
drogodependencias a favor de la 
Asociación de Ayuda al Toxicóma-
no Nueva Ilusión. 

Se resolvieron por parte de la 
Alcaldía los reparos efectuados por 
el interventor a las facturas presen
tadas con ocasión de la acometida 
por el Ayuntamiento de obras tales 
como: 

- Obras realizadas en la Barriada 
Arenas de la Estación de Guadix. 

- Obras complementarias al Pro
yecto de la Plaza de la Virgen. 

- Obras de remodelación de las 
dependencias municipales provisio
nales. 

Se aprobó la realización por ad
ministración ,es decir por parte de 
la brigada de obras del Ayuntamien
to, del proyecto de abastecimiento 
de Aguas de Guadix, dado que en 
ella se dan los suficientes medios 
materiales y técnicos como para que 
sea factible su ejecución por admi
nistración directa. 

A 1.635.949 ptas. ascienden la 
relación de bajas presentadas por el 
Servicio Provincial de Recaudación 
Ejecutiva a consecuencia de la pres
cripción y transferencia de los vehí
culos. 

Fueron destinadas diferentes can

tidades para el funcionamiento de 
la entidad local menor de Bácor-
Olivar y que ascendieron a la suma 
de 1.350.000 ptas. incluidas en ellas 
la celebración de sus fiestas patro
nales en honor a San Bernabé. 

Con ocasión de los últimos y 
recientes conciertos realizados por 
la banda municipal se destinaron 
140.000 ptas. para la realización del 
Concierto de Navidad y otras tantas 
a Eduardo Ramírez por sucesivos 
conciertos dados en el Parque Mu
nicipal. 

A 3.194.000 ptas. ascienden par
te de los gastos ocasionados con la 
realización en las pasadas fiestas de 
Navidad del denominado Juve-Acci 
en su segunda edición. 

Los gastos ocasionados por com
promisos de publicaciones contraí
dos por el Ayuntamiento accitano 
ascienden a la cantidad de 106.530 
ptas. y 1.391.155 ptas. para la reali
zación respectivamente de los li
bros Comunicaciones y Desarrollo 
Económico y un folleto-publicación 

sobre Guadix turístico. A ello se 
une la cantidad de 181.125 ptas. 
destinadas a la impresión y distri
bución del Boletín de Medio Am
biente. 

En cuanto a deportes, el Ayunta
miento ha reconocido la deuda de 
150.000 ptas. para hacer frente a los 
gastos de desplazamiento de los de
portistas del club ADA de Guadix. 

Para Hernán-Valle se han dis
puesto 80.000 ptas. para la realiza
ción de actividades deportivas lle
vadas a cabo en el grupo escolar de 
este anejo de Guadix. 

Destinadas a las Escuelas De
portivas, el Ayuntamiento ha cu
bierto de su presupuesto la cantidad 
de 44.000 ptas. para la adquisición 
de material perecedero. 

A 95.400 ptas. ascendieron los 
gastos ocasionados con motivo de 
la celebración del Congreso Inter
nacional Mira de Amezcua realiza
do en Guadix al cumplirse el 350 
aniversario de la muerte de este es
critor accitano. 
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Leader II: 
un proyecto ilusionante 

Antonio Lara Ramos 

La conjugación de posiciones de 
ayuntamientos y empresarios ha 
permitido crear una plataforma, 

fundamentar unas bases 
de trabajo común, que, al margen 

de la solicitud del Leader II, 
puede ser un elemento de 

dinamismo interno para poner 
en práctica otros proyectos a 

medio y largo plazo. 

Desde hace tiempo nos venimos ocupan
do de una de las realidades socioeconómicas 
más deprimidas de Andalucía, en una dimen
sión territorial mayor, es decir de España y 
Europa. Nos referimos a la mitad septentrio
nal de la provincia de Granada y con más 
insistencia a la comarca de Guadix. Realidad 
universalmente conocida y compartida, pero 
poco o en nada atendida. 

Para poner remedio a esta situación de 
desequilibrio es preciso acometer diversas ini
ciativas, tanto de orden interno como externo, 
capaces de poner en ejecución planes de fo
mento y desarrollo desde el punto de vista 
global y desde una óptica sectorial. En ello, 
no me cansaré de mencionarlo, la iniciativa 
endógena debe jugar un papel decisivo y no 
volcar la responsabilidad a la ayuda foránea. 
Esta, cuando llega, debe aprovecharse, en la 
medida de lo posible, como factor de proyec
ción temporal y no como simple bálsamo 
coyuntural. 

En el marco de las distintas políticas de 
impulso económico de áreas socioeconómicas 
deprimidas, centradas básicamente en las ofer
tas de la Unión Europea y del Gobierno An
daluz -Plan de Desarrollo Rural-, tenemos 
que situar el plan de Iniciativa Comunitaria 
Leader II. 

Hace tiempo tuvo lugar la presentación 
del proyecto que la Sociedad Líder Comarca 
de Guadix, S.L., compuesta por los 33 ayun
tamientos de la zona y la Asociación de Em
presarios de la Comarca Accitana, elevara 
ante la Unión Europea dentro de la convoca
toria del programa Leader II, en su modalidad 
de Innovación Rural. El proyecto cuenta ya 
con un precedente en la provincia, serrata del 
programa Leader I, actualmente en funciona
miento en La Alpujarra. 

Recordemos que este programa Leader II 
se inscribe dentro del capítulo de políticas 
socioestructurales tendentes a favorecer la 
redistribución interterritorial de la riqueza. 
Tiene como objetivo básico proporcionar sub
venciones para el desarrollo de comarcas de
primidas, a través de la presentación de pro
yectos sobre explotación de recursos de la 
comarca. Su transferibilidad con otros pro
gramas como, por ejemplo, el programa 



Presentación del Plan Leader. 

Con el Leader II 
se ha conseguido aglutinar 
esfuerzos y, tal vez lo más 

importante, establecer un pun
to de convergencia común a estas 

fuerzas de signo dispar. 

LEDA -cuyo fin primordial es el desarrollo 
del empleo local-, lo dotaría de un dinamis
mo de acción económica muy importante. 

Pero el proyecto presentado por la socie
dad accitana no ha sido el único y desde otras 
comarcas de la provincia de Granada también 
han participado en esta convocatoria. Comar
cas como la de Baza-Huéscar o Poniente, 
albergan en estas iniciativas muchas de sus 
ilusiones. Por tal motivo, nos encontramos 
que la mitad norte de la provincia trata de 

agarrarse a un «clavo ardiendo» para salir de 
su situación de atraso económico. 

Señala la Fundación Empresa-Universi
dad, redactora del proyecto para la comarca 
accitana, que la situación se ve agravada «por 
la falta de capacidad de los agentes económi
cos locales para la generación de dinámicas 
de desarrollo sin apoyos externos de carácter 
económico y técnico». Esta puede ser, a mi 
juicio, la mayor traba que se puede encontrar 
este proyecto. Con él se va a reunir un impor
tante capital (la cifra entre las aportaciones 
internas y la comunitaria alcanzaría los 2.500 
millones de pesetas), pero desde la comarca 
hay que dar una respuesta eficaz a la inver
sión para que ésta no se diluya sin crear antes 
resortes de impulso económico. 

Esta iniciativa ha despertado un alentador 
clima de ilusión entre las fuerzas políticas y 
económicas de la zona, ausente en estas tie
rras, se podría afirmar sin lugar a equívocos, 
desde hace prácticamente un siglo. Ilusión 
que se percibe en los rostros de los represen
tantes de cada ayuntamiento y en los empre
sarios. Con el Leader II se ha conseguido 
aglutinar esfuerzos y, tal vez lo más impor
tante, establecer un punto de convergencia 
común a estas fuerzas de signo dispar. Ha 
sido capaz de ensamblar intereses de grupos 
políticos diferentes, sectores empresariales di
versos y fuerzas sociales de distinto signo. 
Como ha dicho más de un alcalde, si no se 
consigue el Leader II se habrá alcanzado, 
nada más y nada menos, un punto de con
fluencia que no hay que desaprovechar con 
vistas a futuras propuestas en beneficio de la 
zona. 

La conjugación de posiciones de ayunta
mientos y empresarios ha permitido crear una 
plataforma, fundamentar unas bases de traba
jo común, que, al margen de la solicitud del 
Leader II, puede ser un elemento de dinamis
mo interno para poner en práctica otros pro
yectos a medio y largo plazo. Es, posiblemen
te, un momento crucial en el futuro de esta 
comarca, caracterizada por el inmovilismo de 
las fuerzas sociales y productivas. 

Ahora, más que nunca, la opinión pública 
exige a sus representantes en las diferentes 
corporaciones locales que dejen a un lado las 
miserias políticas y los intereses egoístas y se 
pongan a trabajar por el futuro de la comarca. 
Muchos de los recursos de que disponen las 
altiplanicies granadinas -riqueza monumen
tal, paisaje singular, posibilidades agrícolas y 
ganaderas, posición geoestratégica,...- son un 
argumento válido para no desanimarse. 
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Obispos y Hermandades 

Las declaraciones del 
Obispo de Guadix 

motivaron una polémica 
que vino a hacer 

tambalear las relaciones 
entre la jerarquía 

eclesiástica 
y las cofradías 

En Málaga y durante la realiza
ción de las III Jornadas de Vicarios 
y Arciprestes de la Provincia Ecle
siástica de Granada, que comprende 
las Diócesis de Andalucía Oriental 
y Cartagena-Murcia, se ha tratado 
el tema de la religiosidad popular. 

Las declaraciones que durante la 
rueda de prensa realizase el Obispo 
de Guadix motivaron una polémica 
que vino a hacer tambalear las rela
ciones entre la jerarquía eclesiástica 
y las cofradías. 

Una muestra de ello es que la 
oficina de prensa del obispado de 
Málaga tuvo que salir al paso con 
una nota en la que, entre otras expli
caciones, se justifica el análisis y el 
interés del tema por parte de obis
pos y sacerdotes en estas expresio
nes de fe popular respondiendo al 
deseo de un mejor servicio pastoral 
a una parte importante y numerosa 
del pueblo cristiano. 

Destacaba esta información 
cómo la valoración de estas Jorna
das busca una mejor composición 
de esta realidad del catolicismo po
pular, exigiendo una mayor cerca
nía por parte de los sacerdotes a 
estas manifestaciones de fe, y una 
disposición de todo el pueblo cris
tiano a una reflexión y diálogo con
tinuo para su mejora y potenciación. 

Tanto los obispos como los sa
cerdotes asistentes valoraron la la
bor de las Hermandades y Cofradías 
y son conscientes de la riqueza evan-
gelizadora que tienen. 

La riqueza del catolicismo popu
lar es tan densa y a veces tan oculta 
que con frecuencia ha sido menos
preciado o en su caso ignorado tanto 
por pastores como por diversos sec
tores de fieles del pueblo cristiano. 

Afirmaba el comunicado que la 
misma sociedad ha despreciado a 
veces como «cosas menores propias 
de la incultura» muchas manifesta
ciones que escondían una fe auténti
ca expresada en meditaciones popu
lares. 

Costaleros. 

Por ello afirman que el objetivo 
de estos días de reflexión ha sido 
pretender la comprensión y justa 
valoración de esta realidad tan rica 
y polivalente, con el fin de ayudar a 
una orientación correcta de la mis
ma, y a un distanciamiento de otros 
intereses ajenos a la misma expre
sión de fe, como pueden ser intere
ses de tipo económico, político y 
social. 

La petición de austeridad y de 
implicación social que el Obispo de 
Guadix hizo en dicha rueda de pren
sa no lo hacía en exclusividad para 
las Hermandades y Cofradías y por 
supuesto nunca desde una valora
ción negativa de las mismas. 
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Se hacía una llamada a la auste
ridad y a una caridad solidaria como 
signo evangélico porque sabemos la 
riqueza de fe que se esconde en to
das estas manifestaciones y debe de 
aparecer más patente. Sólo se pide 
una mayor perfección a aquel que 
sabemos que puede alcanzarla. 

Finalizó el comunicado sobre la 
rueda de prensa afirmando que sería 
un error grave creer que los obispos 
y sacerdotes están contra las cofra
días, puesto que son miembros de la 
misma Iglesia y comparten la única 
Eucaristía que los convierte en her
manos. 

El Llamaor 

¿Cristo vive 
o está muerto? 

Resulta obvio que a tal cuestión 
sólo responderá con cierto criterio 
el corazón que justifica la medida 
de pasión que cada cual pone en su 
tratamiento. Cristo vive, pues si no 
fuera así, la fe en la que depositamos 
nuestra confianza no tendría sentido. 
Sin la resurrección de Cristo nuestra 
fe se quedaría sin pilares, ese 
supuesto Cristo no sería el Hijo de 
Dios y así, aún esperaríamos la 
llegada de «el que ha de venir» y 
Jesús no pasaría de ser un profeta 
más. 

Después de lo expuesto, no 
quedaría más que plantearse la vida 
de Cristo como una cuestión de fe o 
de carencia de la misma. 

Si establecer quisiéramos varie
dades dentro de las personas 
relacionadas con las cofradías, 
destacaríamos dos clases: «el capi-
rotero» y «el cofrade». 

El cofrade -comenzaremos por 
lo más sencillo- es aquel que se 
siente unido en parentesco de 
hermandad a través de Cristo para 
con aquéllos que aceptarlo quieran. 

El capirotero - f igura muy 
prolífica, por desgracia- nos acerca 
en su acepción más directa a aquellos 
que sólo gustan de vestir el hábito 
de su hermandad. Distinguido por 
vestir capirote. 

Este individuo goza con acer
carse por Semana Santa a su 
hermandad sin mayores preten
siones, sin mayores inquietu-des. 
Este personaje es aquél para el que 
Cristo está muerto, ya que sólo se 
acuerda de los misterios que 
fundamentan nuestra" fe durante un 

mes escaso que comprende de 
Cuaresma a Semana Santa, pasando 
al escepticismo durante el resto del 
año. 

Nuestras juntas de gobierno están 
llenas de capiroteros, de personas 
que son agnósticos durante todo el 
año y que cuando se acercan las 
fechas de nuestra Semana Mayor se 
transforman en almas pías que 
pugnan por ocupar el mayor lugar 
dentro del escalafón de la fe... Pero 
lo peor es que contagian a aquéllos 
que con ingenuidad se acercan a las 
cofradías. Esta gente que se acerca a 
una hermandad llega como si de un 
diamante en bruto se tratara que hay 
que trabajar y, por desgracia, en la 
mayoría de los casos, las manos que 
los moldean están viciadas por 
intereses particulares y caprichosos. 

El capirotero, por último, no cree 
en Cristo vivo, sino que lo utiliza 
como medio para satisfacer capri
chos o ambiciones de orden singular. 
Aunque los capiroteros son una 
inmensa mayoría, es necesario no 
dejarse llevar por la multitud e 
intentar encontrarle el sentido a todo 
lo que hacemos, identificarnos con 
lo que sentimos... Se impone una 
catarsis o desterramiento para 
aquellos que después de muchos 
años como Hermano Mayor o como 
miembro de la junta no podrían 
plasmar nada de bueno en un 
hipotético balance de su gestión. 

El capirotero no cree en Cristo. 
¿Cristo vive o está muerto? 

A usted toca decidir... 

Guadix Cofrade 
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Más de dos siglos y medio se llevaban ya 
en la construcción de esta hermosa y bonita 
Iglesia Mayor de la Ciudad de Guadix. 

En época del Obispo literato Fray Antonio 
de Guevara (1) se había iniciado, con la am
pliación de cimientos, la nueva y definitiva 
catedral. Sobre 1525 poco más o menos. La 
primera Catedral después de la conquista de 
la ciudad a los moros, se levantó sin grandes 
pretensiones sobre la misma Mezquita Ma
yor, aprovechando mucho de ella. Los aires 
imperiales y de grandeza de España obliga
ban a algo mejor y más grande. 

Durante los siglos XVI, XVII y casi todo 
el XVIII, la gigantesca e inacabable obra su
frió múltiples parones y arranques. 

Era una tormentosa tarde del mes de agos
to, la del día 29 de aquel año de 1778. Ya el 
final estaba próximo; ya estaban colocadas 
las gigantescas puertas y las cancelas de hie
rro forjado que cerraban el recinto. Se ultima
ban detalles y adornos junto a los últimos 
reales disponibles cuando... ¡Maldita tormen
ta aquella! 

Ya llevaba una semana dando torrenteras 
de agua y granizo casi todas las tardes de 
aquella semana de «gota fría» o «alerta L», 
como diríamos ahora. 

Campos inundados, caminos intransitables, 
ramblas a tope, casas viejas que se vienen 
abajo...: ¡el Diluvio Universal! 

Tres días antes un rayo que caía sobre el 
Palacio del Obispo daba la señal de que un 
nuevo elemento destructor se sumaba al de
sastre. Sólo causó susto y poco daño; pero 
aquello se ponía feo. 

La tarde del sábado se oscureció como la 
noche, los rayos cruzaban el cielo de Guadix 
con trallazos secos e infernales y truenos que 
ponían el miedo en las gargantas; cuando... 
¡zássssss!: 

«... De repente -nos cuenta un testigo pre
sencial (2)-, se vio toda la ciudad poseída de 
la mayor aflicción, al oir un espantoso trueno 
seguido en el momento de un relámpago de 
extraordinario resplandor, y al poco rato to
das las campanas de la Ciudad tocando a 
fuego». 

Un rayo había caído sobre la gigantesca 
torre de la Catedral. 

Una chispa eléctrica había prendido fuego 
en las grandes vigas de pino del Campanario, 
que ardían como teas. Otra chispa había en
trado por la ventana -«que cae al medio día»-
de la vivienda del campanero, y de la impre
sión dejó «como difunta» a su mujer, sin 
sentido ni movimiento alguno. 

Rayos y truenos sobre n 

Sergio Antonio Rodríguez 

Catedral de Guadix. 

Notas.-
(1) Del libro Guadix: Guía Histórica y Artística, 

de Carlos Asenjo Sedaño. 
(2) Del archivo particular de la Familia Miranda. 
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Entre el humo y las llamas la bajaron en 
brazos de los que acudieron a sofocar el in
cendio. 

Una tercera chispa, o el mismo rayo com
pleto y caprichoso -vaya usted a saber- había 
entrado en el interior del templo por alguno 
de sus altos ventanales y se puso a recorrer las 
capillas de La Encarnación, San Fandila y 
Santa Teresa. Fundió candelabros, quemó 
cuadros y los manteles de los altares, y al 
pobre de San Buenaventura, patrono y aboga
do de la ciudad desde el siglo XVII -como 
contaré otro día- lo tiró por los suelos con 
gran destrozo de la imagen. 

La imagen bronceada de La Esperanza 
que coronaba el retablo de la capilla de Sta 
Teresa, también rodó hecha pedazos por los 
suelos. 

Acudió todo Guadix: el Obispo y sus se
ñores Capitulares, el Corregidor D. Juan Ortiz 
Azorín, el Marqués de los Trujillos, Coronel 
del Regimiento de Milicias y demás autorida
des locales y «en sumo todo el pueblo desde 
el mas alto hasta el más ínfimo de él». 

Atajar el fuego allá arriba era tarea muy 
difícil y peligrosa. Se temía que al hundirse 
los diferentes pisos de la torre se desplomara 
la bóveda de la Sacristía, como años atrás ya 
sucediera una vez, y aumentara el daño con la 
pérdida de muebles, cuadros, alhajas, vesti
mentas sagradas, etc. Se ordenó la evacua
ción total de la total de la Sacristía, quedando 
los soldados vigilando los tesoros en la sala 
Capitular. 

El Corregidor llamó a un equipo de alarifes 
y carpinteros y demás obreros necesarios, a 
cargo de la ciudad, para resolver aquella si
tuación. Todo el mundo hizo lo que pudo; 
rezando unos dando el callo otros. 

Oscurecía cuando un inesperado repique 
de campana de esta torre y realizado por los 
felices apagafuegos, llevó la alegría a todos 
los semblantes. 

Había sido faena muy peligrosa y arries
gada para los obreros que «unos entrando por 
el mismo fuego, y otros subiendo y bajando 
por el exterior de la Torre, contenidos de sólo 
unas cuerdas, y a beneficio de unos tiros de 
pólvora que con oportunidad dispararon unos 
soldados por orden de su Coronel». 

El Sr. Deán D. Gaspar Antonio Cayón 
entonó un Te Deum de acción de gracias, que 
fue acompañado del Sr. Obispo D. Bernardo 
de Lorca y todos los capitulares y prebendados 
de la Catedral junto al pueblo en masa. 

Todavía pasarían veinte años más para ver 
finalizada esta hermosa Iglesia de Guadix. 
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Ecología de los incendios forestales 
Diego Ontiveros Casado 

A la vista de la climatología invernal, no 
está de más hacer memoria sobre las altas 
temperaturas que hemos soportado en verano 
y cómo hemos visto arder España por los 
cuatro costados en los numerosos incendios 
forestales que nos han asolado y que parecen 
formar, ya, parte de los informativos diarios. 

Pero no queremos rebuscar en las tan lle
vadas y traídas cifras sobre el origen del fue
go, y que en definitiva sirven para poco. Lo 
cierto es que hay quien los provoca por inte
reses especulativos, y hay quien los produce 
sin intención, pero tanto en uno como en otro 
caso, la causa del enorme daño que ocasionan 
hay que buscarla en la inadecuada política de 
planificación forestal que años atrás se llevó a 
cabo y cuyas consecuencias pagamos ahora. 
De hecho hay que considerar el fuego como 
un elemento modelador más del ecosistema 
mediterráneo, tan enraizado en él, que las 
especies que lo integran tienen sus propios 
mecanismos de defensa y auto-regeneración. 
El problema se plantea cuando, al levantar la 
vista, el ecosistema mediterráneo hay que 
buscarlo con lupa, pues ha sido sustituido por 
monocultivos de otras especies de crecimien
to rápido, generalmente pinos. 

Al filo del siglo XXI parece ya innecesa
rio hablar de los beneficios de un ecosistema 
en buen estado de conservación, pues a lo 
largo del año sufrimos directamente los per
juicios de su escasez. En verano porque la 
torridez de las temperaturas nos hace pensar 
en aquella selva ibérica que describían los 
romanos; en otoño, porque la lluvia torrencial 
que antaño era absorbida por la vegetación, 
ahora corre desenfrenada laderas abajo, arras
trando el poco suelo fértil que nos queda y al 
que hemos desprovisto de flora que lo reten
ga, inundando pueblos y ciudades de barro y 
cobrándose vidas humanas directas. En in
vierno, porque los más ancianos dicen que ya 
no nieva como antes, y que la nieve de este 
año en la sierra será el reservorio de agua para 
el próximo verano, y finalmente abril, porque 
lo de «aguas mil» ha quedado para la historia 
del refranero. 

Del ecosistema 
al agrosistema ibérico 

A lo largo de muchos siglos de actuación 
humana, hemos ido transformando las masas 
forestales de nuestro país, al igual que el resto 
de Europa, dando lugar a lo que se conoce 
como «Agrosistema», es decir, un ecosistema 
modificado a nuestro antojo y al servicio de 
necesidades inmediatas, donde se alternan los 
rodales forestales con amplias zonas de culti
vo y asentamientos humanos. El conflicto 
surge cuando estas islas biológicas no son 
bosques auténticos, sino monocultivos de ár
boles orientados igualmente para el aprove
chamiento humano, y éste es el caso de la 
inmensa mayoría de las repoblaciones reali
zadas durante las tres últimas décadas. 

Un bosque es una comunidad vegetal bien 
estratificada, con sustratos herbáceos, de ma
torral y arbustivos que sirve de cobijo y ali
mento a la fauna, y unos árboles de mayor 
porte que ofrecen otro tipo de protección y 
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Mancha de encinar que no ha ardido en el 
incendio: obsérvense los alrededores de pinos 
calcinados. Montes de La Peza, 1994. 

sustento para diferentes especies; en definiti
va, algo muy distinto a un pinar repoblado 
con suelo generalmente desnudo y desprovis
to de arbustos y un tronco podado hasta la 
mitad del árbol que tan sólo ofrece el estrato 
de la copa. 

Los problemas de este tipo de cultivo fren
te a un auténtico bosque son de muy diversa 
índole. Por una parte, prácticamente sólo ofre
cen un tipo de nicho ecológico, la copa del 
árbol, con lo cual los demás estratos quedan 
infrautilizados por una fauna potencial y es
pecializada que usa recursos muy concretos 
(frutos de arbustos, semillas de herbáceas...), 
dando a unas especies denominadas «gene-
ralistas», por usar todo tipo de recursos y 
adaptarse a las circunstancias del momento, 
lo que se traduce en una bajada de lo que los 
ecólogos denominan «biodivesidad», es de
cir, habrá menos número de especies distintas 
presentes en el medio, y éste es el síntoma 
más claro de la pérdida de calidad de un 
medio. 

Autores como Peterken (1981) y Yapp 
(1979) han investigado diversos índices de 
biodiversidad en plantaciones de coniferas, 
llegando a la conclusión de que son medios 
desfavorables para la vida salvaje. Estas co
niferas, en general, compiten con el resto de 
plantas acidificando el suelo, con lo que otras 
especies vegetales e insectos que requieren 
medios más bien básicos no aparecen en estas 
zonas, rompiéndose la cadena alimenticia. 

En cuanto a los eucaliptos, simplemente 
han sido de las mayores insensateces ibéricas 
en cuestión medioambiental, pues además de 
degradar los suelos, consumen cantidades des
mesuradas de agua, tan necesaria en nuestras 
latitudes. 

El otro tipo de problemas del monocultivo 
se relacionan directamente con los incendios 
forestales: por un lado, son especies de creci
miento rápido destinadas a la extracción de 
madera, y este tipo de árboles son altamente 
inflamables debido a lo laxo de sus tejidos, y 
por otra, no tienen la capacidad de auto-rege
nerarse tras el paso del fuego, -como pueden 
hacer las encinas que tras el incendio retoñan 
por doquier-. Para comprobar estos hechos, 
basta con visitar los montes de La Peza, que 
padecieron los efectos de las llamas en el 
incendio originado en la Sierra de Huétor 
hace dos años, y donde se pueden contemplar 
masas verdes de encinas rodeadas de cientos 
de hectáreas de esqueletos de pinos calcina
dos; el fuego no pudo con ellas. 

En este sentido, se ha comprobado que un 
encinar quemado puede alcanzar un 100% de 
cobertura de vegetal a los dos años de haber 
sufrido el incendio, con ejemplares de hasta 
dos metros de altura. (Cañas J. 1990). 

Hay que decir, no obstante, que muchas 
especies de pinos son autóctonos de nuestras 
latitudes, y si no han sido excesivamente ma
nipuladas, enriquecen el ecosistema al alter
narse con el bosque mediterráneo, el proble
ma actual, es que las proporciones de uno y 
otro, se han invertido totalmente en favor de 
las coniferas. 

Y para postre, 
la corta de lo quemado 

Quizás sea mayor y más irreparable el 
daño producido por la extracción de la made
ra quemada que el que produce el propio 
incendio. Hay que descartar la idea de que 
una zona quemada es una zona muerta; muy 
al contrario, se constituye en un hervidero de 
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vida en el que germinan plantas herbáceas y 
arbustos que, libres de la acción competidora 
de los pinos (y digo pinos porque general
mente es lo único que se quema), pueden 
desarrollarse, lo cual atrae a numerosos in
sectos y aves que se alimentan de éstas, cone
jos y perdices, encuentran igualmente ali
mentos de éstas zonas abiertas que antes les 
estaban vedadas. 

Las cortezas chamuscadas se separan de 
los troncos y son usadas como refugio por 
otra cantidad ingente de invertebrado que son 
alimento de muchas especies insectívoras. 
Científicos como Belén López y José Gutián 
demostraron estos hechos estudiando parce
las de pino quemado en Galicia durante 1988, 
y de hecho, en el caso del pino resinero (Pinus 
Pinaster), se ha llegado a demostrar que trans
curridos dos años desde el incendio, la densi
dad de distintas especies de aves, es mucho 
mayor en la zona de lo que era en el pinar 
maduro (Calvo J.M. 1993). Se produce en 
definitiva un relevo del ecosistema que se 
desarrolla en varias etapas que ofrecen mayor 
oferta estructura, es decir un mayor número 
de recursos. 

El problema es que la mayoría de los pina
res quemados ni siquiera inician esta regene
ración del medio, que aunque muy lenta, a la 
larga podría paliar los efectos del fuego. Muy 
al contrario, se realizan toda clase de trabajos 
que producen el efecto contrario. Por un lado 
se cortan los troncos quemados, que, aunque 
muertos, serían de vital importancia en los 
primeros años de regeneración para seguir 
manteniendo el terreno compacto con las raí
ces y amortiguar el efecto de las lluvias 
torrenciales sobre el suelo desnudo. Por otro 
lado, se cortan todos y cada uno de los árbo
les, sin dejar manchas aisladas que puedan 
servir de refugio y alimento a la fauna. Y en 
tercer lugar, se abren caminos y pistas sin 
ninguna mesura para introducir la maquina
ria necesaria para sacar los troncos , con lo 
que se degrada aún más el suelo que en esta 
fase está en una etapa crítica, ante la falta de 
protección vegetal. 

Como resultado, y en las lluvias siguien
tes al suceso, correrán ríos de barro que res
quebrajarán el ya deteriorado suelo. Clara 
muestra de todos estos hechos es nuevamente 
el incendio de la Sierra de Huétor, donde los 
trabajos de saca están convirtiendo la zona en 
un paisaje lunar, sin posibilidades de regene
ración. 

Como epílogo de todo lo dicho, quizás 
haya que desterrar la idea de buscar un res-

Perfecto ejemplo de lo que no se debiera hacer tras 
un incendio: los caminos abiertos y labores 
realizadas serán el inicio de la erosión del suelo. 
(Montes de La Peza, 1994) 

ponsable directo para cada incendio; son un 
conjunto de factores los que determinan la 
predisposición de una zona para ser atacada 
por el fuego, siendo todo ello el resultado de 
una mala política de gestión de los recursos 
naturales. Por otro lado, hay que profundizar 
en los estudios referentes a la regeneración de 
los ecosis temas, evitando un excesivo 
intervencionismo, realizando actuaciones pun
tuales que siendo menos costosas ofrecen 
mejores resultados para el futuro, todo ello, 
claro está, si lo que pretendemos es mantener 
un ecodesarrollo social, respetuoso con el 
medio ambiente y con nosotros mismos, don
de se usen los recursos naturales de forma 
racional y no se exploten hasta agotarlos. Si, 
por el contrario, sólo nos interesa la madera 
rápida, basta con seguir como hasta ahora, 
aunque quizás no por mucho tiempo. 
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Cien años de ferrocarril 
Antonio Lara Ramos 

Los centenarios, se ha comentado en algu
na ocasión, suelen estar cargados de una gran 
dosis de añoranza y nostalgia, pero ser poco 
efectivos. Sin embargo, siempre es gratificante 
volver la vista atrás y congratularse de la 
existencia de un buen momento en la vida de 
nuestro pueblo. La memoria colectiva es algo 
que no se puede menospreciar; al contrario, 
hay que fomentarla, y la celebración de algu
na conmemoración se erige en la ocasión 
propicia para ello. 

En nuestra comarca, este año, por ejem
plo, coincide con el cuarto centenario de la 
erección del Seminario Conciliar de San 
Torcuato y con el primer centenario de la 
llegada del ferrocarril a estas tierras. En el 
caso del Seminario podemos destacar su pro
yección desde el punto de vista religioso y 
educativo; en el del ferrocarril, la posibilidad 
de dinamizar la economía de una región y 
sacarla del aislamiento a que estuvo someti
da. Aquí nos vamos ocupar sobre esto último. 

Finalizando el siglo XIX, Guadix no con
taba todavía con el medio de locomoción por 
excelencia de ese siglo: el ferrocarril. Inclu
so, todo el área de Andalucía oriental, excep
tuando el ramal que unía a Granada con 
Bobadilla, estaba fuera de la trama ferrovia
ria. Las comunicaciones, evidentemente, eran 
por estas tierras nefastas. La aspiración a en
lazar con las grandes vías del resto de España 
fue un deseo anhelado por las gentes de la 
época durante treinta años. El proceso de 
concesión y construcción de las líneas férreas 
de Murcia a Granada y Linares a Almería fue 
muy lento y, en ocasiones, agónico. Las ilu
siones de desarrollo económico que se pusie
ron en ellas, a pesar de todo, no decayeron. El 
ferrocarril se había convertido en todo un 
símbolo para aquellas gentes. En él se centra
ban todos los deseos y proyectos de desarro
llo agrícola e industrial para la comarca. 

El primer tramo que se abrió al servicio 
fue el que iba entre Guadix y Almería, y eso 
sería allá por el 25 de julio de 1895. De tal 
manera, que estamos próximos a cumplir cien 
años de tan magno acontecimiento. Y lo cali
fico así porque aquello supuso para esta co
marca una importante revitalización econó
mica que se tradujo en la mejora de las comu
nicaciones, el desarrollo agrícola, la implan-
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tación de una fábrica de azúcar y el despegue 
de la minería del Marquesado. 

Por tanto, se nos presenta ahora, en una 
época difícil desde el punto de vista económi
co para esta comarca, una oportunidad intere
sante para recordar cómo en momentos simi
lares hace un siglo se salió de aquella situa
ción y se crearon las bases para un período de 
cierta prosperidad. En este tipo de cosas es 
donde una conmemoración puede jugar un 
papel de impulso y de ánimo para superar 
situaciones tan adversas como las que hoy 
vivimos. 

Este centenario no debe quedar en el olvi
do y hay que rescatarlo y recordarlo para el 
disfrute de los ciudadanos y para lo que apun
tábamos al principio: el fomento de la memo
ria colectiva como factor de identificación 
propia e instrumento de apoyo en la solución 
de nuestros problemas. Las actividades en 
torno a este importante acontecimiento deben 
ser variadas y facilitar la participación de las 
personas en el recuerdo de este medio de 
locomoción. Esta conmemoración puede eri
girse también en un argumento sentimental 
para salvar lo que todavía nos queda de ferro
carril. 
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Ecolopolismo 

Dice Hermán Scheer: «Estamos inmersos en una 
guerra civil mundial contra el medio ambiente, ya que 
a través del mal uso que se hace de las energías que 
dañan la naturaleza estamos consiguiendo implantar 
un conflicto mundial, que es urgente acabar, pues de lo 
contrario las futuras generaciones no sobrevivirán sin 
energías renovables». 

La humanidad empieza a comprender que la reali
dad puede llegar a superar a la ficción y así el 2000 
puede deparar un medio ambiente poblado de gases 
venenosos, altas temperaturas (efecto invernadero) y, 
lo más grave, una lucha enorme por la superviviencia 
en un mundo cada vez más hostil y yermo. 

Desde la década de los 70 en que se empezó a 
celebrar el Día de la Tierra, progresivamente la huma
nidad ha ido tomando conciencia de su futuro como 
criaturas que habitan el planeta Tierra al tomar, cada 
vez más, conciencia de las condiciones en que viven y 
de las que se avecinan si no se toman medidas urgentes. 

Algunos datos, sin llegar al agobio, sirven para 
ilustrar este panorama poco alentador, pues hoy se dan: 

-Pérdida incontrolada de cientos de miles de hectá
reas de bosque. 

-Pérdida de buena cantidad de especies animales 
que se han extinguido. 

-Aumento en un 9% de las emisiones de dióxido de 
carbono. 

-Progresiva degradación de la capa de ozono que 
contribuirá a un aumento del nivel de los mares. 

Por ello, hoy podemos afirmar que, sorpren
dentemente, la llamada conciencia ecológica se extien
de también a cada vez más zonas, incluso en vías de 
desarrollo y en las que parecía que la inmediata urgen
cia del hambre estaba separada del destino de la natu
raleza. 

Los peligros medioambientales están alcanzando 
dimensiones que se escapan de control. Los hasta hace 
poco ignorados peligros ambientales de los países 
llamados del Este están haciendo estragos en otras 
regiones o países limítrofes. 

Ya han surgido los primeros conflictos transfron-
terizos, la contaminación a escala internacional y 
también, cómo no, los primeros y serios debates acerca 
de quién debe de pagar y cómo la factura ecológica. 

Una parte muy sustancial del estado en que se 
encuentra nuestro medio ambiente se debe al egoísmo. 
No existe aún una verdadera solidaridad individual, ni 
colectiva, ni empresarial, es decir, aún no se da una 
preocupación lo suficientemente fuerte por el mundo 
que se va a dejar como herencia a las generaciones 
futuras. 

Picaro 

Frente a esta incipiente y poco generosa -por lo 
tardía- actitud del hombre, más rácana, está siendo la 
actitud del sistema de ese ser anónimo que no tiene ni 
pies ni cabeza, sólo manifestaciones vitales y que nos 
empuja cada vez en mayor medida a un deterioro 
constante de nuestro ambiente en aras de un malenten
dido progreso. 

No obstante, se está generando una dinámica de 
trabajo entre los países y sus responsables que si bien 
todavía dista mucho de lo ideal -o, por mejor decir, de 
la urgencia que merece ej problema- no es menos 
cierto que dada día aumentan los proyectos guberna
mentales para intentar frenar el deterioro alarmante del 
planeta. 

Si observamos con atención las consecuencias de la 
producción de energía, nos encontraremos que aspec
tos de la vida humana tan tremendos como la contami
nación atmosférica, de aguas, la désforestación, la 
lluvia acida, la desertización, llegando incluso a la 
desertificación, en realidad están simple y llanamente 
originadas por el círculo vicioso producción/consumo 
de energía. 
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Esto ha sido así desde el inicio de los tiempos 
porque la naturaleza es energía, o sea que en la Natu
raleza no hay vida sin la base energética correspon
diente. Y este aserto ha sufrido un cambio tanto cuali
tativo como y sobre todo cuantitativo y para ello basta 
sólo un dato: «En los últimos 40 años el mundo ha 
gastado más o menos el doble de energía en términos 
relativos de la que hasta entonces habían utilizado 
todas las civilizaciones anteriores de la humanidad». 

Si se quiere mantener el progreso como expresión 
de salud humanista, resulta evidente la necesidad de 
que hoy más que nunca se obtengan otras bases ener
géticas que sean alternativas y sobre todo renovables. 

Si hoy es totalmente viable la total sustitución de las 
llamadas energías convencionales por las hasta no hace 
mucho tiempo «inviables» renovables, entonces: ¿Por 
qué éstas no se implantan definitivamente? 

Retomando a Scheer, un eurodiputado alemán, éste 
afirma que: Para lograr que se impongan las energías 

renovables hay que trabajar a contrarreloj, puesto que 
las tecnologías que permiten su empleo están bloquea
das. La culpa no la tiene otro que el propio sistema 
actual, puesto que la introducción de las energías 
renovables requiere en sí un cambio estructural de la 
economía. 

No se olvide que vivimos inmersos en un sistema, 
que en fin y en suma está dominado por el imperialismo 
energético. Esta afirmación no es gratuita ni fácil, 
puesto que, por ejemplo, la mayoría de los países en 
vías de desarrollo han de gastarse más divisas en 
importar energía que las que obtienen exportando sus 
productos. 

Esto hace que sea imprescindible e inaplazable el 
conseguir que esos países dispongan cuanto antes de la 
energía renovable precisa para que por medio de ella 
puedan empezar a ser menos dependientes. No son 
tolerables argumentos tales como los utilizados algu
nas veces al pretender justificar que tanto los desastres 
ecológicos -ya esporádicos ya cotidianos- que vienen 
a propiciar los grandes y no tan grandes complejos 
industriales se deban a los costes insoslayables que 
tiene el proceso de producción. 

Del mismo modo que el aire y el agua, la Tierra es 
de todos y así la solución al problema general pasa 
indefectiblemente poruña solución global, concertada 
para que se pueda recobrar de nuevo el impulso en un 
territorio al Sol, no perdido en el Universo y en el que 
andamos todos embarcados en el mismo proyecto. 

Por ello se puede afirmar que estamos llegando al 
punto de arranque de lo que se podría denominar como 
ecolopolismo por entender que esta es la acción políti
ca necesaria para adecuar el desarrollo integral del 
Planeta Tierra, englobando en ella a todoas las criatu
ras que viven en él, sin ningún tipo de distinción y 
amparados bajo el mismo derecho a la vida que tienen 
todos los seres vivos. 

El ecolopolismo como sistema puede favorecer la 
competitividad de nuestra economía sin por ello tener 
que disminuir los costos sociales ni aumentar los 
ambientales, sino que se debe de orientar hacia la 
mejora de la eficiencia en el uso de los recursos 
naturales endógenos. 

En Guadix, como en Granada o Andalucía, conta
mos y disponemos de una serie de «ventajas ecológicas» 
sobre el particular: son las potencialidades en energías 
alternativas y renovables en agricultura orgánica o en 
recursos sostenibles pesqueros, etc. Mas como quiera 
que este modelo, este proyecto, no se improvisa, sí 
convendría que en la medida de lo posible se fuesen 
dando pasos decisivos en esa dirección: en la de con
vertir la ecología y lo que tiene de idea, utopía/realidad, 
en una nueva ideología, en el ecolopolismo con el que 
se pueda entender el mundo en el que nos apoyamos 
como algo general, global, integral e indeclinable. ¡Es 
una emergencia! 
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Olimpiada Matemática 
José María Linares 

Un año más, con éste ya son 
once, se pone en marcha la Olim
piada Matemática, organizada por 
la «Asociación de Profesores de 
Matemáticas Thales». 

Esta Olimpiada intenta fomentar 
la participación de los alumnos de 
8 o de E.G.B. y 2 o de E.S.O., en la 
asignatura de Matemáticas, inten
tando que vean en ella, su aspecto 
lúdico y participativo. 

Se inicia la Olimpiada con la fase 
Provincial, fase que este año se va a 
desarrollar, simultáneamente, en to
das las comarcas de nuestra provin
cia, intentando que, al acercar a los 
alumnos esta actividad, la partici
pación de los mismos sea mayor. 
Intentamos mejorar los resultados 
de participación del curso pasado, 
que se situó en más de 500 alumnos 
de toda la Provincia. 

Para todos aquellos que no co
nozcan esta actividad, explicaré, su
cintamente, en qué consiste. 

Desde tiempos remotos, la asig
natura de Matemáticas ha sido vista 
como el «coco», y a veces como la 
«bestia negra» de los estudiantes, 
cuando la verdad es que si se cono
ciera a fondo, se comprendería mu
cho mas la importancia que tiene. 

Todas las actividades, que rigen 
nuestra vida, tienen un componente 
matemático. Basta considerar que 
cuando un niño empieza a balbu
cear sus primeras palabras, ya tiene 
contacto con los números, sobre 
todo en el momento de empezar a 
pedir, siempre dice «quiero un ca
ramelo»; en ese momento, ya está 
utilizando conceptos matemáticos 
sin ni siquiera saberlo. 

Desde este punto de vista, bas
tante personal, y a partir de esa edad, 
todo en la vida tiene relación con 
las matemáticas, pues, qué es la 
música sino una sucesión de notas, 
notas que están íntimamente rela
cionadas con las proporciones ma
temáticas. 
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Para intentar fomentar este co
nocimiento, se organiza la Olimpia
da Matemática, que, en síntesis, con
siste en que los alumnos, que solici
ten participar, tienen que resolver 
seis (6) ejercicios propuestos, ejer
cicios que van desde el cálculo nu
mérico hasta la capacidad de inge
nio, de cada uno, para resolverlos. 

Los cinco alumnos que obten
gan los mejores resultados, a nivel 
provincial, en las pruebas, accede
rán a la fase Autonómica, que este 
año se celebrará en Granada; poste
riormente, los que superen la fase 
Autonómica, participaran en la fase 
Nacional que se celebrará en la Co
munidad Valenciana en el mes de 
Junio. 

Concre tando el aspecto 
organizativo de las XI Olimpiadas 
Matemáticas Thales, sería el si
guiente: 

1.- Plazo de inscripción hasta el 
3 de Marzo de 1995 

2 - Fase Provincial Guadix, 22 
de Abril de 1995 

3 - Fase Autonómica Granada, 
desde el 15 al 21 de Mayo de 1995 

4 - Fase Nacional Comunidad 
Valenciana, Junio de 1995 

El traslado de los alumnos, des
de su localidad de procedencia, hasta 
Guadix, en esta fase provincial, co
rrerá a cargo de los interesados o 
sus colegios respectivos. 

Los gastos de manutención, du
rante el día de las pruebas, de profe
sores y alumnos, corren a cargo de 
la organización de las XI Olimpiadas 
Matemáticas Thales. 

Desde las páginas de esta revis
ta, que tengo constancia de que 
llega a todos los rincones de nuestra 
comarca, animo a todos los alum
nos de 8 o de E.G.B., y a sus profe
sores, a participar en esta edición 
de las Olimpiadas Matemáticas 
Thales, aprovechando que, este año, 
se celebran en la ciudad de Guadix. 
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Las majadas de la 
estepa oriental 
granadina: 
un habitat curioso 
para pastores 
y ganado 

Dr. Juan Hernández Giménez 

CUADRA 

VMENDA PASTOR 

EMPALIZADA 

En el peculiar terreno de ramblas, cañadas, 
barrancos, tollos, torcas y coberteras de la 
estepa oriental granadina, en la cuenca del 
Guadiana Menor y sus afluentes, existe un 
típico habitat de pastores y ganado, designado 
como majada o corraliza. 

Prácticamente todas esta majadas están 
construidas según el mismo plano, aunque 
por supuesto con bastantes variantes; son sub
terráneas en el estricto sentido de la palabra, 
pero en muchas hay que ascender por empina
das cuestas para acceder a ellas. 

No son las parideras con corral y cobertizo 
de las estepas aragonesas, ni los chozos con 
redil y tinado de Extremadura, ni las pallazas 
o pallozas de los Aneares. Es un habitat para 
los pastores, las ovejas o cabras y la burra, 
todo cercado por una empalizada, a veces 
múrete de adobes, que pueden verse en todas 
las dehesas espártales del nordeste granadino. 

Se elige para emplazamiento un tollo de 

ladera, o una cobertera y allí se pica la cueva 
del pastor o pastores; la más elemental de las 
viviendas-cueva con portal, cocina y dormito
rio, la cuadra de la burra con su pesebre y los 
túneles u ojos para el aprisco del ganado con 
entradas y salidas independientes. 

Lo notable de este habitat de pastores y 
ganado es que se conserva indefinidamente; 
puede estar una majada años y decenios sin 
utilizar y prácticamente no hay que hacer nin
guna reforma cuando vuelve a ser albergue de 
ganado. 

En la estepa granadina los pastos son bási
camente de invierno, se contratan de San Mi
guel a San Juan o a San Pedro. En el verano 
los ganados suben a las sierras o a las plani
cies altas, donde el pastor se protege de las 
inclemencias en chozas y el ganado se guarda 
en rediles. 
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qué tienen de cierto 
la&tMco&tibíeos 

Jorge 

Invitamos a los lectores que no estén de acuerdo 
con lo que en esta página se expresa 
a que den su punto de vista al respecto. 
Esperamos que la participación resulte clarificadora. 
Pedimos, eso sí, que sus razonamientos sean concisos, 
directos y sin rodeos, para poder publicarlos tal cual, 
sin necesidad de tener que extractarlos 
por razones de espacio. 
Naturalmente, va de suyo que se mantiene el derecho de 
réplica a las informaciones y opiniones que aparecen en 
cualquier sección de esta revista, así como que siempre 
permanece abierto el buzón de «Cartas de los lectores». 
En todo caso, es imprescindible, 
en todas las modalidades, la firma, con nombre 
y apellidos, y el DNI, incluso si desea 
que su intervención se publique bajo seudónimo. 

Los cacos, 
los polis y los togas son.., 

Últimamente estamos siendo testigos de una esca
lada de la delincuencia en nuestra comarca; ésta, que 
había sido siempre una zona característica por su paz 
interior y por su tranquilidad, está recibiendo visitas 
con demasiada asiduidad de los sin ley. 

Hasta cierto punto se comprende que, por sorpresa, 
en una noche cualquiera y sin previo aviso, se puedan 
dar algunos casos... («quién lo iba a decir...)». Pero... 
no se acaba de comprender que, noche sí, noche no y 
alguna del medio, estén sacudiendo palos impune
mente (en casi todos los pueblos de la zona), sin que al 
parecer nadie lo evite. El ciudadano de a pie, como 
mínimo, espera recibir seguridad, un día es un día, 
pero esto ya no es un día, esto se está pasando de 
castaño oscuro y la población está empezando a sentir 
ese miedo colectivo que asoma cuando se producen 
hechos continuados de esa índole sin que se ponga 
coto. Las personas que han padecido en sus propias 
carnes los desmanes de los «chorizos», además de ver 
cómo su patrimonio desciende en poco o mucho de la 
noche a la mañana, saben también lo que es sentirse en 
indefensión con las reacciones de las fuerzas de orden 
público, a las que por otra parte parece que no les falta 
razón, pero la población no tiene la culpa y ya va 
siendo hora de que la situación cambie. 

Señores agentes de la Ley y el Orden: es posible 
que pueda parecer que su trabajo no es fructífero por 
culpa de la aplicación de alguna que otra ley, pero el 
hecho de que algunos trabajos tengan más dificultades 
que otros no exime a nadie de su realización. Con esto 
no quiero decir que todos los profesionales den esqui
nazo a su cometido, pero es ciero que hay en la 
profesión algunos que piensan que, porque al poco 
tiempo van a estar en la calle no merece la pena 
detenerlos, a estos hay que recordarles, «que el bom
bero que no quiera quemarse, no tiene mas opción que 
ingresar en la marina y aun y así...». Quiero entender 
que aunque salgan al poco de ser detenidos, al paso 
del tiempo tendrán que hacer frente a una sentencia 
que en teoría les pondrá fuera de circulación. Si no lo 
hacen así, corremos el riesgo de que la sociedad vuel
va a caer en la tentación de pensar al estilo del «viejo 
Oeste». Y si aun y así algo impide el libre ejercicio de 
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su profesión, si tienen problemas para cumplir con su 
cometido, si alguna de esas leyes de doble filo inter
fiere su trabajo, ¡por favor! denúncienlo a la opinión 
pública, formulen sus quejas pertinentes a las institu
ciones que procedan, porque es la única manera de 
poner solución. Aunque Udes. no se lo crean, el ciuda
dano aún tiene sus ojos y su esperanza puesta en las 
instituciones que han de velar por su seguridad. Espe
ro que comprendan que no merece la pena defraudar
les. 

Señores Magistrados: Perdónenme si tengo la osa
día de hacerme eco de lo que se oye por la calle, 
lamento tener que hacerlo, pero a veces creo que sus 
señorías (sin lugar a dudas por exceso de trabajo) 
pululan poco por esos lugares que s i rven ,de 
«mentidero», de lugar de desenfrenada charla donde 
el ciudadano se desahoga sabiendo que no va a arre
glar el mundo, pero que al acabar de decir lo que 
piensa va a descargar el exceso de adrenalina acumu
lado. 

Dicen las «malas» lenguas que en este país ya no 
hay miedo (de lo que nos alegramos, porque el miedo 
no debe existir, lo que hace falta es un amplio respeto 
a las libertades, que no es lo mismo), que el delincuen
te sale de un juzgado antes de que el agente que lo 
arrestó acabe con los trámites burocráticos de la de
tención; que para el insolvente no existe la justicia, 
que esta justicia está empezando a ser muy dura con 
los que tienen que tocarla por fallos de la vida, y que 
es demasiado débil con el profesional del «crimen», 
que no hay forma de que el agraviado y agredido 
consiga que el agresor le indemnice, que los encarga
dos de juzgar viven en sus torres de marfil alejados de 
la realidad de la calle, por lo que al parecer les resulta 
difícil tener una visión clara de la realidad; que si un 
agredido por casualidad tiene la suerte de repeler a su 
agresor, más le valía haber muerto en el empeño 
porque tendrá que trabajar media vida para daños y 

Ant igua sede de los Juzgados . 

perjuicios: que el agresor tiene todos los derechos, 
que los agredidos además de ser agredidos tienen que 
callar porque les atenaza el miedo, que... En fin, ¿Para 
qué más? 

Vivo en la seguridad de que todo lo que se oye no 
es el vivo retrato de la realidad, pero el pueblo llano 
entiende poco de leyes, de medidas, de prisiones con
dicionales y de libertades bajo fianza. Lo único que 
tiene claro es aquello de «esto va bien, parece que no 
hay delincuencia,» o «que hagan algo..., que nos están 
friendo». 

No hay más, Señorías, es de suponer que lo que se 
está haciendo se hace con buena fe y con profe-
sionalidad, pero al parecer algo tendrá que cambiar, 
porque el resultado es turbio y el pueblo se impacienta 
con los sucesos que ve. La verdad es que hay mucha 
gente en la calle con demasiados procesos pendientes. 
Tal vez para evitarlo se tendría que dar algo más de 
rapidez a la Justicia. Lo que sí es cierto es que un 
joven con una cultura deficiente que haya sido deteni
do varias veces «in fraganti», al darse cuenta de que 
por sistema es devuelto a las calles, en lo que menos 
piensa es en que, tarde o temprano, tendrá que respon
der ante la Justicia, lo que tiene muy claro es aquello 
tan manido de «aquí no pasa nada», y mientras llega o 
no la Justicia, que me quiten lo «bailao». 
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Desde la Biblioteca 

Refranagrama 

Una vez resueltos los anagramas siguientes, orde
nando los grupos de letras de la izquierda, nos darán 
seis palabras que a su vez deberán ser ordenadas para 
obtener un refrán. 

EL 
DAMGARU 
QUEIN 
ODSI 
A 
AADUY 

Problema de Ajedrez 

Juegan blancas: ¿Mate en 1? 

8 

7 >!CMi 111 
6 

5 ñ £ * ©1 
4 

3 

2 

1 lt::i;'l mil lili j 
a b c d e f g h 

Cuestiones a dilucidar: 

I a ¿Es posible que las blancas puedan dar jaque en 
la jugada siguiente? 

2 a Es más: ¿Es posible que puedan dar mate? 
3 a ¿Está usted seguro de que ello es posible? 
4 a ¿En qué se basa usted para asegurar tal cosa? 

Salto del caballo 

Comenzando por la sílaba subrayada, y siguiendo 
el salto del caballo de ajedrez, descubrir una frase de 
A. de Saint-Exupery. 

NO SI 00 E VE 

RA SEN SE VI 0 

BLE EL JOS. BIEN LO 

CIAL ZON, NO LOS IN 

CON A ES PUES 9 

Foto incógnita 

¡Sabría averiguar a qué corresponde esta fotogra
fía tomada en Guadix o en su comarca? 
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Campo de Minas 

A través de los códigos que figuran en el ángulo 
superior derecha de cada casilla, y partiendo de cual
quier casilla sombreada de la I a fila (libre de minas), 
usted irá recibiendo las pistas necesarias (información 
sobre el número de minas que colinda con cada casilla 
desvelada) para localizar las minas que hay sembra
das en este campo. En cada línea hay dos minas como 
máximo. Si usted desvela una casilla sin haber deduci
do previamente que está ocupada por mina, y efectiva
mente la hay, la mina le hará explosión y habrá fraca
sado. Si usted deduce que en una casilla hay una mina 
y al desvelarla comprueba que no la hay habrá sufrido 
un espejismo (utilice los símbolos siguientes para 
solucionar el juego). 

X : Sospecha de Mina. 
0 : Confirmación de Mina. 
# : Explosión de Mina. 
# : Espejismo. 
N a : de Minas colindantes. 

A M = 2 I L = M T X = M 

A V = 1 I P = 4 T Z = 1 

A X = M K B = 2 U H = 0 

A Z = M K S = 3 U T = 1 

B J = 3 L D = 3 U W = 2 

C E = 2 L V = 0 V L = 3 

C M - 0 L Z = 1 V Y = M 

C S = 1 M V = 4 W L = M 

D F = 4 M X = 1 X B = 2 

D M = 4 N P = 1 X Y = 1 

E H - M 0 R = 2 X Z = M 

E R - 2 O T = M Y B = 0 

E T = M O U = 2 Z B = M 

F G = 2 P W= M Z L = 2 

F H = 2 R B = M Z P = 1 

F G = 2 R C = 3 Z U = 2 

F K = 2 R D = M ZX = M 

F L = 1 R T = 3 

G M = 2 S L = 2 Diagrama 1 

G O = 1 S R = 1 Ver Fila 1 
Números 

G X = M S T = 1 

I B = 2 T B = 4 

I J = 3 T H = 1 

9 
EH ZX GM OU AV CS UH 

8 
BJ DF VY SL GX IB NP 

7 
AZ KB FG TB KS RT TX 

6 
M X ZL FC xz WL XB GO 

5 
ST CE FW FB P ER LZ 

4 
IL FJ LD VL MV FD FH 

3 
TR CR AM ET CM AX VW 

2 CM UT ZB U OT FK ZP 

1 LV S/ FL ZU TZ YB 1 

a b c d e f g 

Soluciones al Paziente Cabilador 

s b u i i u a p o d u i F g 
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Reparaciones en Cogollos. 

Cogollos de Guadix 

Monte Público 

En sesión celebrada por el Pleno 
Municipal, por mayoría se aprueba 
íntegramente el convenio de cola
boración entre la Agencia del Me
dio Ambiente y el Ayuntamiento de 
Cogollos de Guadix, para la gestión 
del Monte Público del municipio, 
aceptando todas y cada una de las 
cláusulas que componen dicho con
venio. 

Deportes 

Debido a la solicitud efectuada 
por varios jóvenes de la localidad, 
el Pleno acuerda por unanimidad 
efectuar obras de reparación en el 
campo de fútbol de la localidad por 
valor de 175.000 Ptas., denominan
do desde ahora la instalación con el 
nombre de «Campo de Fútbol Mu
nicipal Juan Bautista». 

Fiestas locales 

Efectuadas las liquidaciones de 
las fiestas locales de San Agustín y 
de la Virgen de la Cabeza del pasa
do año 1994, resulta un total de gas
tos de 2.166.415 Ptas., con un total 

de ingresos de 1.387.500, de lo que 
se deduce que el déficit producido a 
las arcas municipales es de 779.015 
Ptas. 

Rehabilitación de Viviendas 

Se solicita por parte de la Corpo
ración a la Consejería de Obras 
Públicas y Transportes la designa
ción del municipio de actuación pre
ferente en materia de rehabilitación 
de viviendas, a los efectos de obte
ner las ayudas oficiales establecidas 
en el decreto 238/85, de 6 de no
viembre para obras de conservación 
y mejora de viviendas. 

PER 1994 

Se aprueba la memoria redacta
da por el técnico municipal, así como 
su realización por administración 
directa, para la reparación de la ace
quia Madre por un importe que as
ciende a 648.697 Ptas. Así mismo 
se solicita al INEM una subvención 
a fondo perdido de 413.000 Ptas. 
para financiar el coste de la mano de 
obra, solicitando a su vez a la Dipu
tación Provincial 206.000 Ptas. para 
la adquisición de materiales para la 
citada obra; las 29.197 Ptas. restan
tes, serán de aportación Municipal. 

Jerez del Marquesado 

Medidas contra el paro 

La Corporación Municipal acuer
da solicitar del INEM, una subven
ción a fondo perdido por un valor de 
343.000 ptas., para financiar los cos
tes laborales derivados de la limpie
za de la acequia del Corazón y del 
Jaráz del Monte Público. Asimismo 
faculta al Sr. Alcalde para que ges
tione la solicitud de una subvención 
a fondo perdido por un valor de 
171.500 ptas. con destino a la ad
quisición de materiales destinados a 
la mencionada obra. 

Fiestas locales 

El Pleno Municipal acordó de
signar como fiestas patronales de 
esta localidad los días 2 de febrero, 
festividad de la Candelaria, y 25 de 
abril, festividad de San Marcos. 
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Fiestas Locales 

Los días 25 de abril y 29 de mayo, 
serán fiestas no recuperables en esta 
localidad. 

0,5% 

Se acuerda por el Pleno Municipal 
la reserva porcentual del presupues
to Municipal para el desarrollo de 
los Países Pobres, consistente en un 
0'5 % del Presupuesto General del 
Ayuntamiento para el ejercicio 95 
(excluyendo gastos de personal). 

Basuras 

Este Ayuntamiento acuerda, por 
mayoría absoluta, prestar aprobación 
a la incoación de expediente para la 
creación de un consorcio para la ges
tión de la recogida de residuos sóli
dos, conformado por los municipios 
de Albuñán, Aldeire, Alquife, Co
gollos de Guadix, Ferreira, Jerez del 
Marquesado, La Calahorra, Lugros, 
Polícar y la AMA. Facultando al 
Ayuntamiento de Cogollos de Gua
dix para que junto con los Técnicos 
del AMA redacten los Estatutos re
guladores del funcionamiento del 
Consorcio, que deberán ser presen
tados a la Corporación para su apro
bación. 

Subvenciones varias 

Con la finalidad de combatir el 
paro, esta Corporación aprueba so
licitar al INEM, 296.000 ptas como 
subvención a fondo perdido para fi
nanciar costes salariales derivados 
de la contratación de mano de obra 
para el Tratamiento Selvícola en el 
Monte Público. Así como autorizar 
al Sr. Alcalde para gestionar una 
subvención de 148.000 ptas. desti
nadas a la adquisición de materiales 
para dicha empresa. 

Por otra parte, ha sido otorgada 
por la Consejería de Educación y 
Ciencia, un total de 4.080.000 ptas, 
para la financiación del 100% de la 
obra de reparación del Grupo Esco
lar de Aldeire. 

Dehesas de Guadix 

Apoyo a Cervezas Alhambra 

La Corporación en Pleno, por 
unanimidad acuerda pronunciarse en 
contra de la decisión de cierre por 
parte de los accionistas mayorita-
rios, (Cervezas Damm y Cervezas 
Cruzcampo), de la industria Grana
dina Cervezas Alhambra, que lleva
ría al paro a más de doscientos pues
tos de trabajo directos, comunican
do su repulsa a la Dirección y su 
apoyo al Comité de Empresa. 

Desarrollo 

La Presidencia informa a los pre
sentes el avanzado estado de las ges
tiones para formar un Consorcio para 
el desarrollo de los Montes Orienta
les de la Provincia de Granada, así 
como de las reuniones mantenidas 
por Alcaldes y funcionarios de la 

zona para la redacción de unos esta
tutos. Tras la lectura de los mismos 
y tras amplio debate, La Corpora
ción Municipal, por unanimidad de 
sus siete miembros, acordó: 

La integración del Ayuntamien
to de Dehesas de Guadix en el cita
do Consorcio. 

Aprobar los estatutos del Con
sorcio, los cuales constan de 33 artí
culos, una Disposición Adicional, 
una Disposición Transitoria, una dis
posición Final y un Anexo. 

Designar como representante ti
tular del Municipio en el citado con
sorcio a Manuel Tortosa López y 
como suplente a Juan Lozano Co
rral. 

Aprobación de cuentas 

Han sido aprobadas las cuentas 
de tesorería de los tres primeros tri
mestres del pasado año 1994, así 
como las cuentas de recaudación del 
mismo año. 
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La Peza 

Educación de Adultos 

Por unanimidad, el Pleno de la 
Corporación Municipal aprueba una 
aportación de cincuenta mil pese
tas, para ayudar al presupuesto del 
Programa del Centro, dando de esta 
forma su beneplácito al programa 
presentado por los responsables del 
mismo. 

Los Villares 

Al haber quedado desierta la li
citación a la convocatoria pública 
para la recogida de basuras del ane
jo de Los Villares, la Corporación 
acuerda adjudicar el referido servi
cio por un montante de 192.000 ptas., 
a la persona que hasta la fecha venía 
llevándolo a cabo. 

Monumento 
al Alcalde Carbonero 

El día 30 de noviembre del pasa
do año, se facultó a la Alcaldía para 
concertar un concurso que designa
se al adjudicatario de la construc
ción del monumento al Alcalde Car
bonero. Dicha adjudicación ha 
recaído en la empresa «Mármoles 
Pérez Izquierdo» que se comprome
te a entregar antes del día 1 de mar
zo del presente año el monumento 
por un valor de 900.000 ptas. más 
IVA. 

Licencia de taxi 

Habiendo trascurrido más de tres 
meses de la concesión a Francisco 
Lechuga Abellán de una licencia de 
Parada de Taxi, y en vista de: Ni 
haberla puesto en funcionamiento, 
ni haber respondido al escrito fecha 
5-12-94 en el que se le indicaba la 
cancelación de la licencia de no en
trar en servicio de inmediato, el ple
no acordó por unanimidad dejar va
cante dicha licencia cancelándosela 
al Sr. Lechuga. 

Adjudicaciones 
y subvenciones 

Ha sido adjudicada a Alberto Ro
dríguez Blanco la construcción del 
nuevo Consultorio Médico con un 
presupuesto total de 8.632.000 ptas. 
Las obras comenzaron a ejecutarse 
a finales de diciembre pasado. 

Por otra parte, la Confederación 
Hidrográfica del Guadalquivir in
forma de la subvención por su parte 
de la construcción de tres pozos, 
cuya construcción se espera comien
ce de inmediato. 

Igualmente se ha concedido una 
subvención de 500.000 ptas. en prin
cipio, ampliables hasta un total de 
2.000.000 de ptas. (según el diputa
do de Cultura Sr. Rubio Yáñez) des
tinadas al amueblamiento de la Casa 
de la Cultura de esta localidad, la 
Corporación tramita presupuestos 
para llevar a cabo la inversión. 

San Marcos en Aldcire. 

Aldeire 

Casa de oficios 

En Pleno se acuerda solicitar al 
Instituto Nacional de Empleo, Una 
subvención destinada a la ejecución 
de un programa de Casa de Oficios, 
por periodo de un año y con destino 
a la formación de elaboradores de 
queso, todo ello conformidad con el 
proyecto elaborado por los servi
cios Técnicos de la Sociedad Líder 
de Guadix, la misma será denomi
nada «San Francisco» y se ubicará 
en instalaciones que a tal efecto ce
derá el Ayuntamiento de Aldeire. 

Ordenanzas 

Han sido modificadas varias or
denanzas, pero merece especial men
ción la aprobación inicial de la or
denanza reguladora del Comercio 
Ambulante. 

Deportes 

Dada cuenta de las competen
cias asumidas por el Ayuntamiento 
de Cogollos de Guadix para la ges
tión a nivel comarcal de la Campaña 
deportiva 1994-1995, el Ayunta
miento de Aldeire acuerda transfe
rir la cantidad de cuarenta mil ptas., 
en concepto de aportación Muncipal 
a la campaña deportiva y financia
ción de gastos de transportes. 

Torre Iglesia de La Peza. 
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y el árbol del amor 
Eduardo Gijón Dicen que todos los ríos van a dar al mar. Las 

lágrimas de Aqua iban siempre a parar al Mar Muerto 
de su soledad. 

Aqua era una criatura de H 2 0 . Como bien saben 
Vds. el agua es la sustancia más abundante en la 
materia viva. Si ya los seres humanos normales están 
compuestos en un 66% por ese líquido elemento, la 
proporción en nuestra joven se elevaba hasta el 96%; 
algo así como la de otros organismos como las medu
sas o las algas. 

Quizás esta singularidad se comprenda mejor al 
saber cómo fue concebida. 

La madre de Aqua era una mujer débil de constitu
ción y fuerte de ánimo, tierna de sentimientos y dura 
de tesón. Se podría decir que su vida fue como una 
lluvia gentil, casi imperceptible, pero constante y 
empapadora. El embarazo la cogió preparada pero 
desprevenida, enamorada pero sola y nada fue fácil a 
su alrededor. Sólo su coraje la sacó a flote tras el 
naufragio de su primera relación. Lo suyo fue una 
huida hacia adelante, con valor y orgullo. No podía 
permitirse ningún signo de debilidad externa ante el 
medio hostil; mucho menos ningún llanto. Así, duran
te los dos primeros años se alimentó de sus propias 
lágrimas. Nadie la vio nunca llorar. Se tragó su des
amor y su soledad en forma de sal y agua respectiva
mente. Esta lluvia interna pasó a Aqua por el cordón 
umbilical y se transformó en materia viviente. Al 
nacer, madre e hija se parecían, nunca mejor dicho, 
como dos gotas de agua. 

Yo soy de los que todavía creen que al final los 
justos obtienen su recompensa. Un día de otoño, en 
uno de los virajes ciegos que da la vida, la bella mamá 
se encontró frente a un hombre maravilloso y juntos 
formaron un nuevo hogar. Aqua se crió entre amor y 
alegría. Tuvo una infancia feliz y sin traumas, pero a 
veces su estructura básica le jugaba malas pasadas. 
Sus lágrimas no eran una señal de debilidad de carác
ter sino de una sensibilidad fuera de lo común. Eso no 
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quiere decir que fuera una niña triste, todo lo contra
rio. Era divertida, risueña y bromista. Sin embargo, el 
mar de alegría que llevaba dentro a veces de desborda
ba por el lagrimal de sus ojos en una tormenta que 
nadie comprendía. Las circunstancias que provocaban 
la gota fría de sensibilidad eran muy variadas e impre
visibles como cualquier otro fenómeno meteorológi
co. La luna llena, por ejemplo, atraía la marea interior 
de Aqua. En tales circunstancias sólo necesitaba ver 
un cachorrillo de perro abandonado para inundar todo 
el barrio. La mayor parte del tiempo, no obstante, sus 
emociones navegaban por lagos tranquilos. Era como 
si la felicidad y la protección que la rodeaban la 
contuvieran en un remanso de aguas tibias. 

Cuando todavía era una adolescente sufrió la pri
mera helada invernal. Su madre enfermó y Aqua sin
tió como si la única presa que retenía el segundo 
diluvio universal se resquebrajara ante un inminente 
seísmo. Sorprendentemente, cuando se produjo el te
mido terremoto, Aqua descubrió que no podía llorar. 
Por primera vez en su vida su alma se había congelado 
y la joven podía comprender su propia frialdad. Aun
que ya fue muy duro aprender a manejar su cuerpo 
helado, Aqua supo desde el principio que mucho peor 
sería cuando llegaran los deshielos. 

Aqua no quería ser una carga para su padre y 
decidió que era hora de hacer frente al mundo con sus 
propios medios. Trabajó desde muy joven para ser 
independiente pero pronto se dio cuenta de que el 
agua, entre la materia viviente, no puede vivir sola. De 
hecho, ella es el medio en que se encuentran disueltas 

todas las otras sustancias. Aqua necesitaba a la gente a 
su alrededor. Era un caudal subyacente con vocación 
hacia el exterior -algo así como un manantial- y no 
soportaba saberse oculta cuando hay tanta belleza que 
recorrer en la naturaleza. Por tanto buscó un compañe
ro con el que compartir el hervidero de vida y de 
emociones que llevaba dentro. Alguien con quien 
disfrutar todos sus amaneceres y, por qué no, sus 
anocheceres también. Un día conoció a un joven de 
mirada tierna y jardín seco por falsas primaveras. 
Alfredo, que así se llamaba, huía de un pais de emo
ciones contenidas y desiertos afectivos. 

Casi sin darse cuenta los dos jóvenes formalizaron 
su compañía. Aqua se sentía bien al comprobar cómo 
las gotas de agua fresca que se desprendían de su 
cuerpo en los días soleados trajeron alegría y algunas 
florecillas al corazón desforestado del joven Alfredo. 
Al principio todo fue bien pero el jardín de Alfredo no 
supo que hacer con tanto agua cuando llegaron los 
deshielos. 

Alfredo se ahogaba entre unos torrentes inespera
dos cuyo origen nunca pudo comprender. Aqua se 
vaciaba llorando con la misma facilidad que se volvía 
a llenar riendo. Su sorprendido compañero combatía 
las precipitaciones con paraguas y chubasqueros, como 
el que quiere protegerse de una enfermedad, en vez de 
lanzarse desnudo y con los brazos abiertos a las aguas 
termales de una sensibilidad líquida. Nunca descubrió 
que el mejor tratamiento eran algunos comprimidos 
de ternura y una pomada vía tópica en forma de 
abrazo. 

Al no encontrar un bosque con raíces que la contu
vieran, el rocío se transformó en llovizna, la llovizna 
en aguacero, y el aguacero en tempestad. Ambos 
huían despavoridos en los días de lluvia. El, a refu
giarse. Ella, a derramarse en lugares que pudieran 
acogerla. En una de sus huidas al parque botánico, que 
era lo más parecido a un bosque que se puede encon-
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trar en la gran ciudad. Aqua entró en el vivero y allí 
descubrió un arbolito bajo, algo raquítico y secuzo, de 
tronco y ramas tortuosas y flores de color carmesí. Al 
pie se encontraba una plaquita donde se podía leer: 
«Cercir siliquástrum. Ciclamor o árbol del amor. Des
tino: Bosques frondosos del Canadá». Al leer la placa 
identificadora Aqua no pudo contenerse y se lanzó a 
rodearlo con sus brazos. De repente sus ramas cobra
ron un movimiento suave y los sedientos racimos de 
flores envolvieron el cuerpo delgado de Aqua. Las 
lágrimas encontraron refugio en sus raíces y el pecho 
consuelo en su tronco. En pocos minutos, casi sin 
darse cuenta, la joven dejó de llorar. Entonces levantó 
la mirada y descubrió que un enorme arco iris adorna
ba el tierno abrazo entre ella y sus cómplice del reino 
vegetal. 

Aqua le cogió cariño al joven árbol de vivero y 
acudía a regarlo con frecuencia. Ambos compartieron 
los cantos de los pájaros que se posaban en las ramas 
de Sicamor, que era la forma que Aqua eligió para 
llamarlo. También disfrutaron juntos del rumor de las 
fuentes y del Arco Iris que acudía puntualmente para 
embellecer sus encuentros. Tanto cariño y agua pusie
ron en su romance que pronto crecieron las raíces, el 
tronco y las ramas de Sicamor. Y tanto crecieron que 
en pocas semanas el árbol del amor se hizo adulto y 
adquirió las dimensiones apropiadas para ser 
transplantado a su destino preestablecido: el Canadá. 

Cuando los atónitos biólogos del jardín botánico 
intentaron levantar las raíces necesitaron excavar más 
profundo que nunca. Era como si Sicamor se hubiera 
amarrado con cadenas de hierro a la tierra que lo vio 
crecer ante la amenaza de un expediente de desahucio. 
Aqua presenció los trabajos con la sensación del que 
observa su propia operación a corazón abierto. Sicamor 
era su jardín particular, su pequeño bosque, su selva 
tropical. ¿Quién iba ahora a recoger sus lágrimas? 
¿Qué les diría a los pájaros y al Arco Iris cuando 
preguntaran por Sicamor? Le daba miedo imaginarse 
desparramada otra vez sin otro destino que las alcan
tarillas urbanas. 

Sicamor partió una mañana del cuarto mes del año 
y lo que siguió quedó bien recogido en el acervo 
popular en forma de refrán : En abril aguas mil. Aqua 
pasará a la historia como la primera mujer que se hizo 
río. Esta vez, sin embargo, el río acumuló un caudal 
tan grueso que pudo escapar a los sistemas de canali
zación de la ciudad y diseñar su propio itinerario en 
busca de su única vocación: el océano. El río de Aqua 
visitó parajes inefables y regó vegas fértiles, dejando a 
su paso aguas en los jardines y flores en las ramblas. 
Al llegar al mar se hizo ola y espuma. Besó las costas 
de varios continentes y los cuerpos desnudos de mu
chos seres. También se hizo vapor de agua y luego 
nube. Fue así como con la colaboración de su amigo el 
viento pudo alcanzar la última parada de un vuelo con 
sólo billete de ida; de un viaje sin retorno hasta lo más 
profundo del corazón: el corazón de un bosque del 

Canadá. En cuanto a los detalles de lo que ocurrió 
cuando Sicamor volvió a sentir la caricia de las lágri
mas de Aqua corriendo sobre sus hojas, he de confesar 
que me da cierto rubor contarlos. Permítanme que esa 
parte de la historia quede reservada a la intimidad de 
ellos y a la imaginación de ustedes. 
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Futura ubicación del Campo de Fútbol y Pistas de Atletismo. 

deportes 

Guadix en los PIDE 1994 

Guadix ha sido incluido en el 
Plan Provincial de Instalaciones De
portivas de 1994, donde participa la 
Diputación Provincial de Granada, 
la Junta de Andalucía, y ayuntamien
tos de la Provincia de Granada. Este 
plan va dirigido a solucionar las ca
rencias de equipamientos a la luz de 
los datos extraídos de la actualiza
ción del Censo de Instalaciones De
portivas de la Provincia, por el que 
se constata la necesidad de comple
tar la red provincial de instalaciones 
deportivas básicas. 

Dentro de los objetivos del pre
sente Plan se encuentra dotar de 
Campo de Fútbol a los municipios 
más representativos de la provincia 
que permita cubrir las necesidades 
reales que por población y demanda 
deportiva así lo exigen.En la prime
ra fase para campos de fútbol se han 
destinado tres partidas: Loja (24 
millones), Almuñécar (24 millones) 
y Guadix (12 millones). 

Unas cifras que han recibido ex
plicación destinada a la Concejalía 
de Deportes del ayuntamiento acci-
tano, por parte del diputado delega
do del área de deportes, Julio G. 
Perea Cañas, que manifiesta lo si
guiente: «En el PIDE 94, se contem
pla, además de una Pista Po-
lideportiva para Belerda, la inclu
sión de Campo de Fútbol en el mu
nicipio de Guadix. Este campo de 
fútbol tendrá un pista de atletismo y 
estará dotado de instalaciones auxi
liares de iluminación, gradas y ves
tuarios acorde con las necesidades 
de demanda deportiva y prioridades 
de la política deportiva del Munici
pio. En conversaciones mantenidas 
con la Dirección General de Depor
tes, cuando conozcamos el coste del 
proyecto, se definirá la cuantía de la 
inversión de cada anualidad en los 
planes 95 y 96. Por tanto se deduce 
que la cantidad prevista en 1994 es 
para la primera fase de un proyecto 
que puede rondar los 200 millones, 
de los cuales 80 serían para el Cam
po de fútbol, 20 para las instalacio
nes auxiliares y 100 para la Pista de 
Atletismo. Respecto a la diferencia 
de financiación con respecto a Loja 
y Almuñécar debo explicar que se 
verán compensadas en el plan de 
1995, y por tanto no obedece a nin
gún criterio discriminativo, ya que 
tanto Guadix como estos dos muni
cipios tendrán una instalación de si
milar cuantía y financiación. Lo im
portante no es el primer paso de este 
plan 94, sino el resultado final de 
1996 que disfrutarán los aficiona
dos del deporte de estos tres munici
pios junto a otros de su ámbito terri
torial y comarcal». Como hemos 
manifestado, esta era parte de las 
aclaraciones realizada por el diputa
do delegado del Área de Deportes 
de la Diputación a la Concejalía de 
esta misma área del Ayuntamiento 
de Guadix. 
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Continúa la marcha irregular del Guadix C.F. 

En nuestro anterior número nos 
quedábamos en el encuentro que el 
Guadix vencía, en el destierro, al 
At. Estación de Cártama, allá por el 
mes de noviembre. 

El siguiente desplazamiento del 
equipo de Parejo nos llevaba a en
frentarnos al aquel entonces colista 
del grupo, P.D. Garrucha, que en los 
días anteriores se había quedado in
cluso sin entrenador. Cuando ya todo 
el mundo comenzaba a pensar en el 
siguiente partido frente al Málaga, 
el modesto Garrucha se encargaba 
de congelar los ánimos de dicho par
tido, al vencer por dos goles a cero a 
los aceítanos. En este encuentro po
dremos hablar de nuevo de una más 
que discutida actuación del colegia
do, una vez más malagueño, De la 
Torre González, que no sólo anuló 
un gol a Diego, totalmente legal, 
sino que dejó en cuadro al equipo 
accitano, que rápidamente tuvo que 
comenzar a enviar el video al Juez 
único de competición de la F.A.F. 
para intentar rebajar cuando menos 
algunas sanciones. 

Tras la derrota en Garrucha, con
tra todo pronóstico, en un partido 
malo de los aceítanos, los ánimos en 
los aficionados se enfriaron, hasta 
tal punto, que el esperado Guadix-
Málaga, de la siguiente jornada, que
dó un tanto descafeinado, incidien
do esto directamente en la entrada 
de aficionados al Polideportivo, no 
registrándose un lleno como el de 
hace dos años, que al parecer puso 
el listón demasiado alto. Pero si el 
encuentro del Garrucha había sido 
un jarro de agua fría, el Málaga ya 
en la primera mitad resolvió el en
cuentro con goles de Toño y Basti. 
Un resultado que se ampliaría hasta 
un cero-tres, en la segunda mitad 
con un nuevo tanto de Juanma. 

El Málaga fue muy superior a 
los jugadores de Parejo, que en nin
gún momento encontraron el sitio 
en el terreno de juego. Derrota clara 
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del Guadix y un poco más de desilu
sión y en los aficionados, que ha
bían acudido en una jornada que 
incluso babía sido declarada como 
día del club, con la esperanza de ver 
a su equipo mucho más activo, y 
hubieron de marcharse un tanto 
«cabibajos». Pero lo peor no fue el 
resultado, sino que el colegiado del 
encuentro escribiera en el acta una 
serie de incidentes del público, el 
mismo colegiado fue atendido por 

un presunto impacto en su ojo, e 
incluso un auxiliar se dirigió al final 
del encuentro al Centro de Salud, 
para ser atendido de un golpe por un 
objeto en una pierna. Mal se le po
nían las cosas para los aceítanos, 
que veían como el Comité de Com
petición volvía a clausurar, por un 
partido, el polideportivo municipal 
y advertía que en caso de repetirse 
nuevos incidentes, la sanción sería 
más drástica. 
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Pero, tras este partido frente al 
Málaga, en la jornada siguiente, el 
equipo de Parejo, volvía a renacer 
en sus aspiraciones venciendo a do
micilio, en el desplazamiento más 
largo, en Melilla, por un rotundo 
cero a tres. Un encuentro donde los 
locales, aun dominando más tiempo 
el balón, no pusieron nunca en peli
gro el portal defendido por Morales. 
Los goles de los aceítanos fueron 
conseguidos por Diego, en dos oca
siones, y Moraga. El Melilla, que 
llegó a tener varias ocasiones de 
gol, no supo en ningún momento 
resolver ante la defensa del Guadix. 

Parecía que podía llegar de nue
vo la recuperación de los aceítanos, 
pero a la siguiente semana, en el 
partido celebrado en el Municipal 
de Baza, por clausura del Polide-
portivo de nuestra ciudad, el Adra, 
peleando, luchando por cada balón, 
superó por cero a uno al equipo de 
Parejo, que al final del encuentro 
puso su cargo a disposición de la 
junta directiva del Guadix. Una de
rrota que dolía, en la manera en la 
que se producía, no mal juego por 
parte de los aceítanos, que parecían 
estar más relajados de la cuenta. 

El siguiente desplazamiento no 
era nada fácil, ya que el Torremoli-
nos está realizando una muy buena 
campaña, pero el Guadix de esta 
jornada fue un equipo serio, que 
cuando pudo jugar la pelota, lo hizo 
y demostró, como dijo el técnico 
local, ser uno de los mejores equi
pos que habían pasado por las insta
laciones malagueñas. El resultado 
final del encuentro fue de empate a 
un gol, y el tanto de los aceítanos 
fue conseguido por Richard, desde 
una posición poco habitual, desde el 
córner. Al final el encuentro se pudo 
ganar, pero un penalty más que du
doso y un cabezao de Lorente al 
palo de la portería rival lo evitaron. 

Se recobraban esperanzas, y una 
jornada más a sufrir, concretamente 
frente al Roquetas, que se adelanta
ba en el minuto 16 de la primera 
mitad, poniendo la incertidumbre en 
el polideportivo y en todos los afi
cionados. Pero bastaron los 15 mi
nutos finales para que el Guadix, 

Q . 

empujado con el corazón y la garra, 
que tanto había faltado en partidos 
anteriores, remontara un resultado 
adverso, hasta se podría decir que 
con cierta facilidad. Tres goles, con
seguidos por los delanteros Diego, 
en dos ocasiones, y Lorente, venían 
a demostrar una vez más, que al 
final si se busca la victoria ésta pue
de llegar. 

En plenas Navidades los aceí
tanos viajaban hasta Martes, campo 
donde en los últimos años el Guadix 
no había conseguido arañar ni tan 
siquiera un punto; parecía como si 
el Chamorro Martínez, fuera un es
tadio «maldito» para los intereses 
visitantes. Pero con un trabajo serio, 
incluso desperdiciando ocasiones 
claras de gol, los de Parejo consi
guieron arrancar un importante pun
to positivo, que venía a tranquilizar 
el final de temporada o lo que era lo 
mismo el final de año. 

Pequeñas vacaciones para los ju
gadores, y la jornada de Reyes, nue
vo compromiso. En esta ocasión se
ría el Baeza, quien recibía una sobe
rana goleada, seis a cero, en un buen 

partido de los aceítanos, consiguien
do desarbolar por entero al equipo 
entrenado por Roberto Romero. 
Cabe destacar que los aceítanos con
siguieron tres de los seis goles de 
penalty, aunque al final del encuen
tro el propio entrenador del Baeza 
manifestó que el partido no lo había 
perdido el colegiado, sino sus juga
dores. 

Dos días más tarde, comenzaba 
la segunda vuelta, con un encuentro 
de rivalidad provincial, Guadix-
Atarfe, con el morbo de ser el Atarfe 
el equipo donde el pasado año en
trenaba Pepe Parejo, o incluso don
de jugaban algunos jugadores que 
defendían en esta ocasión la elástica 
accitana, o incluso que el entrena
dor visitante fuera el encargado de 
ascender al Guadix, hace unas tem
poradas, desde la preferente a la Ter
cera División, como es el caso de 
Gerardo Castillo. Pero muy pronto 
los pupilos de Parejo pusieron de 
cara el marcador, en el minuto 10, 
Diego adelantaba a los locales, que 
tuvieron que esperar hasta el minuto 
16 de la segunda mitad, para que 
Moraga, de penalty, ampliara el 
marcador, que sentenciaría, en el 
minuto 35, Rafa con un gol, que tal 
vez sea, por el momento, el mejor 
gol de la presente temporada de los 
colores aceítanos. Fue una carrera 
de unos 60 metros para plantarse 
solo ante el guardameta contrario y 
batirlo de una bella vaselina. 

El año no podía comenzar mejor 
para el Guadix, dos encuentros, dos 
victorias y nueve goles a favor y 
ninguno en contra. Y en la jornada 
siguiente, el clásico partido de máxi
ma rivalidad, Baza-Guadix. Muchos 
son los problemas que están tenien
do los bastetanos en la presente tem
porada, y este encuentro contaba con 
numerosas bajas en el equipo de 
Leontino García. A pesar de ello, el 
Guadix fue muy superior al equipo 
local a lo largo del partido pudiendo 
haber aumentado más el marcador 
si se hubiera «apretado el acelera
dor». El tanto de la victoria fue con
seguido por Moreno en la segunda 
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mitad. En el encuentro incluso apa
recieron los malos modos en aficio
nados y «algún directivo local», que, 
por impresentables, ni siquiera co
mentamos. 

Pero cuando la euforia comenza
ba a subir enteros entre nuestra afi
ción, llegó un verdadero jarro de 
agua fría. El Arenas de Armilla, con 
un equipo que sólo vino a defender 
el empate, se encontró con la victo
ria gracias a un gol conseguido de 
penalty en los minutos finales de la 
primera mitad. En esta jornada se 
vivió una segunda mitad, donde to
dos esperábamos que el Guadix pu
siera en el terreno de juego, toda la 
garra de la que ha hecho gala en 
otras ocasiones, pero no fue así y los 
armilleros se llevaron los puntos en 
litigio 

De nuevo se complicaba la clasi
ficación y el Guadix veía como equi
pos como el Málaga, que continua
ba imbatido, Vélez, San Pedro, El 
Ejido y Linares comienzan a tomar 
ventaja en la parte alta de la tabla. 

El domingo siguiente era un des
plazamiento de nuevo complicado, 
a Antequera, uno de los equipos que 
se mantuvieron «in extremis» en el 
grupo IX y no descendieron de cate
goría y se encuentran realizando una 
satisfactoria temporada. El Guadix 
se fajaba, conseguía adelantarse en 
el minuto 5 con un tanto de Lorente, 
vio como eran expulsados hasta tres 
jugadores visitantes, Espinóla, Mo
raga y Rafa, y cuando las agujas del 
reloj marcaban prácticamente el fi
nal del encuentro, un extrepitoso fa
llo de Morales, hacía que el Ante
quera sumara un punto y el Guadix 
no pudiera sumar los dos positivos. 
Al final de este encuentro, Parejo 
afirmaba, que en la jornada siguien
te había que «machacar deportiva
mente a nuestro rival». Este rival no 
era otro que el farolillo rojo del gru
po, el Recreativo de Granada, hun
dido en la clasificación. Aunque sus 
jóvenes jugadores, a pesar de ser 
muy inferiores al plantel accitano, 
no se dejaron llevar por el desáni
mo, sino que lucharon e intentaron 
conseguir mejor suerte . Los 
aceítanos vencieron por un contun

dente seis a dos, aunque el juego de 
los locales no podemos decir que 
fuera de lo más vistoso, pero lo im
portante de estos partidos de rivali
dad son los puntos y se consiguie
ron, y si a ello le sumamos que algu
nos de los goles fueron de bella fac
tura, todos salimos satisfechos del 
polideportivo. 

Pero cuando el Guadix, debía de 
comenzar a preparar muy seriamen
te los siguientes partidos frente a los 
rivales que le anteceden en la tabla 
clasificatoria, la derrota frente al 
penúltimo clasificado, el Plus Ultra, 
en un mal encuentro de los de Pare
jo, vuelve de nuevo a complicar la 
situación en la tabla de los aceítanos, 
que vén como Málaga, San Pedro, 
Vélez, El Ejido y Linares se le van 
escapando haciendo cada vez más 
difícil el reto de meterse entre los 
cuatro primeros equipos que den 
opción a jugar la liguilla de ascenso 
a la segunda división «B», aunque, 
como pensaría un buen aficionado, 
mientras hay vida hay esperanza. 
La derrota del Guadix, cuajado de 
bajas para este desplazamiento, vol
vió a recordarnos a un Guadix irre
gular, que se faja para jugar partidos 
complicados", pero que no supera la 
relajación existente en los momen
tos más inapropiados, y aunque tam
bién pudiéramos opinar acerca de 
las decisiones arbitrales, ello nos lle
varía a otro capítulo bien diferente. 
El Guadix tras la derrota en Plus 
Ultra, descansa, y prepara armas para 
la recta final de la temporada, que 
esperamos nos lleve a... 

Luchando por el balón. 

Himno del Guadix 
Club de Fútbol 

El Guadix C.F. cuenta con un 
himno cuya letra y música es del 
accitano Cecilio Martínez, mientras 
que los arreglos han corrido a cargo 
de Eduardo Ramírez, director de la 
Banda Municipal de Música de nues
tra ciudad, quien lo ha gabrado con
juntamente con AcciChorus. El him
no dice así: 

Estribillo: 
Aupa Guadix, club de fútbol. 
Aupa Guadix, sin rival. 
Aupa Guadix, con tu esfuerzo 
campeón siempre serás. 

I a Estrofa: 
El deporte favorito 
en nuestra bella ciudad 
es el fútbol bien jugado 
con gran deportividad. 

2 a Estrofa: 
¡Jugad con furia, aceítanos! 
Con entusiasmo, jugad, 
para conseguir el triunfo 
y poder siempre ganar. 

3 a Estrofa: 
El honor y la nobleza 
vuestro estandarte será 
en el campo y en el juego 
y en cualquier otro lugar. 
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c a r t a s d e l o s l e c t o r e s 

¿A dónde va 
la economía local? 

Con alguna asiduidad está teniendo 
lugar la aparición de análisis y discusio
nes, llegándose incluso a la constitución 
de alguna asociación al respecto, y en 
cuyo centro se sitúa el dar solución al 
declive y estancamiento de la economía 
comarcal desde unas décadas hasta hoy. 

Desde el simple bagaje que nos con
fiere nuestra curiosidad y pasión en lo 
tocante a este estado de cosas, vamos a 
pronunciarnos sobre esto. 

Para no andar con circunloquios, 
entre tanto no seamos capaces de desha
cer el entuerto de vivir contra nuestra 
materia prima fundamental cual e s el 
campo, lo demás es con toda probabili
dad dar palos de ciego. 

Desprendernos de este menosprecio 
de lo agrario y a los profesionales que lo 
ejercen es prioritario hoy día con esta 
sociedad moderna propensa a meternos 
a todos en la oficina. 

A menos que ocurra algo extraordi
nario, poco cabe esperar de una posible 
industrialización sin más en esta comar
ca, perteneciente a una Universidad de 
Granada, expendedora de titulaciones 
sobre todo de carácter «humanista». 

Y e s que si miramos al pasado inme
diato, vemos como la actividad 
agroganadera, con una industria anexa 
(almazaras, harineras, fábricas de azú
car y piensos...) procuraron el boom 
accitano, pero que poco a poco se fue 
extinguiendo, a la par de una serie de 
actividades (carpinterías, tallistas, alfa
reros, cerrajería, zapateros, etc.) que de 
haberse actuado asociadamente, cosa 
insólita aquí, podrían haberse ren-
tabilizado mejor. 

Llegado el momento actual, tene
mos un Polígono Industrial terminado, 
en un sitio que ya quisieran muchos para 
sí, dinero barato procedente de varias 
instituciones, así como el Pantano del 
Peñón de los Gitanos finalizándose, para 
dar a la cada vez más árida vega de 
Guadix el agua necesaria. 

Cabe entonces preguntarse qué esta
mos las gentes de aquí dispuestas a ha
cer con estos estímulos brindados por 
los administradores, si de verdad nos 
estamos preparando para asumir un 
protagonismo que ya no e s tanto de la 
Administración como del ciudadano de 
a pie, por ser este el que hace empresa. 

Por su interacción con el tema abor

dado, no queremos pasar por alto lo 
concerniente a la cuestión del fun-
cionariado, cuyo volumen se ha multi
plicado sobremanera en Andalucía, exis
tiendo por tanto en Guadix un numeroso 
grupo. Y es que los funcionarios de la 
enseñanza siguen dictando en conso
nancia con los textos aprobados en Ma
drid, quedando lo local difuminado y 
muy ligado a lo urbano y social. Es así 
como nos consta el que jóvenes de cur
sos avanzados de EGB a preguntas nues
tras desconocían supinamente qué se 
obtiene de una aceituna, esto en una 
comarca y en una región donde el aceite 
aparte de bien productivo, es un símbo
lo. Amén, claro, de conocer la vega ni 
por televisión. Sí se les enseñan loga
ritmos, trigonometría, integrales... 

El comercio, de fuerte implantación 
en la ciudad, presenta múltiples obstá
culos, provenidos de su expansión, pero 
más por el acortamiento de distancia a la 
capital con sus «deslumbrantes» gran
des superficies, sobre las que cabe decir 
que ojalá pase la «fiebre». 

Labaza ajugar es profesionalización 
y un decidido apoyo a los sectores pro
ductivos de riqueza, que es la base de los 
demás, y sobre los que el comercio siem

pre se ha sentido ajeno por completo. 
Como colofón damos una batería de 

actuaciones, algunas sobre las cuales ya 
nos hemos repetido en algunas ocasio
nes. 

Necesidad de una formación profe
sional agraria para formar profesionales 
conocedores del vasto mundo de este 
arte. 

Llevar a cabo un estudio de cultivos 
adaptables a este clima y tierra, dándose 
la barbaridad de sembrar cebada u otros 
cereales en la misma vega, desde hace 
siglos, sin que se haya reparado en ello, 
por cierto que iba en algún programa 
electoral. 

Y múltiples manufacturados que 
perfectamente se pueden hacer aquí, nos 
limitamos a ser fieles compradores. 

Por si no lo saben, la mayor parte del 
patrimonio accitano está en manos de la 
Iglesia Católica todavía. Ya podría ha
cerse algo al respecto. 

Podríamos continuar en un largo et
cétera, siendo básico el que se superen el 
desconfiado individualismo y comple
jos de pobre subsidiado para echar a 
andar con bastantes posibilidades de 
éxito. 

Asociación Cultural Sustari 

Solución 
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a l BLANCO 
Catedral de Guadix en restauración. Fachada de Santiago. Foto Picaro. 
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EL M I L L Ó N M A S S E N C I L L O DE C O N S E G U I R 

Para lo que necesites: una cocina 
nueva, una furgoneta más grande, 
unas vacaciones en familia o las 
reformas de la casa. La General te 

ofrece CREDIMILLON. 
El crédito más sencillo de conseguir. 

Con una mínima documentación y 
concesión inmediata. Y con un interés a tu 

alcance, de los mejores del mercado 
actual. 
Ven a tu sucursal o llámanos. Y llévate un millón. 

Lo i m p o r t a n t e e r e s t j¡£ Ven a tu sucursal 

o llámanos al QQQ ] QO Q92 


